
ЦБ засекретит 
отчетность 
групп
Крупные санации 
станут менее 
прозрачными

Банк России планирует скрыть 
существенную часть информа-
ции из трех форм отчетности, 
в которых раскрываются сведе-
ния о финансовых показателях 
участников банковских групп. 
Сам регулятор обосновывает это 
международной практикой. Но 
эксперты полагают, что ЦБ хочет 
засекретить данные о непублич-
ных активах банковских групп, 
находящихся в процессе оздо-
ровления либо рискующих ока-
заться под санкциями. При этом 
снизится прозрачность банков-
ских групп, в том числе в части 
возможного публичного отсле-
живания сомнительных сделок 
и трансакций.

Вывод о том, что ЦБ планирует пу-
бликовать три формы отчетности в 
сокращенном виде без раскрытия 
информации по участникам банков-
ских групп, можно сделать из опу-
бликованного на днях проекта ука-
зания регулятора. Речь идет о фор-
мах 802 («Консолидированный ба-
лансовый отчет»), 803 («Консолиди-
рованный отчет о прибылях и убыт-
ках») и 805 («Отчет об обязательных 
нормативах банковской группы»). 
Они детализируют финансовые по-
казатели не только банков, но и вхо-
дящих с ними в одну группу лизин-
говых, страховых и управляющих 
компаний, участников рынка цен-
ных бумаг и др. В документах бу-
дет скрыто более половины граф. В 
пресс-службе ЦБ 

”
Ъ“ пояснили, что 

проект разработан «с целью приве-
дения периметра раскрываемой ин-
формации в соответствие с МСФО и 
международной практикой».

Банк России уже прибегал к засе-
кречиванию финансовой информа-
ции: год назад он скрыл часть счетов 
в самой важной банковской отчет-
ности — оборотной ведомости (фор-
ма 101). В частности, регулятор пе-
рестал раскрывать детализирован-
ные остатки по счетам организаций, 
в том числе государственных, инди-
видуальных предпринимателей и 
физлиц. Это значительно затрудни-
ло анализ финансовых результатов 
отдельных кредитных организаций, 
а также некоторых показателей бан-
ковского сектора.
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Буровая остановка
Санкции мешают совместным проектам «Роснефти» и Eni на шельфе
Как выяснил ”Ъ“, вопре-
ки декларациям сторон 
санкции США  поставили 
под вопрос возможно-
сти итальянской Eni фи-
нансировать нефтяные 
проекты с «Роснефтью» 
на российском  шельфе. 
Это следует из отчетно-
сти совместных пред-
приятий компаний. Хотя 
о ликвидации СП речи не 
идет, санкции грозят пре-
кращением  работ по раз-
ведке участков в Черном 
и Баренцевом морях, на 
которые компании уже по-
тратили около $270 млн. 
Собеседники ”Ъ“ в отра-
сли утверждают, что про-
екты приостановлены.

Сотрудничество «Роснеф-
ти» и итальянской Eni по гео-
логоразведке на российском 
шельфе может быть прекра-
щено из-за санкций США. 
Это следует из подготовлен-
ной в мае финансовой отчет-
ности совместных предпри-
ятий компаний, зарегистри-
рованных в Люксембурге. 
«Санкции США против Рос-
сии, введенные в сентябре 
2017 года, которые предпо-
лагают наложение вторич-
ных санкций на неамери-
канские компании, совер-
шающие значительные ин-
вестиции в российские глу-
боководные, арктические и 
сланцевые нефтяные проек-
ты, могут воспрепятствовать 
Eni предоставлять достаточ-
ное финансирование для бу-
дущих операций, в том чи-
сле бурения второй разве-
дочной скважины, что в ре-
зультате может привести к 

остановке работы компа-
нии»,— говорится в отчет-
ности Shatskmorneftegaz. 
Аналогичные фразы со-
держатся в отчете двух дру-

гих компаний, но в случае 
Barentsmorneftegaz без упо-
минания о бурении скважин 
(поскольку ни одной пока не 
пробурено).

Eni остается последним 
из крупных западных парт-
неров «Роснефти», до сих 
пор официально не отка-
завшимся работать на шель-
фе (это сделали ExxonMobil 
и Statoil). Компании в 2012 
году договорились о раз-
ведке и разработке Цент-

рально-Баренцевского (СП 
Barentsmorneftegaz) и Фе-
дынского (Fedynskmorneft-
egaz) участков в Баренцевом 
море, а также Западно-Чер-
номорской (Shatskmorneft-
egaz) площади в Черном мо-
ре. Eni получила в проектах 
33,33%, при этом по услови-
ям соглашения итальянская 
компания полностью фи-
нансирует геологоразведку 
до момента открытия ком-
мерческих запасов углево-

дородов. Пока они не най-
дены: единственная про-
буренная весной скважи-
на на Черном море оказа-
лась сухой. По данным от-
четности, общие инвести-
ции в СП с момента реги-
страции в 2013 году дости-
гли $269 млн.

В то же время в отчетно-
сти СП говорится, что ком-
пании надеются преодо-
леть трудности, план работ 
и бюджет на 2018 год утвер-

ждены. В «Роснефти» и Eni 
также заверили 

”
Ъ“, что ком-

пании остаются партнерами 
по шельфу и о ликвидации 
СП речи не идет. «Eni будет 
продолжать выполнять свои 
обязательства до тех пор, по-
ка это будут позволять ме-
ждународные санкции»,— 
уточнил представитель ита-
льянской компании.

Прежние секторальные 
санкции, введенные против 
российской нефтяной отра-
сли в 2014 году, запрещали 
прежде всего поставку обо-
рудования. Однако СП Eni и 
«Роснефти» тогда получили 
необходимые разрешения 
от властей Люксембурга, 
которые действительны до 
сих пор. Поставщикам, од-
нако, необходимо получать 
разрешения у властей сво-
их стран (в основном ЕС), и 
трудности с поиском парт-
неров привели к отсрочке 
бурения скважины на Чер-
ном море на два года.

Новые санкции США на-
правлены в первую очередь 
на запрет финансирования 
проектов и, судя по всему, 
оказались более эффектив-
ными. По словам источни-
ков 

”
Ъ“ в отрасли, де-факто 

работа СП уже приостанов-
лена. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ утверждает, что еще 

в 2017 году Eni начала сокра-
щать численность сотруд-
ников СП. Другой источ-
ник отмечает, что сотрудни-
ки «Роснефти», прикреплен-
ные к СП, возвращаются в 
компанию.
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Закон сохранения  
в Минэнерго
Александр Новак  
останется на своем месте

Министр энергетики Александр Новак 
сохранит свой пост в новом правитель-
стве, сообщили источники ”Ъ“. Они объ-
ясняют переназначение тем, что чинов-
ник за время работы добился нескольких 
важных успехов, в частности по сдел-
ке ОПЕК+, не допустив явных провалов. 
Однако это не помогло ему подняться 
до уровня вице-премьера, как ожидали 
в отрасли.

Александр Новак, который шесть лет на-
зад возглавил Минэнерго РФ, останется на 
своем посту и в составе нового правитель-
ства, рассказали собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли и Белом доме. По их информации, ре-
шение уже принято и будет официально 
объявлено на этой неделе. Вместе с тем по-
ка неясно, претерпит ли какие-то измене-
ния структура Минэнерго и покинет ли ми-
нистерство кто-то из заместителей господи-
на Новака.

Александру Новаку 47 лет, он начинал 
карьеру в ГМК «Норильский никель», в 
2000–2002 годах был замглавы админист-
рации Норильска, затем перешел в адми-
нистрацию Красноярского края, откуда в 

2008 году с поста первого заместителя гу-
бернатора ушел в Минфин. Там господин 
Новак в должности замминистра отвечал 
за работу с регионами и финансирование 
промышленности, пока в 2012 году не воз-
главил Минэнерго.

Между тем в отрасли от министра ждали 
даже не сохранения, а взлета карьеры. Собе-
седники 

”
Ъ“ еще в 2017 году начали говорить 

о том, что Александр Новак может претендо-
вать в новом правительстве на пост «энерге-
тического» вице-премьера после ухода Арка-
дия Дворковича и распределения его пол-
номочий между несколькими вице-премь-
ерами. Такое предположение было связано 
с успешной работой Александра Новака по 
достижению и выполнению договоренно-
стей со странами ОПЕК, в первую очередь с 
Саудовской Аравией, по сокращению добы-
чи нефти. В результате сделки ОПЕК+ цены 
на нефть выросли с $30 за баррель в январе 
2016 года до текущих $77 за баррель, что се-
рьезно упростило формирование россий-
ского бюджета.
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Благотворители  
просят закрыть список
Из-под контрсанкций  
хотят вывести лекарства и медтехнику

Как стало известно ”Ъ“, занимающиеся 
помощью больным некоммерческие ор-
ганизации (НКО) обратились к спикерам 
обеих палат парламента с требованием 
не допустить включения лекарственных 
препаратов и медтехники в перечень за-
прещенных к ввозу в РФ товаров. Список 
должен быть разработан Белым домом 
согласно депутатскому законопроек-
ту об ответных действиях на «недруже-
ственные действия» США и других стран. 
В Госдуме уже пообещали, что ко второ-
му чтению в законопроекте не будет идти 
речи о прямом запрете лекарств и меди-
цинского оборудования. Авторы писем 
считают, что возможность наложения ог-
раничений на ввоз товаров по открытому 
перечню не дает гарантий, и медицин-
ские изделия подпадут под запрет.

Письма спикерам Совета федерации (СФ) 
и Госдумы Валентине Матвиенко и Вячесла-
ву Володину были направлены 8 мая. Обра-
щение представителей НКО стало ответом 
на законопроект «О мерах воздействия (про-
тиводействия) на недружественные дей-
ствия США и (или) иных иностранных го-

сударств», первое чтение которого намече-
но на 15 мая. Резонанс, напомним, вызва-
ла ч. 15 ст. 2, которая вводит ограничения на 
ввоз в РФ лекарственных препаратов, произ-
веденных в США и иностранных государст-
вах, применивших к России санкции, если 
их аналоги производятся в РФ или иных 
странах. Перечень таких товаров будет со-
ставлять правительство. Среди подписав-
шихся под обращением — представители 
руководства фонда «Подари жизнь», фонда 
Константина Хабенского, фондов «Дети-ба-
бочки», «Галчонок», «Вера».

Авторы обращения убеждены, что «фар-
мацевтический рынок России и без запретов 
не обладает высокой привлекательностью 
для иностранных фармкомпаний»: «Благот-
ворительный фонд 

”
Подари жизнь“ вынуж-

ден ввозить в Россию по рекомендациям 
врачей-онкологов незарегистрированные 
в нашей стране лекарства, необходимые по 
индивидуальным жизненным показаниям 
для лечения детей с онкогематологически-
ми и иммунологическими заболеваниями.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

процента составило в апреле 2018 года снижение реального эффективного курса рубля (к ва-
лютам стран—основных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, сообщил Банк 
России. Таким образом, после январского укрепления (на 1,1%), февральского ослабления (–1,7%) и мар-
товской стабилизации (0%) рубль в реальном выражении в апреле этого года (прежде всего, из-за геопо-
литических событий) заметно ослаб. При этом реальный курс рубля к доллару в апреле упал на 5,5%, к евро 
— на 5,2% по сравнению с мартом. Средний же номинальный курс рубля в апреле был равен 60,43 руб./$ и 
74,23 руб./€, в среднем за первые четыре месяца года он составил 57,74 руб./$ и 70,94 руб./€.

ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

Россияне не хотят  
работать дольше

Большинство россиян довольны 
существующими сейчас условиями 
выхода на пенсию, а треть была бы 
даже рада снижению, а вовсе не 
повышению пенсионного возраста. 
Такие данные приводит в своем ис-
следовании рекрутинговая компания 
HeadHunter, специалисты которой 
опросили более 7 тыс. респондентов 
по всей стране.

Сейчас возраст выхода на 
пенсию для мужчин и женщин со-
ставляет 60 и 55 лет соответственно, 
однако в последние годы власти об-
суждают возможность его повысить. 
На прошлой неделе премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев объявил, 
что правительство подготовит пред-
ложения по развитию пенсионной 
системы «в самое ближайшее вре-
мя». Основой для таких предложений 
правительства могут стать расчеты 
Центра стратегических инициатив 
(ЦСР) Алексея Кудрина, по которым 
оптимальным вариантом станет уве-
личение возраста выхода на пенсию 

до 63 лет для мужчин и до 60 лет 
для женщин. Эксперты указывают, 
что нынешний порог (более низкий, 
чем в любой из стран ОЭСР) при 
росте продолжительности жизни 
в РФ и сокращении численности 
работающего населения постепенно 
приведет к критическому дефициту 
бюджета Пенсионного фонда.

Согласно же опросу 
HeadHunter, нынешний возраст вы-
хода на пенсию считают оптималь-
ным более половины опрошенных 
(53%). При этом 35% отметили, 
что пенсионный возраст нужно 
даже снизить. Повысить пенсион-
ный возраст предложили только 6% 
респондентов, еще 6% затрудни-
лись ответить. В среднем респон-
денты, отметившие необходимость 
повышения пенсионного возраста, 
в качестве оптимальной указали 
планку в 63 года для мужчин и 60 
лет для женщин. Те из опрошенных, 
кто выбрал снижение, в среднем 
указали 54 года для мужчин и 
50 лет для женщин. Наибольшая 
доля респондентов, отметивших 
необходимость снижения пенси-
онного возраста, оказалась среди 
работников в возрасте от 18 до 25 
лет — 51%. В то же время среди 
респондентов старше 45 лет за 
снижение пенсионного возраста 
высказались только 17%, в этой 
возрастной группе 71% считает 
существующие сроки выхода на 
пенсию оптимальными. Чаще 
всего о необходимости повышения 
пенсионного возраста высказыва-
лись респонденты из Тюменской 
и Тверской областей, а также из 
Красноярского края — 12%, 11% 
и 10% соответственно. В Москве 
необходимость повышения порога 
отметили только 9% опрошенных.

Анастасия Мануйлова

ОТНОШЕНИЕ РОССИЯН 
К ПЕНСИОННОМУ ВОЗРАСТУ В РФ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: HEADHUNTER.
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Минэкономики предлагает еже-
годно выделять до 23 млрд руб. 
на софинансирование программ 
энергоэффективного ремонта 
жилья. Такие предложения ве-
домство уже представило Бело-
му дому. Эти средства обеспечат 
до 10% средств бюджетов реги-
ональных фондов капремонта. 
Кроме того, господдержка воз-
можна через конкурсы регио-
нальных проектов энергоэффек-
тивности — ее получат проекты, 
способные обеспечить наиболь-
шее снижение энергопотребле-
ния на рубль средств поддержки.

Минэкономики предлагает пра-
вительству финансово поддержать 
региональные программы энерго-
эффективного ремонта жилья. Как 
сообщил глава профильного депар-
тамента Минэкономики Дмитрий 
Вахруков, ведомство разработало 
два механизма такой поддержки и 
уже отправило свои предложения в 
Белый дом. Смысл энергоэффектив-
ных работ в жилых домах состоит в 
снижении расхода тепла на отопле-
ние и вентиляцию (например, уте-
пляются фасады и устанавливают-
ся индивидуальные тепловые пун-
кты). Предполагается, что затраты 
окупятся за счет снижения платы за 

коммунальные услуги. В марте Мин-
строй сделал требования по энерго-
эффективности домов обязатель-
ными при вводе в эксплуатацию по-

строенных, реконструированных 
или прошедших капремонт зданий. 
По планам ведомства, объем потре-
бления тепла и электроэнергии в 

новостройках с 1 июля 2018 года 
должен снизиться на 20%, с 1 января 
2023 года — на 40%, а с 1 января 2028 
года — на 50%.

Первый из разработанных Мин-
экономики механизмов предпола-
гает софинансирование федераль-
ным центром капремонта в многок-
вартирных домах (мероприятий по 
энергоэффективности) — до 10% от 
бюджетов региональных фондов ка-
премонта. По словам Дмитрия Вахру-
кова, это обойдется бюджету в сумму 
до 23 млрд руб. в год. За эти деньги 
планируется удешевить для граждан 
повышение энергоэффективности в 
домах, а также снизить коммуналь-
ные платежи. Часть средств может 
пойти банкам (для снижения рисков 
финансирования ими энергосерви-
са) и сервисным организациям (для 
повышения рентабельности).

Второй механизм — проведение 
конкурсов региональных проектов 
по повышению энергоэффективно-
сти. Как пояснили 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики, на них будет оцениваться объ-
ем снижения энергопотребления на 
рубль средств поддержки. Финансо-
вые параметры этого предложения 
уточняются, в том числе с участи-
ем регионов. Пока оба механизма 
только обсуждаются: как уточнили в 

Минэкономики, если правительство 
их поддержит, ведомство подготовит 
законопроект и подзаконные акты.

В Минстрое инициативу коллег 
одобряют; как пояснил 

”
Ъ“ исполня-

ющий обязанности главы ведомст-
ва Михаил Мень, господдержка по-
вышения энергоэффективности по-
может привлечь внимание местных 
властей и бизнеса к этой отрасли. 
«Ранее государство поддерживало 
региональные центры энергоэффек-
тивности, потом от этого отказались, 
возможно, предлагаемые меры в ка-
кой-то степени смогут это компенси-
ровать»,— полагает он.

Отметим, что программы энерго-
эффективности есть не только в жи-
лищном строительстве: с 2009 года 
действует закон, касающийся эконо-
мики РФ в целом (он предусматрива-
ет снижение энергоемкости ВВП на 
40% к 2020 году). Впрочем, за девять 
лет этот показатель сократился лишь 
на 13%. В апреле этого года прави-
тельство утвердило отдельную «до-
рожную карту» по повышению энер-
гоэффективности экономики (см. 

”
Ъ“ от 24 апреля), предполагающую 

к 2025 году сокращение энергоемко-
сти ВВП на 12% (от показателя 2016 
года), а к 2030 году — на 23%.

Евгения Крючкова

Энергоэффективности окажут матпомощь
«Правильный» ремонт жилья поддержат из бюджета
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Дорожающая нефть вернула рос-
сийскую казну в сытый 2011 год 
— по подготовленным Минфином 
поправкам, по итогам этого го-
да федеральный бюджет впервые 
за последние семь лет будет ис-
полнен с профицитом. У бюдже-
тополучателей от этого, впрочем, 
больше денег не станет — при 
увеличении доходов на 1,8 трлн 
руб. расходы Минфин намерен 
оставить неизменными, переве-
дя все излишки в валютные нако-
пления. Впрочем, поправки рас-
считаны исходя из мартовского 
макропрогноза, где не учтены по-
следние санкции — и, вероятно, 
еще будут скорректированы.

Минфин готов к традиционной 
весенней правке бюджета для его 
приведения в соответствие с реаль-
ной экономической ситуацией. Ве-
домство опубликовало для обсужде-
ния законопроект о корректировке 
закона «О федеральном бюджете на 
2018 год и на плановый период 2019 
и 2020 годов».

Самое примечательное измене-
ние — дефицит госказны в 2018 году 
в 1,3% ВВП заменится ее профицитом 
в 0,45% ВВП. Вместо дыры в бюдже-
те в 1,271 трлн руб. теперь ожидается 
избыток доходов на сумму 441 млрд 
руб.— впервые с 2011 года (тогда, по 
совпадению, в рублях годовой про-
фицит был ровно таким же). Объем 
прогнозируемого ВВП России в 2018 
году вырастает с 97,5 трлн до 98,2 тр-
лн руб., а показатель инфляции сни-
жается с 4% до 2,8%. Пока исполне-
ние бюджета выглядит даже лучше 

новых проектировок — по итогам 
первого квартала этого года Минфин 
сообщал о профиците в 1,5% ВВП.

Доходы бюджета в 2018 году, пока 
запланированные законом в размере 
15,26 трлн руб., поправками предла-
гается повысить до 17,03 трлн руб., то 
есть на 1,77 трлн руб. «Лишние» сред-
ства образовались прежде всего из-за 
превысившей прогноз цены россий-
ской нефти. При заложенных в бюд-
жет $43,8 за баррель по итогам янва-
ря—апреля 2018 года фактическая 
средняя цена Urals составила $66,15. 

Из-за этого отдельно прописываемый 
в законе о бюджете размер дополни-
тельных нефтегазовых доходов, под-
лежащий конвертации в валюту и 
сбережению, увеличится в пять раз 
— с 528 млрд до 2,74 трлн руб.

Следуя ранее утвержденной вла-
стями логике замораживания не 
только реальных, но и номиналь-
ных трат казны (что означает их со-
кращение к объему ВВП), расходы 
бюджета 2018 года Минфин почти 
не увеличивает. Они вырастут лишь 
на 62 млрд — с 16,53 трлн до 16,59 тр-
лн руб. Внутри расходной части при 
этом будут заметные движения: так, 
из-за появления значительных остат-
ков 2017 года у Пенсионного фонда 
(234 млрд руб.) трансферт ему будет 
сокращен на 68 млрд руб.

Часть поправок к бюджету состо-
ит из многочисленных изменений, 
вносимых в секретные и совершен-
но секретные статьи и приложения 
закона. Исходя из того, что они не со-
провождаются изменениями цифр 
в несекретных частях, а суммы рас-

ходов не меняются, речь идет о вну-
треннем перераспределении обо-
ронных расходов, масштабы которо-
го оценить невозможно.

Отметим, что на этот раз весенние 
поправки к бюджету представлены в 
нестандартных условиях — на фоне 
ударивших по экономике РФ апрель-
ских санкций США и в дни форми-
рования нового правительства. И 
если анонсированное назначение 
главы Минфина Антона Силуанова 
первым вице-премьером увеличи-
вает шансы на беспроблемное при-
нятие изменений, то изменившаяся 
внешняя ситуация и произошедшее 
ослабление рубля могут потребовать 
дополнительных корректировок. 
Минфиновские цифры рассчитаны 
исходя из досанкционного мартов-
ского макропрогноза Минэкономи-
ки, который, в частности, предпола-
гал среднегодовой курс в 58,6 руб. за 
доллар,— ожидается, что новое пра-
вительство уже в мае еще раз уточ-
нит макропроектировки.

Вадим Вислогузов

Семилетними шагами
Бюджет будет профицитным впервые с 2011 года

ЦСР под руководством Алек-
сея Кудрина — он, напомним, мо-
жет возглавить Счетную палату — 
опубликовал доклад о закупках, 
которые государство осуществ-
ляет у своих структур: ГУПов, МУ-
Пов, бюджетных и казенных учре-
ждений (до 13% всего госзаказа). 
В ЦСР предлагают отказаться 
от контрактных отношений в этой 
сфере, заменив их жестким гос-
заданием. Де-факто государст-
ву предложен выбор: сохранение 
рыночных отношений в секторе 
госзакупок логично при привати-
зации ГУПов, МУПов, ГБУ и ФКУ, 
при сохранении же их в госсобст-
венности отказ от торгов между 
аффилированными заказчиками 
и подрядчиками в пользу верти-
кали подчинения одних другим 
обойдется дешевле.

ЦСР опубликовал доклад «Сек-
тор G2G госзакупок» — исследова-

ние Ольги Анчишкиной и Михаи-
ла Бонч-Осмоловского, анализиру-
ющее результаты участия госорга-
низаций в контрактных отношени-
ях в секторе. G2G (government-to-
government) — не самый крупный 
сегмент госзакупок, 10–12% по чи-
слу контрактов и 9–13% в деньгах 
(550–670 млрд руб.), однако госпо-
ставщики проводят более амбици-
озную контрактную политику, чем 
частные фирмы. Так, по данным до-
клада, на них приходится заметно 
больше крупных контрактов доро-
же 1 млрд руб. (25%), чем в среднем 
по рынку (15%). Всего в секторе ра-
ботают 22 тыс. поставщиков и более 
70 тыс. заказчиков, при этом одни 
и те же структуры выступают в обе-
их ролях: могут сами являться госза-
казчиками и поставлять продукцию 
другим госструктурам. Крупнейши-
ми подрядчиками в G2G выступа-
ют унитарные предприятия (самые 

крупные контракты топ-17 ГУПов в 
2016–2017 годах стоили от 4 млрд до 
95 млрд руб.), в секторе бюджетных и 
казенных учреждений суммы на по-
рядок скромнее (от 500 млн до 5 мл-
рд руб.), но таких закупок больше.

При этом стандартное оправда-
ние сохранения формы унитарного 
предприятия — его работа в прова-
лах рынка, где нет конкурентов,— 
статистически не оправдывается. 
Так, среди крупнейших унитарных 
предприятий 30–40% работают на 
конкурентных рынках охраны, стро-
ительных работ, торговли медтехни-
кой и лекарствами, среди казенных 
и бюджетных предприятий, не пред-
ставляющих уникальных услуг или 
товаров, еще больше — 50–60%. Це-
ны же закупок в G2G зачастую ока-
зываются выше рыночных, в отдель-
ных случаях — в несколько раз.

Подтверждает искажение рын-
ка как госбизнесом, так и госзаказ-

чиками и то, что доля неконкурент-
ных закупок в секторе G2G вдвое 
выше рынка (70% по числу и 55% по 
сумме), а области работы крупней-
ших госзаказчиков и госпредприя-
тий явно коррелируют, и это также 
зачастую неуникальные конкурент-
ные сектора. «Предположительно, 
в таких сферах экономики сфор-
мировались устойчивые государст-
венные производственные цепоч-
ки и альянсы»,— говорится в докла-
де. Среди минусов системы, кроме 
дефолтной аффилированности гос-
заказчиков и госпредприятий, что 
влечет за собой отрицательный от-
бор поставщиков и стимулирует не-
конкурентное поведение, авторы 
доклада отмечают прямые расходы 
государства на имитацию контракт-
ных отношений в ней, оценивая их 
в «не менее 10 млрд руб.» — затра-
ты на проведение квазиторгов, до-
кументацию и др.

Суть предложений ЦСР — в лик-
видации сложившейся системы за 
счет приватизации всех госакти-
вов, необходимость сохранения ко-
торых в госсобственности не дока-
зана («объясняй или продавай»). Для 
оставшихся же законодательство 
нужно привести в соответствие с ре-
альностью — зафиксировать верти-
каль подчинения госпредприятий 
госорганам и финансировать их че-
рез жесткое бюджетное задание, ог-
раничив их участие в госзакупках 
(например, через дисконт ценовых 
предложений). Эти идеи сходятся с 
недавней критикой главы Счетной 
палаты Татьяны Голиковой практи-
ки передачи функций госорганов 
на аутсорсинг (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля), 

а господин Кудрин рассматривает 
предложение возглавить контроль-
ный орган в новом политическом 
цикле (см. 

”
Ъ“ от 11 мая).

Олег Сапожков

Конкуренция в поддавки
ЦСР заподозрил госструктуры в ее имитации при госзакупках
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Минэкономики предложило главе Минфина Антону Силуанову 
(слева) финансово поддержать разработку возглавляемого  
Михаилом Менем Минстроя — энергоэффективный ремонт жилья

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Сергей Митрохин, который воз-
главляет московское отделе-
ние партии «Яблоко» в течение 
14 лет, заявил, что больше не бу-
дет претендовать на этот пост. 
В отделении объявлен «переход-
ный период» на полгода, по ито-
гам которого будет избран новый 
региональный совет. Главная за-
дача этого периода — урегулиро-
вать конфликт между ветеранами 
и молодыми «яблочниками», ко-
торый продолжается второй год. 
Гарантом примирения выступит 
сооснователь «Яблока» Григорий 
Явлинский, который на переход-
ный период вошел в состав сто-
личного совета партии.

Московское «Яблоко» провело в ми-
нувшую субботу отчетно-выборную 
конференцию, к подготовке которой 
подключилось федеральное руковод-
ство «Яблока». Конференция приняла 
решение объявить полугодовой пере-
ходный период, а новое руководство 
отделения избрать в ноябре, признав 
предварительно членство в партии за 
всеми молодыми москвичами, доби-
вающимися этого не первый год. Воз-
главлять отделение в этот период бу-
дет по-прежнему Сергей Митрохин, с 
которым в первую очередь конфлик-
туют молодые «яблочники», однако 
он уже заявил, что осенью не будет 
претендовать на этот пост. Гарантом 
примирения выступит сооснователь 
«Яблока» Григорий Явлинский, кото-
рый на переходный период вошел в 
состав столичного совета партии.

Конфликт разгорелся в начале 
2017 года, когда основатель фонда 
«Городские проекты» Максим Кац (на 
тот момент муниципальный депу-
тат «Щукино») вступил в партию, пу-
блично пообещав привести в ее ряды 
столько своих сторонников, чтобы 
обеспечить себе большинство и воз-
главить столичное отделение. Сер-
гей Митрохин (возглавляет отделе-
ние 14 лет) расценил это как попытку 

«рейдерского захвата». Региональный 
совет отказался принимать в партию 
господина Каца и большинство его 
сторонников, из-за чего они не были 
представлены на отчетно-выборной 
конференции в прошлую субботу. Од-
нако федеральное руководство «Ябло-
ка» поддерживало «команду Каца»: на 
думских выборах 2016 года она со-
провождала кампанию Дмитрия Гуд-
кова, который баллотировался от пар-
тии по Тушинскому одномандатно-
му округу, в прошлом году работала с 
партией на муниципальных выборах 
в Москве (избраны 177 депутатов), а в 
этом году на президентских выборах 
— в штабе господина Явлинского.

«Приходят в партию новые люди, а 
их не принимают, и уже на входе по-
лучается конфликт»,— раскритико-
вал в субботу руководство отделения 
Григорий Явлинский. Допустив, что 
господин Митрохин «был неэффек-
тивным менеджером», сооснователь 
«Яблока» осудил тех, кто шел в пар-
тию с установкой «мы всех здесь раз-
гоним и будем сами командовать». Го-
сподин Явлинский сообщил, что «ни 
в Москве, ни в России нет ни одного 
политика, который сделал для кон-
кретных людей больше, чем Митро-
хин». Признав, что «правозащитная 
деятельность не приносит голосов» на 
выборах, он отметил, что, если от нее 
отказаться, ограничившись «полити-
ческими заявлениями и организаци-
ей выборов», в работе «Яблока» «смы-
сла станет гораздо меньше».

Чтобы провести «обновление и 
омоложение» московского «Ябло-
ка», Григорий Явлинский предложил 
установить «переходный период на 
полгода». Следующую конференцию 
московское отделение обязано про-
вести уже в начале июня для выдви-
жения кандидата в мэры Москвы, на 
ней же будут зарегистрированы но-
вые члены партии. Выборы же ново-
го руководства отделения пройдут в 
ноябре по итогам общего собрания 

всех «яблочников» Москвы. Для гаран-
тии примирения ветеранов с молоде-
жью Григорий Явлинский предложил 
включить «на переходный период» в 
состав регионального совета его само-
го, а также двух представителей от мо-
лодых активистов.

Молодые активисты выступили 
против того, чтобы Сергей Митрохин 
оставался главой отделения на «пере-
ходный период». Однако он заверил 
их, что больше не собирается претен-
довать на этот пост. «Мы этого и доби-
вались — смена руководства москов-
ского отделения состоится,— сказал 

”
Ъ“ Максим Кац.— На общем собра-

нии в ноябре обязательно буду выдви-
гать свою кандидатуру». В федераль-
ном руководстве «Яблока» пока не го-
товы говорить о том, кто может возгла-
вить московское отделение в ноябре.

Принятые конференцией реше-
ния означают, что мэрскую кампанию 
столичное отделение «Яблока» прове-
дет еще под руководством господина 
Митрохина, а к выборам в Мосгорду-
му 2019 года московские «яблочни-
ки» получат уже нового лидера. При 
этом господин Митрохин по-преж-
нему намерен участвовать в выборах 
мэра Москвы. «Я рассчитываю на вы-
сокий результат, чтобы эта кампания 
стала заключительным аккордом в 
моей биографии»,— заявил он на кон-
ференции. Правда, для выдвижения 
в мэры господину Митрохину нуж-
но выиграть внутрипартийные прай-
мериз, которые начнутся через неде-
лю. Господин Митрохин пока не зна-
ет, чем займется по окончании пере-
ходного периода. «Я не заглядываю 
так далеко»,— сказал он 

”
Ъ“.

Виктор Хамраев

Сергея Митрохина  
оставили за кампанию
Московское «Яблоко» получит новое руководство  
после выборов мэра

Фонд ввозит более 30 таких пре-
паратов, так как их компании-про-
изводители оказались не заинтере-
сованы в том, чтобы нести затраты 
на клинические исследования и ре-
гистрацию на российском рынке». 
На фоне отзыва регистраций компа-
ний (в 2017 году — 142, в 2018-м — 
65) введение запрета на ввоз в РФ ле-
карств еще «сильнее уменьшит при-
влекательность российского рын-
ка», снизит их доступность.

Вызывает опасение благотвори-
телей и предусмотренное ч. 7 ст. 2 
ограничение госзакупок «техноло-
гического оборудования» из США и 
других стран (также по списку, со-
ставленному Белым домом). Они 
указывают, что в перечень могут по-
пасть, например, аппараты искусст-
венной вентиляции легких и искус-
ственного кашля, которые «порта-
тивностью и неинвазивностью раз-
ительно отличаются от российских 
аналогов». Они, в частности, исполь-
зуются фондом помощи хосписам 
«Вера». «В случае запрета на импорт 
указанных аппаратов исчезнет воз-
можность качественно проводить 
неинвазивную вентиляцию легких 
у пациентов с острой и хронической 
дыхательной недостаточностью. И 
дети, которые могли бы жить дома, 
расти и развиваться, окажутся в бук-
вальном смысле прикованными к 
палате реанимации»,— указывают 
представители фондов.

Законопроект в нынешнем виде 
лишает юрлиц возможности ввозить 
в Россию препараты, говорится в об-
ращении: «Это сделает невозможным 
получение клиниками необходимых 
незарегистрованных лекарств, вве-
зенных из-за рубежа за средства бла-
готворительных организаций». НКО 
указывают на ч. 3 ст. 1 проекта: по ней 
предусмотренные «меры воздейст-
вия» на США обязательны в том числе 
«для граждан РФ и находящихся под 
юрисдикцией РФ юридических лиц».

Опасаются фонды появления от-
крытого перечня «товаров, в отно-
шении которых может быть установ-
лен запрет» ввоза в РФ, поскольку он 
позволит ограничить ввоз расход-
ных материалов. Атравматические 
перевязочные материалы, выпуска-
емые компаниями из США и стран, 
поддержавших санкции против Рос-
сии (фирмы Hartmann, Molnlycke 
Health Care), «жизненно необходи-
мы пациентам с буллезным эпидер-
молизом, которым помогает благот-
ворительный фонд 

”
Дети-бабочки“», 

говорится в обращении к спикерам. 
«Имеющиеся в России перевязоч-
ные материалы ни при каких обсто-
ятельствах не могут быть использо-

ваны для симптоматического лече-
ния буллезного эпидермолиза»,— 
подчеркивают они.

В обращении фондов три требо-
вания, два из которых (исключить 
из проекта запрет на ввоз лекарств 
и госзакупок медтехники) формаль-
но уже исполнены. 11 мая совет по 
законотворчеству при спикере Гос-
думы успел предложить проект воз-
можных поправок ко второму чте-
нию. В них не упоминаются кон-
кретные сферы, на которые будут 
распространены контрсанкции. 
Проект, по этой версии, в более об-
щих чертах предполагает «запрет 
или ограничение ввоза» в РФ «про-
дукции или сырья» из-за рубежа, к 
примеру, по решению правитель-
ства. Президент может принять лю-
бую «иную» ответную меру. Однако 
представители фондов просят спи-
керов СФ и Госдумы не просто дора-
ботать текст законопроекта, а не до-
пустить включения «лекарственных 
препаратов, медицинской техники 
и оборудования, а также медицин-
ских расходных материалов в пере-
чень любых иных товаров, который 
будет разрабатываться правительст-
вом РФ в реализацию п. 16 с. 2 зако-
нопроекта». Этот пункт в нынешней 
редакции разрешает вводить огра-
ничения на ввоз «любых иных това-
ров» по решению Белого дома.

Комитет Госдумы по охране здо-
ровья в конце минувшей недели уже 
требовал от правительства предста-
вить перечни предложенных к запре-
ту препаратов и оборудования. Под-
держав концепцию проекта, 10 мая 
комитет, в частности, указал, что сей-
час доля импорта медицинских изде-

лий составляет около 70%: «Необходи-
мо не допустить снижения доступно-
сти, качества и безопасности оказа-
ния медицинской помощи». Требова-
ние к Белому дому представить пере-
чень запрещаемых препаратов обще-
го понимания не нашло. Первый зам-
пред думской фракции «Единой Рос-
сии» Андрей Исаев сказал 

”
Ъ“, что при 

одобрении инициативы в первом чте-
нии примут постановление, где за-
фиксируют, что ко второму чтению 
законопроект изменится. В нем не бу-

дет упоминания лекарств, и поэтому 
единоросс не знает, зачем правитель-
ству представлять какие-либо списки.

«Законопроект в том виде, в ка-
ком его будут рассматривать в пер-
вом чтении, вообще сводит всю ра-
боту фонда 

”
Подари жизнь“, всю ра-

боту наших врачей практически на 
нет,— заявила 

”
Ъ“ учредитель фонда 

”
Подари жизнь“ Чулпан Хаматова.— 

После того как наше письмо было от-
правлено и его, мы надеемся, прочи-
тали, пришли новости, что законо-
проект перепишут. Но у нас все рав-
но остаются опасения. Сейчас в тек-
сте не хватает конкретики, которая 
четко и ясно даст понять, что в за-
прещающем законе не может быть 
лекарств, медицинского оборудова-
ния, расходных материалов и вооб-
ще всего, что касается лечения боль-
ных». Текст содержит «общие форму-
лировки, под которые, как говорят 
наши юристы, смогут вносить что 
угодно», добавила она.

«Я высказал свое мнение на коми-
тете: медтехника и жизненно необхо-
димые лекарственные препараты не 
могут быть инструментом политиче-
ского розыгрыша»,— заявил 

”
Ъ“ член 

думского комитета по охране здоро-
вья от КПРФ Алексей Куринный. Он 
негативно оценивает возможность 
формировать открытый перечень за-
прещенных товаров.

Глава комитета Совета федера-
ции по социальной политике (в от-
зыве комитета говорилось о риске 
необеспечения граждан необходи-
мыми лекарствами) Валерий Рязан-
ский сказал 

”
Ъ“, что сенаторы колле-

гиально не обсуждали формулиров-
ки, предложенные 11 мая в Госдуме. 

Позиция СФ, по его словам, остает-
ся прежней. «Без изучения конкрет-
ных параметров нуждаемости наше-
го рынка и наших больных, особен-
но редкими орфанными заболевани-
ями, решение по сокращению при-
обретения лекарственных препара-
тов принимать нельзя»,— сказал го-
сподин Рязанский, добавив, что сена-
торы ожидают от депутатов «именно 
такого подхода».

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Благотворители  
просят закрыть список

Депутаты городского поселе-
ния Андреевка решили не вхо-
дить в городской округ, в кото-
рый должен преобразоваться 
Солнечногорский район Под-
московья, а создать собствен-
ный. Инициативу о преобразо-
вании поселения в отдельный 
городской округ на публичных 
слушаниях поддержали жите-
ли поселения. В правительстве 
Московской области ”Ъ“ сказа-
ли, что решение депутатов неза-
конно, и его уже оспорила проку-
ратура. В профильном комитете 
Госдумы ”Ъ“ пояснили, что по 
закону «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправ-
ления в РФ» на создание окру-
га должны дать согласие власти 
Солнечногорского района.

Жители Андреевки на публич-
ных слушаниях в пятницу поддер-
жали идею преобразования город-
ского поселения в отдельный го-
родской округ. В поддержку заявле-
ния написали 200 человек, еще 245 
заявлений были присланы. На пу-
бличных слушаниях осенью прош-
лого года жители поселения выска-
зались против вхождения в город-
ской округ Солнечногорск. Реше-
ние о преобразовании Андреевки в 
отдельный городской округ вместо 
вхождения ее в создаваемый объе-
диненный городской округ Солнеч-
ногорск (всего в районе 11 поселе-
ний, еще не приняли решения три 
поселения) было принято горсове-
том 24 апреля этого года. Депутаты 
подготовили проекты законов «О 
статусе и границе городского окру-
га Андреевка» и «О внесении изме-
нений в закон Московской области 

”
О статусе и границах Солнечногор-

ского муниципального района“». 
Напомним, преобразование муни-

ципальных районов идет в Подмо-
сковье третий год, уже появилось 
22 городских округа.

Депутат горсовета Татьяна Воево-
дина пояснила 

”
Ъ“, что входить в со-

став Солнечногорского городского 
округа Андреевке нет смысла, пото-
му что до райцентра 37 км и с ним 
поселение «не связано инфраструк-
турой». Андреевских депутатов «убе-
дили доводы главы департамента 
территориальной политики прави-
тельства Подмосковья Александра 
Костомарова, который рассказал о 
преимуществах городского округа, 
когда агитировал войти в единый 
городской округ Солнечногорск», 
говорит госпожа Воеводина, а «вхо-
ждение в Солнечногорск не пред-
полагает развития собственной ин-
фраструктуры поселения». Андреев-
ские депутаты, по ее словам, обрати-
лись с предложением объединиться 
в городской округ соседним поселе-
ниям Кутузовское и Соколовское. 
«Если они согласятся, то у нас насе-
ления будет больше, чем в оставшей-
ся части района»,— отметила она, 
добавив, что по генплану число жи-
телей Андреевки должно вырасти к 
2035 году до 61 тыс.

Александр Костомаров сказал 

”
Ъ“, что местные депутаты «вольно 

трактуют» законодательство: «Реше-
ние горсовета незаконно и нереали-
зуемо. Прокурор района 4 мая опро-
тестовал его». Он считает, что мест-
ным депутатам «важно только депу-
татское кресло», а «возможности для 
развития муниципалитетов появят-
ся только в случае укрупнения». По 
словам господина Костомарова, пра-
вительство Московской области не 
будет вмешиваться в происходящее 
в Андреевке: «Пусть обсуждают, но 
прокуратура признает все их реше-
ния незаконными и будет судиться». 

Глава комитета Госдумы по мест-
ному самоуправлению Алексей Ди-
денко пояснил 

”
Ъ“, что «ст. 13 зако-

на о МСУ предусмотрено преобра-
зование поселений в городской 
округ», но в этом случае нужно полу-
чить согласие муниципального рай-
она. Районные власти, уверен он, 
на это не пойдут, так как городской 
округ будет изъят из состава райо-
на и станет равным ему по полномо-
чиям муниципалитетом. «Сам про-
цесс в законе четко прописан. В от-
личие от преобразования районов в 
городские округа, которое законом 
не предусмотрено, но идет в стране 
уже два года»,— сказал 

”
Ъ“ депутат.

Глава комитета Мособлдумы по 
МСУ Александр Наумов уверен, что 
ни райсовет, ни глава Солнечногор-
ского района Андрей Чураков, кото-
рый предложил в прошлом году пре-
образовать район в городской округ, 
не поддержат инициативы. По его 
словам, депутатам Андреевки сна-
чала следовало поставить вопрос «о 
выходе из состава муниципально-
го района» и, только получив согла-
сие, говорить о создании городско-
го округа. «Обсудить вопрос жители 
и депутаты Андреевки имеют право, 
но они должны соблюсти всю проце-
дуру»,— сказал он 

”
Ъ“.

Депутаты Андреевки готовят об-
ращение в Солнечногорский райсо-
вет, сказала 

”
Ъ“ глава оргкомитета по 

подготовке слушаний Светлана Сол-
нцева: «Если райсовет вынесет отри-
цательное решение, мы будем оспа-
ривать его в суде, потому что прео-
бразование поселения в городской 
округ — законное право населения». 
О готовности судиться с районом и 
прокуратурой заявил 

”
Ъ“ и глава Ан-

дреевки Валерий Кириллов.
Наталья Городецкая,  
Николай Ворошилов

Солнечногорским властям 
ответили встречной реформой
Поселение Андреевка решило выйти из района  
и стать городским округом

11 мая истек срок приема попра-
вок ко второму чтению законопро-
екта, регулирующего соцсети. 
Его авторами выступили едино-
россы Сергей Боярский и Андрей 
Альшевских. В думском комитете 
по информполитике сказали ”Ъ“, 
что для доработки законопроек-
та будет создана рабочая группа, 
но дата ее первого заседания по-
ка не определена. По сведениям 

”Ъ“, в администрации президен-
та (АП) не видят необходимости 
в принятии законопроекта даже 
в исправленном виде.

В пятницу истек срок представле-
ния поправок ко второму чтению за-
конопроекта о регулировании соцсе-
тей. В первом чтении он был принят 
Госдумой 12 апреля. Один из авторов 
проекта Сергей Боярский сказал 

”
Ъ“, 

что «должна быть создана рабочая 
группа по доработке законопроекта». 
Пока же господин Боярский внес «не-
сколько технических поправок, кото-
рые в основном касаются исправле-
ния падежей». Глава думского коми-
тета по информполитике Леонид Ле-
вин сказал 

”
Ъ“, что поправок «посту-

пило немного», а рабочая группа на-
ходится в стадии формирования. На 
вопрос 

”
Ъ“, когда может состояться 

ее первое заседание, господин Левин 
ответил: «Сначала мы проанализиру-
ем поступившие поправки, изучим 
замечания, изложенные в заключе-
ниях членов экспертного совета при 
комитете, и предложения, высказан-
ные на общественных слушаниях, а 
уже потом проведем первое заседа-
ние рабочей группы».

Не исключено, что с принятием 
законопроекта во втором чтении мо-
гут возникнуть сложности. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, в АП не видят необходимо-

сти в принятии законопроекта даже 
в исправленном виде.

Напомним, изначальная версия 
законопроекта, внесенного на Охот-
ный Ряд летом 2017 года, была другой. 
Проект вводил понятие «оператор со-
циальной сети», который обязан «ог-
раничивать доступ или удалять» по за-
явлению любого пользователя любой 
противоправный контент или «недо-
стоверную и (или) порочащую честь 
и достоинство другого лица» инфор-
мацию. В АП и Белом доме тогда отме-
чали, что блокировать или удалять со-
общения в соцсетях нужно только по 
решению суда, за исключением слу-
чаев, которые уже описаны в зако-
не. После отрицательного отзыва го-
сударственно-правового управления 

президента (ГПУ) авторы заявили, что 
подготовят новую редакцию законо-
проекта. О своем желании скорректи-
ровать проект они заявили за день до 
пленарного заседания Госдумы, на ко-
тором проект должен был рассматри-
ваться в первом чтении (см. 

”
Ъ“ от 20 

июля 2017 года).
Обновленная версия документа 

была внесена в Госдуму лишь 3 апре-
ля 2018 года. Но при принятии в пер-
вом чтении за него проголосовали 
даже не все депутаты-единороссы 
(см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). У парламента-

риев возникло много вопросов к тер-
минологии законопроекта, а также 
сохранившемуся механизму блоки-
ровки информации в соцсетях без 
решения суда. Такие же замечания 
содержались и в очередном заклю-
чении ГПУ, которое, поддержав кон-
цепцию законопроекта, высказа-
ло к нему ряд юридических замеча-
ний. Кремлевские юристы указали, 
что необходимо дополнительно об-
судить порядок блокировки проти-
воправного контента и ложных све-
дений в сетях: будет ли он админист-
ративным или судебным. Как писал 

”
Ъ“ 12 апреля, с позицией ГПУ были 

согласны и в правительстве.
Софья Самохина

Регулирование соцсетей  
никак не принимается
Второе чтение законопроекта откладывается

с1

Сергея Митрохина 
оставили на посту 
руководителя столичного 
отделения «Яблока»  
на «переходный период», 
на который придутся 
выборы мэра Москвы

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В

Благотворители просят не допустить 
включения «лекарственных 
препаратов, медицинской техники  
и оборудования, а также медицинских 
расходных материалов в перечень 
любых иных товаров, который будет 
разрабатываться правительством РФ  
в реализацию п. 16 с. 2 законопроекта»
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Как стало известно источникам ”Ъ“, 
20-летний выходец из Чечни Хамзат 
Азимов, устроивший в субботу резню 
в центре Парижа и застреленный поли-
цейскими, был связан с подразделе-
нием запрещенного в России террори-
стического «Исламского государства», 
которое много лет возглавлял извест-
ный полевой командир Абу Умар аш-
Шишани (Рыжая Борода). О ликвида-
ции последнего, отметим, уже не раз 
отчитывались российские и американ-
ские спецслужбы. Тем временем пра-
воохранительные органы Чечни нача-
ли сбор информации не только о самом 
Азимове, но и его родственниках и воз-
можных связях в республике.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из проживаю-

щих в Париже выходцев из Чечни, на ме-
сте ЧП в субботу он оказался уже через не-
сколько минут после нападения на улице 
Monsigny. «Я вечером в субботу гулял неда-
леко от собора Парижской Богоматери, на 
место происшествия прибежал практиче-
ски сразу и успел пообщаться с очевидца-
ми,— рассказал он 

”
Ъ“.— По их словам, 

этот парень появился неожиданно, во вся-
ком случае, до нападения его тут никто не 
видел, и сразу же резко накинулся с ножом 
на прохожих. На крики людей подбежали 
трое полицейских, которые, судя по всему, 
находились неподалеку. Парень с окровав-
ленным ножом кинулся им навстречу, вы-
крикивая что-то на арабском языке, но был 
сражен выстрелом в упор».

Жертвами нападавшего стали четыре 
человека, один из которых, 29-летний па-
рижанин, скончался на месте, остальных, 
в том числе одну женщину, с ранениями 
различной степени тяжести доставили 
в больницу. По словам французских вра-
чей, ранения не опасны для жизни и по-
страдавшие смогут скоро оказаться дома. 
«В тот вечер на том месте, где произош-
ло нападение, людей вопреки обыкнове-
нию было не очень много, иначе постра-
давших могло оказаться куда больше»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Стоить отметить, что полицейские 
еще на месте происшествия подручны-
ми медицинскими средствами пытались 
привести в чувство смертельно раненно-

го нападавшего, однако парень скончал-
ся прямо у них на руках.

Французским правоохранителям доволь-
но быстро удалось установить личность пре-
ступника — им оказался 20-летний выходец 
из Чечни Хамзат Азимов. В начале 2000-х его 
родители вместе с маленьким ребенком пе-
ребрались из чеченского города Аргун во 
Францию. В 2010 году Хамзат получил фран-
цузское гражданство. Кстати, отца и мать 
Азимова уже допросили в полицейском 
участке, после чего они были отпущены.

Отметим, что французские правоохра-
нители с Хамзатом Азимовым сталкива-
лись еще до субботнего ЧП. В начале апре-
ля этого года молодого человека вызыва-
ли в полицию для беседы, после чего све-
дения о чеченце были занесены в базу дан-
ных, где хранится информация о различ-
ных «группах риска», в том числе и людях, 
подозреваемых в связях с террористиче-
скими и экстремистскими организациями.

По данным источников 
”
Ъ“, интерес 

французских силовиков к Азимову возник 
после того, как они получили информа-

цию о его регулярных телефонных перего-
ворах с некой женщиной, которая недавно 
уехала в Сирию и примкнула там к терро-
ристам. Как говорят собеседники 

”
Ъ“, она 

вступила в отряд известного полевого ко-
мандира Абу Умара аш-Шишани. Напом-
ним, бывший грузинский военнослужа-
щий, по происхождению чеченец из Пан-
кисского ущелья, Тархан Батирашвили ко-
мандовал в Сирии северным сектором «Ис-
ламского государства». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, силовики разных стран, в том числе 

российские и американские, не раз сооб-
щали о его ликвидации, однако достовер-
ных подтверждений его гибели до сих пор 
представить никому не удалось.

Что касается Азимова, то после беседы 
французские полицейские не стали прини-
мать по отношению к нему каких-либо ог-
раничительных мер.

«Нам про эту семью ничего не было до 
сих пор известно, можем сказать только 
то, что мы крайне огорчены случившим-
ся и категорически осуждаем тех, кто, при-
крываясь религией, совершает тяжкие пре-
ступления против невинных людей»,— за-
явил 

”
Ъ“ один из активистов чеченской ди-

аспоры в Париже. Он также отметил, что 
местные чеченцы крайне обеспокоены 
тем, что правоохранители, сообщая о слу-
чившемся, акцентируют внимание на на-
циональности человека, совершившего 
преступление. «Это исключительный слу-
чай, и нам, конечно, не хотелось бы, чтобы 
французы, которым мы очень благодарны 
за радушный прием, теперь косились на 
нас»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Тем временем глава Чечни Рамзан Кады-
ров в своем Telegram-канале заявил, что от-
ветственность за формирование взглядов 
Азимова лежит на французском обществе. 
«В Чечне он только родился, а взросление, 
формирование его личности, его взглядов 
и убеждений происходило во французском 
обществе»,— отметил глава Чечни. Между 
тем сотрудники правоохранительных орга-
нов республики в воскресенье начали опра-
шивать проживающих в Чечне родственни-
ков и знакомых семьи Хамзата Азимова, а 
также устанавливать его возможные связи.

Муса Мурадов

Парижский террорист  
выходил на связь с ИГ
Французская полиция узнала о контактах Хамзата Азимова  
с отрядом известного полевого командира

Как стало известно ”Ъ“, военная прокура- 
тура утвердила обвинительное заключение 
по громкому делу бывшего начальника  
МУРа отставного генерал-майора МВД Вик-
тора Трутнева, а также трех офицеров сто-
личного главка ФСБ. Все они обвиняются 
в посредничестве в получении взятки от по-
дозреваемого в крупном мошенничестве 
бизнесмена за избавление того от уголов-
ной ответственности.

По данным 
”
Ъ“, насчитывающие 14 томов ма-

териалы уголовного дела о посредничестве во 
взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) в отноше-
нии трех офицеров-контрразведчиков и экс-на-
чальника МУРа поступило из военной прокура-
туры в Московский гарнизонный военный суд. 
Пока, по имеющейся информации, дата предва-
рительного слушания не назначена. Тем не ме-
нее в минувшую пятницу суд рассмотрел вопрос 
о продлении обвиняемым срока действия меры 
пресечения. Как рассказывал 

”
Ъ“, первоначаль-

но фигурантов взяли под стражу, однако позже 
большинство из них поместили под домашний 
арест. На конец прошлой недели в СИЗО оста-
вался лишь оперативник УФСБ Денис Семенов. 
В результате суд постановил отпустить господи-
на Семенова также под домашний арест, про-
длив срок этой меры всем фигурантам дела до 
начала ноября. По некоторым данным, послед-
ний арестант был отпущен из СИЗО домой в свя-
зи с тем, что частично признал свою вину: якобы 
он заявил, что согласен с тем, что действитель-
но пытался получить деньги от коммерсанта, но 
не мог реально повлиять на ход расследования 
его уголовного дела. А потому, считает обвиня-
емый, он совершил не должностное преступле-
ние, к которым относится взятка, а мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Напомним, что сотрудники Балашихинско-
го межрайонного отдела УФСБ Денис Семенов, 
Алексей Винокуров, Артур Юсуфов, а также экс-
глава МУРа Виктор Трутнев были задержаны по 
обвинению в получении $70 тыс. от гендирек-
тора компании «Трансэко» Юрия Корнилова. В 
отношении последнего, как рассказывал 

”
Ъ“, 

уголовное дело о мошенничестве было возбу-
ждено в апреле прошлого года следователями 
управления на транспорте по Северо-Западно-
му округу МВД России. С тех пор он находит-
ся в статусе подозреваемого, обвинение ему до 
сих пор не предъявлено. Претензии следствия 
относятся к событиям 2011–2013 годов, когда 
компания подозреваемого заключила ряд кон-
трактов со структурами РЖД. По некоторым 
данным, речь идет о хищении 20,7 млрд руб., 
уплаченных за якобы невыполненные работы 
по утилизации бывших в употреблении желез-
нодорожных деревянных шпал, уже непригод-
ных к повторной укладке на пути (шпалы были 
пропитаны специальными антисептическими 
растворами и поэтому относились к отходам 
третьего класса опасности). По этому делу на 
настоящий момент проводятся многочислен-
ные экспертизы, включая почерковедческие.

Уголовным преследованием бизнесмена, по 
мнению следствия, и решили воспользовать-
ся офицеры ФСБ во главе с Артуром Юсуфо-
вым. Они предложили главе «Трансэко» Юрию 

Корнилову заплатить $70 тыс. за прекращение 
расследования. Деньги же через чекистов и их 
предполагаемого пособника Виктора Трутнева 
якобы предназначались для передачи «иным 
сотрудникам правоохранительных органов», 
от которых зависело дело бизнесмена.

По данным 
”
Ъ“, одним из первых свою вину 

признал Алексей Винокуров, однако досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве с ним заклю-
чено не было. Поэтому его, так же как и признав-
шегося в последний момент в мошенничестве 
Дениса Семенова, будут судить в общем поряд-
ке вместе с остальными фигурантами. Между 
тем остальные обвиняемые настаивают на сво-
ей непричастности к преступлению. «Наша по-
зиция остается неизменной: Виктор Трутнев не 
совершал ничего противозаконного»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат экс-главы МУРа Анатолий Шведчен-

ко. Он также отметил, что после окончания оз-
накомления с материалами уголовного дела за-
являл вместе со своим подзащитным ряд хода-
тайств о проведении дополнительных следст-
венных действий, но ему было отказано. В част-
ности, по словам защитника, он просил расши-
рить и уточнить расшифровку телефонных сое-
динений генерала Трутнева с другими обвиня-
емыми. Между тем, по данным 

”
Ъ“, в вину быв-

шему начальнику МУРа ставится именно пере-
дача бизнесмену телефонов сотрудников ФСБ.

Михаил Ошеров, являющийся одним из 
представителей потерпевшей стороны в дан-
ном уголовном деле, пояснил 

”
Ъ“, что его еще 

официально не уведомляли о передаче мате-
риалов в суд. По его мнению, следствие, кото-
рое вели сотрудники военного следственно-
го управления СКР по Москве, было проведе-
но «грамотно и объективно». При этом адво-
кат особо подчеркнул, что свое уголовное дело 
господин Корнилов считает незаконным, так 
как, по его убеждению, отсутствует само собы-
тие преступления. Невиновность его клиента, 
говорит адвокат, доказывают документы о вы-
полненных работах, подтвержденные решени-
ями арбитражных судов. «Есть все основания 
полагать, что данное уголовное дело было воз-
буждено с целью последующего вымогательст-
ва денежных средств у руководства ООО 

”
Тран-

сэко“»,— заключил Михаил Ошеров.
При этом нужно отметить, что компания 

«Трансэко», в которой сейчас введена процедура 
наблюдения, и ее руководство уже не в первый 
раз оказываются в зоне внимания правоохрани-
тельных органов. Как рассказывал 

”
Ъ“, в 2013 го-

ду был задержан с поличным, а позже пригово-
рен к восьми годам колонии строгого режима 
и огромному штрафу бывший начальник отде-
ла по надзору за исполнением законов на тран-
спорте Московской межрегиональной транс-
портной прокуратуры Денис Евдокимов. Его 
признали виновным в вымогательстве у руко-
водства «Трансэко» взятки за якобы обнаружен-
ные нарушения при той же утилизации шпал. 
Тогда же в Алтайском крае возбуждалось дело и 
в отношении руководителей ООО, которое затем 
передали для расследования в Москву и прекра-
тили. Самих же коррупционеров в том случае за-
держали при участии сотрудников «Трансэко».

Сергей Сергеев

Бывшего начальника 
МУРа обвинили  
в пособничестве 
офицерам ФСБ
Дело о взятке передано в суд

Хамзат Азимов был застрелен  
в тот момент, когда бросился  
с ножом к полицейским   ФОТО AP

Д О С Ь Е
К А К  В Ы Х О Д Ц Е В  И З  Р О С С И И  
О Б В И Н Я Л И  В  Т Е Р Р О Р И З М Е  З А  Р У Б Е Ж О М

В августе 2012 года в Испании были задержаны предполагаемые члены группировки  
«Аль-Каида» (запрещена в РФ) — выходцы с Северного Кавказа Ильдар Магомедов и Мухаммед 
Адамов. У задержанных были изъяты взрывчатка и неизвестный яд. В апреле 2013 года россияне были 
отпущены на свободу, но по решению суда они должны были покинуть Евросоюз.

15 апреля 2013 года в американском Бостоне три человека погибли и 264 человека получи-
ли ранения в результате двух взрывов, прогремевших во время марафона. Организаторами теракта 
стали этнические чеченцы — братья Тамерлан и Джохар Царнаевы. Старший, Тамерлан погиб  
в перестрелке с полицией. Джохар Царнаев был приговорен к смертной казни.

17 октября 2014 года в Великобритании по подозрению в подготовке теракта был задержан 
российский студент Владимир Ауст. В его комнате в университете Ньюкасла были найдены компоненты 
взрывчатки. Молодой человек признал свою вину. Его приговорили к двум годам лишения свободы.

28 июня 2016 года три взрыва прогремели в стамбульском аэропорту имени Ататюрка, 
погибли 36 человек, около 150 пострадали. Среди арестованных по делу об атаке на аэропорт  
было 11 россиян, большинство — выходцы из Дагестана.

В декабре 2016 года бельгийский суд приговорил к различным срокам лишения  
свободы 12 чеченцев, занимавшихся вербовкой боевиков для участия в боевых действиях в Сирии.

4 февраля 2017 года полиция Вены задержала более 20 россиян, все — выходцы из Чечни.  
У них было найдено оружие и боеприпасы. Была организована проверка на причастность  
россиян к террористической деятельности, о ее результатах не сообщалось.

Как стало известно ”Ъ“, неожиданный обо-
рот приняло рассмотрение в Воронежской 
области громкого дела об особо крупном вы-
могательстве экоактивистами у Уральской 
горно-металлургической компании (УГМК). 
Из материалов расследования исчезло 
15 млн руб. наличными, после получения ко-
торых в 2013 году был задержан обвиняемый 
Михаил Безменский. Как выяснилось, поли-
ция передала их на депозит воронежского 
главка МВД в казначействе. Защита настаи-
вает, что силовики утратили ключевой вещ-
док и предмет преступления, и намерена сна-
чала добиться исключения из дела денег как 
доказательства, а затем и развалить обви-
нение в целом. Представители УГМК настаи-
вают, что отсутствие денег ничего не меняет 
и «препятствий для обвинительного пригово-
ра» в отношении активистов нет.

Об исчезновении 15 млн руб. наличными стало 
известно после того, как в начале мая в Новоусман-
ском райсуде Воронежской области, где рассматри-
вается «хопёрское дело», по ходатайству защиты суд 
затребовал в полиции деньги для обозрения. Пре-
доставить купюры силовики не смогли: глава цен-
тра финансового обеспечения (ЦФО) воронежско-
го ГУ МВД Алексей Шелестов в письме, приобщен-
ном к материалам разбирательства, сообщил, что 
деньги находятся «на депозитном счете» его ведом-
ства в федеральном казначействе. Деньги были сда-
ны в ЦФО на хранение летом 2015 года, когда дело 
уже было в суде. В материалах дела остались только 
ксерокопии купюр и их номера. «Утерян предмет 
преступления. Мы будем ходатайствовать перед су-
дом об исключении этого доказательства, а затем 
добиваться и снятия обвинения»,— сказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Сергей Бутусов, представляющий интересы 
обвиняемых. Рассчитывают на развал дела и сами 
обвиняемые. «Когда я знакомился с материалами 
дела, никаких купюр мне не показывали. Может, 
они их сами нарисовали или отксерили свои, кото-
рые я в глаза не видел? Кроме того, еще два года на-
зад участники процесса, общавшиеся и со мной, и 
с людьми из УГМК, говорили, что знают о пропаже 

денег и сильно по этому поводу нервничают,— со-
общил Михаил Безменский.— У нас есть вопросы и 
по другому вещдоку по делу — Audi. Она была сда-
на на ответственное хранение УГМК, но там поче-
му-то не стояла в гараже, а ездила».

Расследование этого дела началось после того, 
как сотрудники ГУЭБиПК МВД РФ в ноябре 2013 го-
да задержали господина Безменского после полу-
чения 15 млн руб. от топ-менеджера УГМК Юрия 
Немчинова. При задержании оперативники до-
стали деньги из багажника Audi Q7, которую, по 
версии обвинения, активист тоже получил от хол-
динга путем вымогательства. Кадры оперативной 
съемки с этой операции, на которых запечатле-
ны и купюры, были распространены в СМИ. По 
версии обвинения, Михаил Безменский и каза-
чий атаман Игорь Житенев вымогали суммарно 
26 млн руб. (ст. 163 УК РФ) у УГМК в обмен на пре-
кращение протестных акций на востоке Воронеж-
ской области, где в интересах компании прово-
дилась разведка двух медно-никелевых месторо-
ждений. Публичные акции, одна из которых за-
кончилась поджогом буровых установок и погро-
мом в лагере геологов, проходили возле месторо-
ждений, неподалеку от реки Хопёр (по ее назва-
нию СМИ и стали именовать дело Житенева и Без-
менского). Разбирательство идет почти пять лет, 
оба фигуранта не признают себя виновными. Де-
ло трижды уходило в Новоусманский райсуд, не 
раз менялась и квалификация обвинения. Пер-
вый процесс закончился в конце 2016 года возвра-
том дела прокурору в связи с «невозможностью по-
становления приговора» из-за недочетов в матери-
алах дела. Затем судьи еще два раза отказывались 
рассматривать дело, сославшись на конфликт ин-
тересов и недостаточность доказательств. В четвер-
тый раз дело рассматривает судья Дмитрий Соро-
кин, обычно специализирующийся на граждан-
ских и административных разбирательствах.

Начальник ЦФО ГУ МВД Алексей Шелестов не 
стал комментировать 

”
Ъ“ ситуацию с деньгами, со-

общив лишь, что с поступившей от оперативников 
наличностью в ведомстве поступают «по-разному». 
В УГМК же считают, что «никаких препятствий для 

обвинительного приговора» по-прежнему нет. «За-
щита использует любой шанс и процессуальные 
нюансы для доведения до суда мнения о якобы не-
законном уголовном преследовании Безменского 
и Житенева. Согласно общему правилу, веществен-
ные доказательства хранятся при уголовном деле 
до вступления в силу приговора суда, однако в со-
ответствии с УПК РФ денежные средства после про-
изводства следственных действий могут быть воз-
вращены владельцу, либо сдаются на хранение в 
финансовое подразделение органа, принявшего 
решение об изъятии данных денежных средств, 
либо передаются в банк. Соответственно, следова-
тели не нарушили закон»,— уверена замначальни-
ка управления общественных связей «УГМК-Хол-
динга» Маргарита Глотова. С ней согласны и неко-
торые из опрошенных 

”
Ъ“ силовиков. «Это обыч-

ная практика. Деньги кладутся на счет, так как в 
деле уже есть не только их копии и номера, но и 
результаты экспертиз, позволяющие зафиксиро-
вать факт их получения обвиняемым, и бумаги о 
приеме денег из казначейства»,— объяснил один 
из них. Между тем в судебной практике Воронеж-
ской области уже был случай, когда утрата налич-
ных сыграла серьезную роль в резонансном разби-
рательстве. В 2003 году силовики подозревали в по-
лучении взятки в $4 тыс. начальника пресс-службы 
мэрии Воронежа политолога Дмитрия Нечаева. Од-
нако к концу 2004 года уже в суде выяснилось, что 
изъятые при задержании купюры исчезли. «Мы хо-
датайствовали о том, чтобы обозреть в судебном за-
седании эти деньги. Обвинение сначала настаива-
ло на нецелесообразности этого, но в итоге призна-
ло, что предъявить деньги не может. При этом оно 
говорило, что в деле есть ксерокопии купюр и их 
номера. В итоге выяснилось, что организатор опе-
ративного эксперимента сам брал деньги для него 
в долг, и предмет взятки был утрачен. В конце кон-
цов дело было прекращено с формулировкой 

”
за 

деятельным раскаянием обвиняемого“, хотя Неча-
ев никогда себя виновным не признавал и не при-
знает»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Николай Алимкин, 

защищавший интересы политолога.
Всеволод Инютин

Из дела экоактивистов исчезло 15 миллионов
Защита считает, что обвинение лишилось ключевого вещественного доказательства



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 14 мая 2018 №80/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

В Канне наступило «Лето»
На прошлой неделе светская жизнь 
в ее культурно-ювелирном изводе 
переехала в Канн, где открылся глав-
ный кинофестиваль мира. В этом го-
ду нельзя не отметить повышенную 
концентрацию соотечественников 
не только в бутиках на Круазетт или 
в штабах Chopard или de Grisogono 
в отеле Martinez, но и собственно 
внутри строго фестивальной реаль-
ности. В основном конкурсе показа-
ли фильм «Лето» Кирилла Серебрен-
никова, под предводительством 
Кейт Бланшетт по красной дорожке 
Дворца фестивалей ежевечерне под-
нимается член жюри основного кон-
курса Андрей Звягинцев, в жюри па-
раллельного «Особого взгляда» тру-
дится прошлогодний дебютант Кан-
темир Балагов. Даже самый предан-
ный киносмотрящий, светский про-
дюсер Михаил Друян окончательно 
и с головой ушел в кино и совсем пе-
рестал появляться на вечерних при-
емах. К счастью, такое киноспартан-
ство практиковал он один.

«Лето» показали в первый же кон-
курсный день, и с большим успехом. 
Фильм представили продюсер Илья 
Стюарт, актеры Тео Ю, Ирина Стар-
шенбаум, Роман Билык, Александр 
Горчилин, сценаристы Лили и Миха-

ил Идовы и другие. Кричащее отсут-
ствие в Канне режиссера Кирилла Се-
ребренникова пытались заполнить 
небольшим транспарантом с его име-
нем и значками с его изображением. 
В итоге значок достался и гендирек-
тору фестиваля Тьерри Фремо, а зал 
уже встречал группу пятиминутной 
овацией. Провожал, надо сказать, то-
же бурными и продолжительными. 
«Первый зажегшийся экран телефо-
на в зрительном зале я увидел уже на 
втором часу фильма, и понял, что во-
обще людям интересно»,— делился 
уже на вечеринке после фильма го-
сподин Идов. Действительно, едино-
душие в оценке произведения было 
небывалым, и хор — восторженным. 
Вечеринка на вилле с кавер-рок-бэн-
дом проходила вокруг бассейна. Го-
сти, среди которых были Сергей Ми-
хайлов и Юлианна Слащева, Юлия 
Скворцова, Анна Чиповская, Екатери-
на Мцитуридзе, Михаил Зыгарь и дру-
гие, начали делать ставки, кто из арти-
стов «Гоголь-центра» первым прыгнет 
в воду: Александр Горчилин или Алек-
сандр Кузнецов. Ответ: никто.

На яхтенной вечеринке в порту 
презентовали российским кинема-
тографистам премию «Золотой еди-
норог», которую вручают в Лондоне 
по итогам Недели русского кино. От 
всех прочих недель национального 
кино на выезде, которые проходят ре-
гулярно и почти по всему свету при 
поддержке отечественного Минкуль-
та, эту неделю спонсируют добро-
вольцы из числа русских лондонцев, 
например Леонард Блаватник. По-
следний, кстати, был тут же и пользо-
вался большим спросом у всех осталь-
ных гостей. Поначалу всех обошел 
Александр Борода. Был вечер пятни-
цы, и он проводил среди господина 
Блаватника пятничную проповедь. 
Тем временем другие гости развле-
кали себя беседами и в итоге приду-
мали новую отечественную кинопре-
мию «Золотой Друян». А потом неко-
торое время еще придумывали номи-
нации. В итоге уже сам господин Бла-
ватник вынужден был ждать господи-
на Звягинцева, но не придумал за это 
время кинопремии.

Счастьем, хотя и труднодостижи-
мым, стала Secret Party Chopard, ко-
торая проходила неизвестно где. 
Всех гостей доставляли шаттлами, 
адрес никому не давали. Самых важ-
ных, вроде Марион Котийяр, Джули-
анны Мур, Ирины Шейк или Дмит-
рия Рыболовлева, доставляли инди-
видуальные автомобили, остальным 
пришлось брать штурмом микроав-
тобусы. Вскоре толпа в смокингах до-
шла до ожесточения, какое можно ви-
деть у любой конечной станции мос-
ковского метро. Напряжение прош-
ло лишь по прибытии, когда на сцену 
вышел Энрике Иглесиас. Певец, кото-
рый явно выучит имя и отчество дво-
юродной бабушки жениха, если при-
гласить его на свадьбу.

Вечеринка на вилле 
с кавер-рок-бэндом 
проходила вокруг 
бассейна

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Правозащитная организация «Зона пра-
ва» направила в Следственный комитет 
России около десяти заявлений об изби-
ении полицейскими и казаками участни-
ков митингов 5 мая, еще несколько заяв-
лений поступит в СК в ближайшие дни. 
По мнению правозащитников, до 5 мая 
представители правоохранительных ор-
ганов не применяли силу по отношению 
к участникам акций протеста так демон-
стративно. В совете по правам человека 
при президенте (СПЧ) намерены требо-
вать привлечения к ответственности тех, 
кто применял силу к митингующим 5 мая, 
но не сотрудников силовых структур.

Как стало известно 
”
Ъ“, правозащитная 

организация «Зона права» направила в СКР 
около десятка жалоб на избиение со сторо-
ны силовиков и казаков на несогласован-
ных митингах 5 мая. «Всего мы защищаем 
15 пострадавших из разных городов. В по-
недельник планируем завершить отправку 
заявлений»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

«Зоны права» Сергей Петряков. Речь идет 
об участниках митингов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Красноярска, Краснодара и Че-
лябинска. «СКР должен провести рассле-
дование и квалифицировать действия ви-
новных,— пояснил 

”
Ъ“ представитель 

”
Зо-

ны права“ Булат Мухамеджанов.— 13 чело-
век были избиты силовиками. Мы надеем-
ся, что эти действия будут квалифицирова-

ны следователями как превышение долж-
ностных полномочий с применением силы 
и спецсредств. А двоих побили казаки нагай-
ками. Скорее всего, это будет расценено как 
хулиганство». Господин Мухамеджанов счи-
тает, что полицейских, не остановивших ка-
заков, можно привлечь к ответственности за 
халатность.

Митинг 5 мая прошел в 60 городах, в боль-
шинстве городов власти его не санкциони-
ровали либо предлагали площадки, которые 
не устроили заявителей (уведомления пода-
вались региональными штабами Алексея 
Навального). В итоге было задержано око-
ло 1,6 тыс. человек, из них более 600 — в Мо-
скве. Возбуждено одно уголовное дело о на-
падении на сотрудника полиции в Санкт-Пе-
тербурге. По подсчетам «Зоны права», на ми-
тингах 5 мая было избито как минимум 25 
человек, в том числе представители СМИ. 
Например, полицейский ударил резино-
вой палкой журналиста «МБХ медиа» Алек-
сандра Скрыльникова, который держал в ру-
ке микрофон. Интересы господина Скрыль-
никова представляют адвокаты обществен-
ного сетевого движения «Открытая Россия». 
«К нам обратилось около десяти человек, но 
кто-то решил, что судиться не будет, у кого-то 
не осталось синяков. В итоге наши адвокаты 
готовят заявления в СК от лица пяти постра-
давших»,— сообщила 

”
Ъ“ координатор «От-

крытой России» Полина Немировская.

Среди пострадавших — 17-летняя моск-
вичка Дарья, избитая, по ее словам, казака-
ми. В НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии врачи обнаружили у нее 
кровоподтеки на ногах. По словам матери 
Дарьи, ее дочь хорошо запомнила одного из 
обидчиков и нашла фото 39-летнего урожен-
ца Северной Осетии в интернете. В Санкт-
Петербурге полицейский встал коленом на 
грудь упавшего пожилого человека. Алек-
сандр Силаев сообщил полицейскому, что 
перенес инфаркт, но тот не убрал ногу. Затем 
господина Силаева бросили в автозак, ско-
рую помощь не вызвали. Заявление от его 
имени направлено в СКР. В Челябинске Ис-
кандер Тагаев был избит по пути в автозак: 
«Сопротивления я не оказывал, но меня по-
валили на газон и протащили метров десять. 
Далее меня ударили кулаком в грудь и пнули 
ногой в копчик».

Руководитель международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чиков пояс-
нил 

”
Ъ“, что он занимается защитой прав за-

держанных на митингах с 2011 года, но не 
припоминает такого количества избитых: 
«На предыдущих протестных акциях было 
указание не применять силу при задержа-
нии. Тогда были единичные, даже случай-
ные происшествия». Он вспомнил задер-
жание журналиста Александра Артемьева 
на митинге 31 июля 2010 года (ему слома-
ли руку), избиение журналиста Павла Нику-

лина на митинге 5 марта 2012 года, а также 
избиение активиста «Солидарности» Дмит-
рия Монахова на акции в 2013 году. 6 дека-
бря 2011 года на митинге пострадал журна-
лист 

”
Ъ“ Александр Черных: «Я стоял у авто-

зака с пресс-картой в руках, меня затолка-
ли внутрь и избили. Врачи поставили диаг-
ноз 

”
вывих шейного позвонка“. На допросы 

я ходил еще четыре года, но уголовного дела 
не возбудили».

«Следователи должны провести судмед-
экспертизы, опросить пострадавших, сви-
детелей, подозреваемых, изучить фото- и ви-
деокадры, обосновать законность примене-
ния спецсредств,— говорит господин Чи-
ков.— Но, скорее всего, будет формальная 
отписка». По его словам, за последние де-
сять лет только один раз правоохранитель 
понес ответственность за избиение митин-
гующих: «жемчужный прапорщик» Вадим 
Бойко, ударивший резиновой палкой по го-
лове человека на митинге 31 июля 2010 года, 
был осужден на 3,5 года условно.

В конце прошлой недели глава СПЧ Ми-
хаил Федотов заявил, что совет потребует от 
правоохранительных органов, чтобы люди, 
применявшие силу к участникам митинга 
5 мая, были привлечены к ответственности, 
но господин Федотов говорил лишь о тех, 
кто «не является представителями силовых 
ведомств».

Анастасия Курилова

Следователям предъявляют дубинки и нагайки
Избитые полицией и казаками участники митингов 5 мая направили заявления в СКР

Как стало известно ”Ъ“, российская сто-
рона предложила Европейскому суду по 
правам человека (ЕСПЧ) отклонить жа-
лобу бывшего имама московской мечети 
«Ярдям» Махмуда Велитова на пресле-
дование из-за религиозных убеждений 
и несправедливое судебное разбира-
тельство. Священнослужитель пригово-
рен к трем годам колонии за публичное 
оправдание терроризма. Между тем за-
щита имама намерена добиваться де-
криминализации ст. 205.2 УК РФ, по 
которой обвинили имама. Соответству-
ющая жалоба направлена в Конституци-
онный суд России.

Мнение российской стороны по поводу 
жалобы бывшего имама столичной мече-
ти «Ярдям» Махмуда Велитова довел своим 
письмом (копия имеется в распоряжении 

”
Ъ“) уполномоченный РФ при Европейском 

суде замминистра юстиции России Миха-
ил Гальперин. По его словам, у российских 
национальных судов «достаточные основа-
ния для ограничения прав» имама. В качест-
ве ключевого аргумента вины имама Вели-
това автор письма ссылается на то, что свя-
щеннослужитель якобы знал о террористи-

ческой деятельности жителя Дагестана, за 
ликвидацию которого он критиковал рос-
сийских силовиков.

Как сообщал 
”
Ъ“, имам мечети «Ярдям», 

расположенной на улице Хачатуряна в Мо-
скве, шейх Махмуд Велитов в 2017 году при-
говорен Московским окружным военным 
судом к трем годам колонии. По версии след-
ствия, имам во время молитвы в мечети про-
изнес речь, в которой положительно оцени-
вал деятельность жителя Дагестана Абдул-
лы Гаппаева. Тот, по оперативным данным, 
являлся активным сторонником организа-
ции «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами» (запреще-
на в РФ). Слова имама о том, что Гаппаева 
убили «трусливые люди», следствие квали-
фицировало как оскорбление правоохрани-
тельных органов, хотя обстоятельства гибе-
ли дагестанца пока до конца не выяснены. 
Сам священнослужитель уверял, что не вы-
сказывался в поддержку террористических 
идей Гаппаева, а только говорил о нем как 
о «правильном мусульманине».

Защита господина Велитова, заявляя, 
что имама преследуют за религиозные 
убеждения, оспорила решение Москов-
ского окружного суда в Верховном суде 

РФ. Но ВС оставил приговор в силе. После 
этого священнослужитель пожаловался 
в ЕСПЧ. В Страсбурге жалобу коммуници-
ровали, предложив российской стороне от-
ветить на ряд вопросов. В частности, страс-
бургских судей заинтересовало, насколько 
оправданно было уголовное преследова-
ние священнослужителя, не пострадал ли 
он за исполнение своих религиозных обя-
занностей, а также имел ли заявитель усло-
вия для справедливого судебного разбира-
тельства своего дела (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля). 

Из ответов, содержащихся в письме госпо-
дина Гальперина, следует, что российская 
сторона нарушений прав господина Вели-
това не усматривает.

«Вызывает удивление, что высокопостав-
ленный чиновник Минюста не обратил вни-
мания на очевидное нарушение в ходе су-
дебного разбирательства прав моего довери-
теля»,— пожаловался адвокат имама Дагир 
Хасавов. По его словам, суд отказался допро-
сить ключевого свидетеля со стороны защи-
ты — сестру ликвидированного в ходе спе-
цоперации боевика Гаппаева. Ее показания, 
по мнению защитника, могли поставить под 
сомнение версию следствия.

Защита осужденного имама намерена до-
биваться декриминализации ст. 205.2 УК РФ 
(публичные призывы к осуществлению тер-
рористической деятельности, публичное 
оправдание терроризма или пропаганда тер-
роризма), по которой осужден священнослу-
житель. Господин Хасавов направил соответ-
ствующую жалобу в Конституционный суд 
РФ. «При сегодняшней судебной практике му-
сульмане легко могут сесть в тюрьму за веру 
и мечту о халифате (тип мусульманского госу-
дарства.— 

”
Ъ“)»,— отметил господин Хасавов.

В свою очередь, российские правозащит-
ники считают, что уголовное преследова-
ние за мысли вслух или оценочные сужде-
ния несправедливо. «Вряд ли ЕСПЧ призна-
ет имама Велитова узником совести, но оче-
видно, что священнослужитель не заслужи-
вал уголовного наказания за то, что выска-
зал свое мнение об убитом боевике как о му-
сульманине. На это в Страсбурге, скорее все-
го, и обратят внимание»,— заявил 

”
Ъ“ член 

Совета при президенте РФ по развитию гра-
жданского общества директор информаци-
онно-аналитического центра «Сова» Алек-
сандр Верховский.

Муса Мурадов

Имаму отказали в нарушении прав
Россия ответила на вопросы ЕСПЧ по жалобе осужденного священнослужителя

Представители МВД России 
рассказали в Гагаринском рай-
оном суде Москвы о резуль-
татах внутренней проверки 
задержания сценариста Анд-
рея Лукьянова, которого со-
трудники полиции в 2012 году 
перепутали с лидером арт-
группы «Война» Олегом Ворот-
никовым. Задержанный более 
16 часов провел в отделении 
полиции, а после сообщил об 
избиении. По итогам проверки 
двое полицейских подвергнуты 
дисциплинарному взысканию 
за непринятие мер по установ-
лению личности доставлен-
ного в отделение и за обыск 
без понятых. Господин Лукья-
нов требует от МВД и Минфина 
500 тыс. руб. компенсации мо-
рального вреда.

В Гагаринском районном суде 
Москвы рассматривается иск сце-
нариста Андрея Лукьянова к МВД 
РФ и Минфину о возмещении мо-
рального вреда в размере 500 тыс. 
руб. Вечером 22 мая 2012 года он 
приехал на велосипеде на Кудрин-
скую площадь, куда перемести-
лись участники оппозиционного 
движения «Оккупай Абай», и был 
задержан полицейскими. Стражи 
порядка перепутали его с лидером 
арт-группы «Война» Олегом Ворот-
никовым по кличке Вор. Послед-
ний был объявлен в федеральный 
розыск после ряда громких акций 
в 2008–2011 годах, в их числе — ла-
зерная проекция рисунка черепа 
с костями на Белый дом и нецен-
зурный рисунок на Литейном мосту 
в Санкт-Петербурге напротив зда-
ния ФСБ. «О Воротникове я знал,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Лукьянов.— 

Думаю, что мы похожи. Но все сла-
вянские лица с бородой похожи».

По словам сценариста, в автоза-
ке ему не дали ответить на телефон-
ный звонок, избили и заставили ле-
жать на полу. «Меня сопровождали 
сотрудники центра 

”
Э“»,— расска-

зал господин Лукьянов. В Преснен-

ском отделе полиции его водитель-
ские права сочли поддельными. 
Сценариста опять погрузили в ав-
тозак и повезли в Красносельский 
отдел полиции. На суде представи-
тель МВД пояснил, что там находил-
ся ближайший аппарат «Папилон», 
позволяющий проверить отпечат-
ки пальцев. Когда задержанный 
отказался проходить проверку на 
«Папилоне», его снова начали бить. 
В итоге аппарат показал, что задер-
жанный не числится в розыске. 
Тогда сотрудники центра «Э» ушли, 
а задержанного повезли обратно 

в отдел полиции Пресненского рай-
она. Все это время господин Лукья-
нов не знал, по какой причине его 
задержали, а его супруге и друзьям 
в полиции ничего не сообщали.

«Мне говорили: да ладно, хватит 
прикидываться. Только уже в Прес-
ненском отделе в камеру ко мне за-
глянули и спросили: ты Воротни-
ков? И потом дали на подпись про-
токол, где была та же фамилия, но 
я отказался его подписывать. Тог-
да я, конечно, понял, в чем дело»,— 
говорит господин Лукьянов. Его 
освободили лишь на следующий 
день в 14:30, после того как супру-
га смогла узнать, где он находит-
ся, и привезла паспорт. «Выпусти-
ли, когда я подписал объяснитель-
ную, что не имею претензий. Мы 
сразу с адвокатом поехали в травм-
пункт снимать синяки»,— добавля-

ет сценарист. Позже он написал за-
явление в УСБ ГУ МВД по Москве об 
ошибке полицейских и побоях.

«За шесть лет мы не смогли полу-
чить от полиции материалов о про-
веденной внутренней проверке. 
А прошлой осенью Андрей Лукья-
нов подал иск о компенсации мо-
рального вреда»,— пояснила 

”
Ъ“ 

его представитель адвокат право-
защитного фонда «Общественный 
вердикт» Ирина Бирюкова. Только 
в середине мая представитель МВД 
России принес в суд документы 
о результатах внутренней провер-
ки УВД по ЦАО ГУ МВД по Москве 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). В них 

сообщается, что на господина Лу-
кьянова «указали сотрудники ГУ-
ПЭ МВД России и УФСБ России по 
Москве и Московской области», 
а полицейские в рапорте написа-

ли, что взяли «Воротникова». Опро-
шенные сотрудники полиции зая-
вили, что задержанного они не би-
ли, говорили с ним вежливо, не 
угрожали. Запрет на телефонный 
звонок в полиции объяснили по-
ложениями закона «О полиции», 
по которым гражданин, находя-
щийся в розыске, не имеет права 
звонить родным. А так как сотруд-
ники дежурной части отдела поли-
ции по Пресненскому району счи-
тали, что взяли Вора, находящегося 
в розыске, закона они не наруши-
ли, делают вывод в МВД.

Тем не менее проверка нашла ви-
новных в абсурдной ситуации. Ими 
стали дежурный по разбору с задер-
жанными и доставленными отдела 
полиции по Пресненскому району 
старший лейтенант полиции Сак-
сеев, который не принял должных 
мер по проверке личности достав-
ленного и провел личный досмотр 
без понятых, и его начальник капи-
тан полиции Свиридов. На них на-
ложены дисциплинарные взыска-
ния. Материалы проверки МВД на-
правлены в СКР. Однако о выводах 
СКР не сообщается.

Судья Гагаринского районно-
го суда Сергей Полковников пожа-
ловался на заседании, что напра-
вил запрос о результатах провер-
ки заявления господина Лукьяно-
ва в Пресненский межрайонный 
следственный отдел ГСУ СКР по Мо-
скве, но ответа не получил. В итоге 
судья попросил госпожу Бирюко-
ву лично отвезти судебный запрос 
к следователям, надеясь, что адво-
кату удастся получить документы.

Согласно позиции представите-
ля МВД России, требования госпо-
дина Лукьянова необоснованны, 
так как полицейские отрицают по-
бои, а в справке из травмпункта по-
ликлиники №106 не указаны вре-
мя выдачи, должность и фамилия 
врача, и стоит не та печать. Следу-
ющее судебное заседание состоит-
ся 25 мая.

Анастасия Курилова

«Все славянские лица с бородой похожи»
Спутавшие лидера арт-группы «Война» с московским сценаристом полицейские  
получили взыскания

Андрею Лукьянову да-
леко не сразу удалось 
доказать, что он не тот, 
за кого его приняла рос-
сийская правоохрани-
тельная система 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Осторожно,  
посольство открывается
Перенос дипмиссии США в Израиле грозит новой дестабилизацией

Сегодня в Иерусалиме будет откры-
то  посольство США — первое иностран-
ное посольство в Священном городе, 
остающемся яблоком раздора между 
Израилем и Палестиной. Учитывая не-
урегулированный статус Иерусалима, 
большинство аккредитованных в Изра-
иле послов и часть израильских поли-
тиков выразили свое несогласие с ре-
шением президента Трампа о переносе 
посольства, проигнорировав торжест-
венный прием по случаю его открытия. 
А уже сегодня арабские жители Иеруса-
лима в знак протеста проведут забастов-
ку и демонстрацию. Назревают проте-
сты на Западном берегу и в секторе Газа. 
С подробностями из Иерусалима — кор-
респондент ”Ъ“ Марианна Беленькая.

Церемония открытия посольства США 
пройдет сегодня в Иерусалиме во второй по-
ловине дня на территории американского 
консульства, которое сразу после этого поме-
няет свой статус. Впрочем, послу США в Изра-
иле Дэвиду Фридману придется пока разры-
ваться на два города. Большинство американ-
ских дипломатов останутся в Тель-Авиве как 
минимум до конца года, учитывая, что разме-
стить всю американскую дипмиссию на огра-
ниченной по площади территории бывшего 
генконсульства в Иерусалиме физически не-
возможно. А на строительство нового, более 
просторного, здания потребуется время.

В церемонии открытия посольства при-
мет участие около 800 человек. Дональд 
Трамп решил ограничиться видеопосла-
нием, отправив в Израиль вместо себя дочь 
Иванку с мужем и одновременно своим со-
ветником Джаредом Кушнером. В офици-
альную делегацию во главе с замгоссекре-
таря США Джоном Салливаном также во-
шли министр финансов Стивен Мнучин, 
посланник президента по Ближнему Восто-
ку Джейсон Гринблатт, губернатор Флори-
ды Рик Скотт, сенатор Линдси Грэм, пред-
ставители американской еврейской и хри-
стианской общин.

Все они в воскресенье собрались в МИД Из-
раиля на прием по случаю открытия посольст-
ва, который прошел при участии премьер-ми-
нистра Израиля Биньямина Нетаньяху и его 
жены Сары. Впрочем, на приеме отсутствова-
ла почти треть аккредитованных в Израиле 
послов, включая послов Европейского союза, 
России, Египта и Мексики (эти страны высту-
пают против решения о переносе посольст-
ва). «Демарш послов выглядит смешно. Ведь и 
сами послы, и главы государств, которые они 
представляют, постоянно проводят перегово-
ры в Иерусалиме»,— сказал 

”
Ъ“ министр по 

делам Иерусалима Зеев Элькин.

Среди европейцев общий тренд наруша-
ют Чехия, Венгрия, Румыния и Австрия. По-
сол Австрии в Израиле Мартин Вайс сказал 

”
Ъ“, что его присутствие на приеме не означа-

ет, что его страна признает Иерусалим столи-
цей Израиля и собирается переводить сюда 
свое посольство. «Но открытие здесь посоль-
ства США — это большое событие для Израи-
ля, поэтому я не мог не принять приглашения 
премьер-министра и в этот день радуюсь вме-
сте с израильским народом»,— заявил посол.

По данным израильских СМИ, накануне 
Чехия, Венгрия и Румыния воспрепятство-
вали принятию совместного заявления ЕС, с 
инициативой которого выступила Франция. 
В нем подчеркивалось, что Иерусалим должен 
быть столицей двух государств — Израиля и 
Палестины, а статус города может быть опре-
делен только в ходе переговоров.

«Перенос нашего посольства не означает 
отказа от нашей решительной приверженно-
сти содействию выработке прочного мирно-
го соглашения. Это скорее необходимое усло-
вие для этого. Мы не занимаем какой-либо по-
зиции по вопросам окончательного статуса, 
включая конкретные границы израильского 
суверенитета в Иерусалиме и урегулирование 
вопроса спорных границ»,— говорится в за-
явлении Госдепа, выпущенном накануне пе-
реезда посольства. То, что решение Дональда 
Трампа не ставит точку в вопросе о будущем 
Иерусалима, признают и израильские власти. 
«Несмотря на то что Иерусалим — единая и не-
делимая столица Израиля, президент Трамп, 
к сожалению, этого не сказал»,— напомнил 
Зеев Элькин.

Символично, что торжества по случаю от-
крытия посольства совпали с празднованием 
в Израиле Дня Иерусалима. Этот государствен-
ный праздник был учрежден в честь объедине-
ния Восточного и Западного Иерусалима после 
победы Израиля в Шестидневной войне в 1967 
году. Именно с этого момент Израиль распро-
странил свою юрисдикцию на обе части горо-
да, но, согласно резолюциям СБ ООН, восточ-
ная часть находится под оккупацией. У боль-
шинства арабских жителей Восточного Иеру-
салима, составляющих треть населения горо-
да, в большинстве своем вместо израильско-
го гражданства есть только статус постоянного 
жителя, которого они могут лишиться в любой 
момент, например уехав на несколько лет на 
работу в другую страну. Жизнь в арабских квар-
талах отличается от жизни в еврейских райо-
нах города. По данным правозащитников, не 
хватает больниц и особенно школ, свыше 2500 
классов; во многих кварталах — проблемы 
с электричеством и водой; не ведется рекон-
струкция дорог; крайне сложно получить раз-
решение на строительство новых зданий.

В то же время, как рассказал 
”
Ъ“ Зеев Эль-

кин, еще год назад были выделены дотации 
на развитие Восточного Иерусалима, и сей-
час на рассмотрении правительства находит-
ся пятилетний план по выделению на эти це-
ли 2 млрд шекелей. «Таких сумм в эти районы 
не вкладывалось на протяжении десятилетий 
ни одним правительством»,— пояснил он.

«Иерусалим — это вызов для израильско-
го правительства. Иметь треть арабского на-
селения в городе, который власти называ-
ют единой и неделимой столицей Израиля, 
весьма проблематично. Это не еврейский го-
род. Но перевод посольства США в Иерусалим 
фактически развязывает израильским вла-
стям руки»,— заявил 

”
Ъ“ исследователь НКО 

«Ир амим» («Город народов») Авив Татарский. 
«Если израильские политики счастливы, то 
арабы — в гневе. В городе опасаются акций 
насилия»,— продолжает господин Татарский.

«В Восточном Иерусалиме люди очень злы. 
США больше не являются для нас посредни-
ком в урегулировании конфликта, они полно-
стью на стороне Израиля»,— сказал 

”
Ъ“ обще-

ственный активист Азиз Абу Сара.
На фоне нарастающих протестных настро-

ений палестинское Объединение националь-
ных организаций и ассоциаций Иерусалима 
призвало арабское население города закрыть 
в понедельник с 13:00 все магазины и отпра-
виться в сторону американского посольства 
«настолько близко, насколько это будет воз-
можно». «Мы уже не помешаем открытию по-
сольства. Но мы должны высказать наше мне-
ние, рассказать миру о проблемах арабского 
населения города»,— отметил палестинский 
активист Имад Муна.

Планируется, что протесты должны быть 
мирными, как это было летом прошлого года, 
когда палестинцы выступили против допол-
нительных мер безопасности на Храмовой го-
ре. Но тогда полностью избежать столкнове-
ний не удалось. Не факт, что это получится и в 
этот раз. Тем более что демонстрации и акции 
протеста пройдут по всей Палестине. Откры-
тие посольства совпало не только с Днем Иеру-
салима, но и с Днем накбы (катастрофы), кото-
рый палестинцы ежегодно отмечают 15 мая в 
память о тысячах беженцев, лишенных дома 
в результате арабо-израильской войны 1948 
года, когда возникло Государство Израиль. В 
этом году акции протеста были запланиро-
ваны с 30 марта по 15 мая. В результате проте-
стов, которые первоначально планировались 
как мирные, погибло около 30 палестинцев.

Балканские страны приглашают в ЕС в безденежной форме
В бюджете средства на расширение не предусмотрены

На этой неделе в Софии пройдет саммит 
ЕС—Балканы. Его главный смысл — обо-
значить готовность Евросоюза принять 
в свои ряды начиная с 2025 года шесть 
балканских стран: Сербию, Черногорию, 
Македонию, Албанию, Боснию и Косо-
во. Впрочем, в обнародованном нака-
нуне проекте бюджета ЕС на 2021–2027 
годы денег на расширение не предус-
мотрено. Тем не менее опрошенные ”Ъ“ 
балканские эксперты полагают, что 2025 
год — реальный срок для начала при-
соединения региона к единой Европе. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Саммит в Софии 17 мая станет главным 
пунктом программы председательствова-
ния в ЕС Болгарии, которая в качестве свое-
го приоритета обозначила интеграцию в Ев-
росоюз Балкан. Таким образом, спустя 15 лет 
ЕС возвращается к данному еще в 2003 году 
на саммите в Салониках обещанию принять 
в свои ряды все балканские страны. Имен-
но в этом, по оценке экспертов, состоит глав-
ный смысл софийского саммита. «Каких-то 

судьбоносных документов в Софии приня-
то не будет, а подготовленная к подписанию 
декларация сугубо политическая и носит об-
щий характер,— сообщила 

”
Ъ“ бывший ви-

це-премьер правительства Черногории по 
евроинтеграции, а ныне профессор универ-
ситета в Подгорице Гордана Джурович.— За-
дача саммита — послать ясный сигнал о том, 
что ЕС возвращается на Балканы».

Предварительный сигнал об этом Евросо-
юз направил в феврале, приняв новую стра-
тегию расширения. Она предусматривает 
присоединение к единой Европе начиная с 
2025 года шести балканских стран: Сербии, 
Черногории, Македонии, Албании, Боснии 
и Косово (см. 

”
Ъ“ за 12 февраля). Саммит в Со-

фии должен подтвердить эту стратегию.
Впрочем, в самый канун саммита появи-

лись сомнения в реальной готовности ЕС на-
чать расширение в означенный срок. В нача-
ле мая Еврокомиссия обнародовала проект 
бюджета ЕС на 2021–2027 годы, в котором 
средства на расширение не предусмотрены. 
А представлявший документ еврокомиссар 
по экономике Гюнтер Эттингер прямо объя-

вил: для потенциальных членов не выделе-
но ни цента. После чего многие политики и 
эксперты, руководствуясь принципом «Сле-
ди за деньгами», пришли к выводу: в Брюссе-
ле осознают, что расширения ЕС не будет, по 
крайней мере до 2027 года.

В подтверждение этого вывода приводит-
ся тезис о том, что самое массовое до сих пор 
расширение ЕС в 2004 году, когда Евросоюз 
пополнился сразу десятком стран, изначаль-
но имело финансовое обеспечение: в бюд-
жет 2000–2006 годов были включены необ-
ходимые ресурсы для финансирования рас-
ширения. Да и в новой стратегии ЕС ясно го-
ворится о том, что проект бюджета «должен 
учитывать потребности подготовки к всту-
плению, включая и отдельные положения о 
расширении».

Тем не менее опрошенные 
”
Ъ“ балкан-

ские эксперты полагают, что отсутствие 
средств на расширение в проекте бюдже-
та ЕС еще ни о чем не говорит и это не мо-
жет служить однозначным показателем того, 
что в указанные сроки расширения не будет. 
«Во-первых, бюджет ЕС будет окончательно 

согласован только в будущем году, перед но-
выми выборами в Европарламент, и многие 
его ставки наверняка вырастут,— поясни-
ла 

”
Ъ“ Гордана Джурович.— Главное же — в 

проекте на 20% увеличены так называемые 
субсидии перед вступлением — с €12 млрд 
до €14,5 млрд. Официально это, конечно, не 
деньги на расширение, но, по сути, они слу-
жат именно этой цели».

Эксперты ссылаются и на опыт вступле-
ния в ЕС Хорватии в 2013 году. Поскольку 
деньги на это в бюджете Евросоюза предус-
мотрены не были, произошло перераспре-
деление и дополнение отдельных его статей. 
«Так что 2025 год — вполне реальный срок 
для начала присоединения Балкан к единой 
Европе»,— убеждена Гордана Джурович.

И все же объявленная в сентябре прошло-
го года главой Еврокомиссии Жан-Клодом 
Юнкером дата вероятного вступления в ЕС 
Сербии и Черногории — 2025 год — в после-
дующих заявлениях еврочиновников и по-
литиков становилась все более расплывча-
той. Представляя в феврале стратегию рас-
ширения, комиссар ЕС Йоханнес Хан и гла-

ва европейской дипломатии Федерика Мо-
герини как мантру повторяли: «2025 год — 
это не крайний срок, а перспектива». А ген-
директор Еврокомиссии по расширению 
Кристиан Даниэльсон недавно объявил, что 
балканские страны могут войти в ЕС в 2025 
году «только в лучшем случае». И наконец, 
президент Франции Эмманюэль Макрон дал 
понять: сначала следует реформировать сам 
Евросоюз, а только потом говорить о его рас-
ширении.

Определенную противоречивость по-
зиции ЕС по Балканам дипломатические 
источники 

”
Ъ“ в регионе объясняют стрем-

лением Брюсселя найти золотую середину 
между некоторым пресыщением Евросоюза 
от расширения и осознанием острой необ-
ходимости интегрировать балканские стра-
ны. «Балканам нужно было приоткрыть две-
ри в ЕС. Присутствие там России и Китая уси-
лилось, а внутренняя напряженность в ре-
гионе не исчезла. Но открывать двери нара-
спашку нельзя из-за недовольства ряда го-
сударств-членов»,— пояснил дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“ одной из стран ЕС.
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мировая политика
Игорю Додону придают 
евразийский лоск
Его позиции внутри Молдавии укрепляют 
статусом наблюдателя в ЕАЭС

На сегодняшнем заседании высшего 
 Евразийского экономического совета 
в Сочи Молдавия получит статус наблю-
дателя в Евразийском экономическом 
союзе (ЕАЭС), говорят собеседники ”Ъ“. 
Особой практической пользы ей это не 
принесет, зато ее пророссийский прези-
дент Игорь Додон сможет разыграть ев-
разийскую карту на предстоящих осе-
нью выборах в парламент.

В Сочи 14 мая пройдет заседание высше-
го Евразийского экономического совета. 
Кроме глав государств—членов ЕАЭС в нем 
участвует молдавский президент Игорь До-
дон, чья страна не входит в объединение, 
но уже год добивается в нем статуса наблю-
дателя. В Сочи вопрос будет решен: собесед-
ники 

”
Ъ“ утверждают, что искомый статус 

Молдавия получит.
«Главы делегаций в Сочи подпишут про-

токол о статусе наблюдателя, определят его 
права и обязанности, а потом подпишут ре-
шение о предоставлении статуса Молда-
вии»,— сказал источник 

”
Ъ“ в российской 

делегации.
Окончательную редакцию положения 

о статусе наблюдателя должны утвердить в 
Сочи, сообщил 11 мая и. о. помощника пре-
зидента РФ Юрий Ушаков. По его словам, 14 
мая этот статус получит Молдавия.

Статус наблюдателя не принесет Ки-
шиневу никаких экономических преиму-
ществ. Согласно проекту положения, опу-
бликованному на сайте Евразийской эконо-
мической комиссии, он «дает возможность 
представителям государства-наблюдателя 
присутствовать по приглашению на засе-
даниях органов ЕАЭС, получать принимае-
мые его органами документы, не являющи-
еся документами конфиденциального ха-
рактера». Участвовать в принятии решений 
в органах ЕАЭС наблюдатель не может. Меж-
ду тем, подчеркивается в проекте, государ-
ство, получающее статус наблюдателя, «обя-
зано воздерживаться от любых действий, 
способных нанести ущерб интересам сою-
за и государств-членов».

Выполнить последнее условие, если оно 
останется в финальной версии документа, 
Игорь Додон вряд ли сможет. Система влас-
ти в Молдавии такова, что президент ма-
ло на что влияет. Решения принимает на-
зывающее себя прозападным правительст-
во под руководством зампреда правящей 
Демпартии Павла Филипа. Реальным же 
главой кабинета и страны является лидер 
правящей Демпартии олигарх Владимир 
Плахотнюк.

В декабре прошлого года последний был 
заочно арестован Басманным судом Москвы. 
Следственный комитет РФ обвиняет его в со-
здании преступной группы для подготовки 
покушения на своего политического оппо-
нента, лидера «Нашей партии» Ренато Усато-
го, скрывающегося от молдавского правосу-
дия в Москве. Сам Владимир Плахотнюк счи-
тает уголовное дело политическим.

Игорь Додон не раз заявлял, что реаль-
ные рычаги власти он может получить при 
одном условии: если пропрезидентская Пар-
тия социалистов одержит победу на наме-
ченных на осень этого года парламентских 
выборах.

«Уверен, что в следующем парламенте 
Партия социалистов будет иметь более ве-
сомые позиции. У нас появится возмож-
ность влиять не только на то, что происхо-
дит в администрации президента с ее ог-
раниченными возможностями, но и на де-
ятельность парламента и правительства,— 
заявил господин Додон 10 мая в интервью 

”
РИА Новости“.— К сожалению, правитель-

ство в течение девяти лет вело геополити-
ческие войны против РФ в угоду Брюсселю 
или Вашингтону. Это нужно прекратить, по-
скольку 65% жителей Молдавии хотят дру-
жить с Россией».

Именно в предвыборном контексте экс-
перты рассматривают ценность статуса на-
блюдателя в ЕАЭС, которого для Молдавии 
добивается господин Додон.

«Додон не раз обещал кардинальное 
улучшение молдавско-российских отно-

шений. Сегодня эти отношения — не по ви-
не Додона, но при его полном непротивле-
нии — достигли самого низкого уровня с 
момента вооруженного конфликта на Днес-
тре в 1992 году. Получение статуса наблю-
дателя в ЕАЭС даст возможность Додону за-
писать в свой актив это 

”
достижение“. Бес-

полезное для Молдовы, но имеющее опре-
деленный электоральный потенциал, по-
скольку идея сближения с Россией еще до-
вольно популярна в нашей стране»,— ска-
зал 

”
Ъ“ бывший постпред Молдавии при 

ООН Алексей Тулбуре.
Для Игоря Додона хорошие отношения 

с Россией и лично с президентом Владими-
ром Путиным — самый важный электораль-
ный ресурс. Под лозунгом евразийской ин-
теграции в противовес курсу правительст-
ва на сближение с ЕС он выиграл президент-
ские выборы в конце 2016 года. С тех пор го-
сподин Додон старается не упустить ни од-
ной возможности встретиться с российским 
лидером: на сайте молдавского президента 
есть информация о восьми контактах поли-
тиков. Игорь Додон уже анонсировал на сво-
ей странице в Facebook, что 14 мая в Сочи у 
него снова пройдут переговоры с президен-
том России.

Желание молдавского президента во 
что бы то ни стало встретиться с Влади-
миром Путиным порой приводит к курье-
зам. Так, по информации 

”
Ъ“, молдавская 

сторона недавно запросила у Москвы дву-
стороннюю встречу президентов на Петер-
бургском экономическом форуме, который 
откроется 24 мая. После получения ноты с 
этой просьбой Кремлю по дипломатиче-
ским каналам пришлось доводить до пре-
зидента Молдавии информацию о том, что 
такая частота встреч — это перебор; в дни 
форума Владимир Путин будет занят пере-
говорами с премьером Японии Синдзо Абэ 
и французским лидером Эмманюэлем Ма-
кроном, а также общением с представите-
лями деловых кругов. В итоге двусторон-
ней встречи на ПМЭФ не будет.

У господ Додона и Путина случались лич-
ные контакты, о которых прессу не инфор-
мировали. Последний, по словам дипло-
матического источника 

”
Ъ“, произошел в 

Санкт-Петербурге 27 апреля. В этот день там 
находились оба президента — Игорь Додон 
прилетал на переговоры с губернатором Ге-
оргием Полтавченко, а Владимир Путин 
встречался с Советом законодателей и уча-
ствовал в заседании попечительского совета 
Русского географического общества. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, господа Путин и Додон 

провели короткую двустороннюю встре-
чу. Эту информацию подтвердил и высоко-
поставленный источник 

”
Ъ“ в Кремле: «Да, 

они (Владимир Путин и Игорь Додон.— 
”
Ъ“) 

встречались 27 апреля». На встрече, по ин-
формации 

”
Ъ“, молдавский президент сооб-

щил российскому, что по итогам парламент-
ских выборов в Молдавии вполне может сло-
житься ситуация, когда абсолютного боль-
шинства не получат ни правящие сейчас де-
мократы, ни их главные конкуренты социа-
листы, а значит, двум партиям придется де-
лить власть.

Господа Додон и Плахотнюк ранее уже де-
монстрировали способность договаривать-
ся. По информации 

”
Ъ“, политики, вражду-

ющие на публике, иногда проводят тайные 
встречи, во время которых прекрасно нахо-
дят общий язык. В прошлом году они дости-
гли компромисса по вопросу об изменении 
избирательной системы Молдавии с про-
порциональной на смешанную — в парла-
менте за это проголосовали и социалисты, 
и демократы.

Недавно Игорь Додон и Владимир Пла-
хотнюк мирно поделили центральную пло-
щадь Кишинева, чтобы отпраздновать там 
День Победы. Социалисты устроили кон-
церт с участием Олега Газманова 8 мая, а де-
мократы во главе с господином Плахотню-
ком и с помощью другого российского пев-
ца Николая Баскова 9 мая поздравляли всех 
с Победой и одновременно с Днем Европы.

Владимир Соловьев,  
Иван Сафронов

Смена вывески на консульстве 
США в Иерусалиме отражает ра-
дикальный поворот в ближнево-
сточной политике Вашингтона  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22758,48 (+261,3)
РТС 1193,98 (+14,35)
FTSE 100 7724,55 (+23,58)

DAX 30 13001,24 (−21,63)
DJIA 24831,17(+91,64)
NASDAQ Composite 7402,88 (−2,09)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.05.18
Австралийский доллар 46,5979
Английский фунт 83,5033
Белорусский рубль** 30,7371
Датская крона* 98,7845

Доллар США 61,7354
Евро 73,5145
Индийская рупия*** 91,7248
Казахский тенге*** 18,9056

Канадский доллар 48,3971
Китайский юань* 97,4636
Норвежская крона* 77,3413
СДР 88,1427

Сингапурский доллар 46,2230
Новая турецкая лира 14,5212
Украинская гривна* 23,5631
Шведская крона* 71,7103

Швейцарский франк 61,5937
Японская иена*** 56,4490
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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До 17 мая, когда предположительно 
станут известны назначения в новое 
правительство, поиски верной логи-
ки, которая позволила бы вычислить 
кандидатов, будут одним из главных 
занятий в госаппарате. И не только 
в нем — примерно с 2007–2008 года 
министерские посты стали важны 
практически для любого бизнеса, и, 
даже если ситуация в перспективе бу-
дет меняться (конечно, хорошо было 
бы, если бы она менялась), в течение 
двух-трех лет по инерции вопрос 
останется важным. И даже после фор-
мирования правительства Дмитрия 
Медведева 2018 года вопрос о логи-
ке останется важным: она будет дей-
ствовать и в отношении руководства 
госкорпораций и госкомпаний, где 
также не исключены перестановки, 
она будет влиять на структуру мини-
стерств и на ключевые посты в них, 
она до какой-то степени будет опре-
делять изменения в направлениях 
госрасходов.

Пока все расчеты строятся на объ-
явленных Дмитрием Медведевым 7 
мая кандидатах на посты вице-пре-
мьеров хотя бы потому, что, кроме 
них и информации о предполагае-
мом назначении главы ЦСР Алексея 
Кудрина в Счетную палату, другой 
информации просто нет. Между тем 
все соображения о скорректирован-
ном курсе Белого дома по большому 
счету сводятся к тому, что в широком 
смысле «финансово-экономическо-
му блоку» во власти, включая буду-
щих первого вице-премьера Антона 
Силуанова, социального вице-премь-
ера Татьяну Голикову, вице-премьера 
по цифровизации, связи и транспор-
ту Максима Акимова, равно как и гла-
ву ЦБ Эльвиру Набиуллину и Алек-
сея Кудрина в Счетной палате, будет 
предоставлена возможность зани-
маться тем же, чем и ранее, реализуя 
те же самые программы, что и в пра-
вительстве 2012–2018 годов. Кро-
ме того, первые сведения о минист-
рах (например, об Александре Нова-
ке) позволяют предположить, что пе-
реназначения в будущем правитель-
стве будут обычным делом — там, 
где возможно продолжать проекты, 
начатые несколько лет назад, в том 
же составе, в общем случае они будут 
продолжены.

И есть, видимо, лишь одна общая 
причина, которая предположитель-
но может объединить большинство 
случаев ухода из Белого дома. И она 
выглядит прагматичной: это или по-
явление топ-менеджера Белого дома 
в санкционных списках, как, напри-
мер, в случае Дмитрия Рогозина или 
главы Сколково Виктора Вексельбер-
га, которого предположительно сме-
нит Аркадий Дворкович, или высо-
кий риск появления в случае расши-
рения списков — это, например, Ар-
кадий Дворкович на старой должно-
сти, Игорь Шувалов, Александр Хло-
понин, Сергей Приходько. Даже в слу-
чае Виталия Мутко демонстративное 
назначение его строительным вице-
премьером — это назначение на пост, 
не требующий международной ак-
тивности. Если эта логика верна 
(а она, по крайней мере, проста), идея 
нового правительства — продолжать 
заниматься текущими проектами без 
санкционных осложнений и высо-
ких персональных рисков.

правила  
игры

Предположительно, 
большинство уходов 
из Белого дома может 
объясняться или появ
лением чиновника 
в санкционных спис
ках, или угрозой этого

упрощает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Аэропорты требуют расплаты
Они устали от долгов государственной авиации

Крупнейшие российские аэропорты 
недовольны условиями обслужива
ния самолетов ведомственной авиа
ции. Международная ассоциация аэро
портов (МАА) предложила Минтрансу, 
Росавиации и Минфину изменить схе
му субсидирования расходов аэропор
тов на обслуживание судов силовых 
ведомств, которые эти услуги не опла
чивают, но отказать им по закону нель
зя. Обслуживание госавиации обходит
ся в 500 млн руб. в год, но аэропортам 
регулярно отказывают в компенсации. 
Для решения проблемы МАА предлага
ет перевести госавиацию на полностью 
платные услуги.

Международная ассоциация аэропортов 
(МАА, включает 13 аэропортов РФ, обслужи-
вающих более 33% общего пассажиропотока) 
обратилась в Росавиацию, Минтранс и Мин-
фин с предложением кардинально реформи-
ровать систему субсидирования обслужива-
ния рейсов госавиации. Сейчас ряд госструк-
тур (Минобороны, МВД, ФСБ, МЧС, ФТС, 
Росгвардия) освобожден от платы за аэро-
портовое и наземное обеспечение полетов. 
Эти расходы, согласно Воздушному кодексу, 
должны возмещаться из федерального бюд-

жета по мере обращения аэропортов в Роса-
виацию. Но «в последние годы аэропорты все 
чаще получают от Росавиации отказ в субси-
дии из-за ограничения бюджетных ассигно-
ваний», говорится в обращении МАА.

Ежегодно аэропортам требуется более 
500 млн руб. на эти цели, но из бюджета вы-
деляется в полтора-два раза меньше. Сумма 
неуклонно сокращается: если в 2016 году она 
составила чуть более 315 млн руб., то в 2017 
году — 266,7 млн руб., а в 2018 году — всего 
253 млн руб. В 2016 году отказ в субсидиро-
вании получили 46 аэропортов РФ, а в 2018 
году — уже более 70. В частности, аэропорт 
Сочи недополучил за последние три года бо-
лее 107 млн руб. В 2014 году аэропорт Кольцо-
во в Екатеринбурге недополучил 35 млн руб., 
а аэропорт Стригино в Нижнем Новгороде — 
20 млн руб. из-за исчерпания бюджетных ли-
митов. По данным 

”
Ъ“, аэропорты, не полу-

чив удовлетворения своих требований в су-
дах низших инстанций, обратились в Кон-
ституционный суд (КС), оспаривая установ-
ленный порядок возмещения затрат как на-
рушающий принцип равенства перед зако-
ном. КС принял жалобы к рассмотрению.

Для решения проблемы МАА предлагает, 
чтобы услуги всем пользователям воздушно-

го пространства оказывались только на плат-
ной основе. Это предложение, по мнению 
МАА, полностью соответствует позиции 
Минфина. Там запрос 

”
Ъ“ направили в Мин-

транс, где 
”
Ъ“ сообщили, что Росавиация «как 

главный распорядитель бюджетных средств 
регулярно направляет в Минфин предложе-
ния о дополнительных компенсациях аэ-
ропортам». Представитель ведомства пояс-
нил 

”
Ъ“, что «предложения были направле-

ны в свое время, но конечное формирование 
бюджетной части не вопрос Росавиации».

По мнению МАА, ее идея «существенно 
упростит взаимодействие операторов аэро-
портов и потребителей их услуг, снизит фи-
нансовая нагрузка аэропортов, а у органи-
заций госавиации появится стимул опти-
мизации работы». Объем не покрытых суб-
сидиями расходов аэропортов предлага-
ется перенести на последующие годы или 
уменьшить за счет них налогооблагаемую 
базу аэропортов, и уже с 2019 года, полага-
ют в МАА, Росавиации и Минтрансу нужно 
учитывать в бюджете недополученные ра-
нее доходы аэропортов. Сами заявки аэро-
портов следует удовлетворять «пропорцио-
нально доле подлежащих компенсации вы-
падающих доходов по всем аэропортам», 

а не в порядке очереди. В силовых структу-
рах, а также в крупнейших аэропортах ком-
ментарий 

”
Ъ“ не предоставили.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, что аэ-

ропорты постоянно сталкиваются с этой про-
блемой: «Если неплатежеспособным авиа-
компаниям гражданской авиации аэропорт 
может спокойно отказать в обслуживании, 
то самолетам госавиации — нет». При этом 
добиться постфактум через суд оплаты услуг 
за взлет-посадку, стоянку и прочее — «задача 
почти нерешаемая», добавляет он.

У госавиации значительная часть вылетов 
срочная, провести предоплату по ним невоз-
можно, отмечает исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев. По его мне-
нию, принципиальная проблема в том, что 
бюджет Росавиации невозможно формиро-
вать со значительным профицитом и гаран-
тиями сохранения ассигнований в последу-
ющие годы. А реализовать схему взаимозаче-
тов за счет налоговых платежей операторов 
аэропорта, полагает он, будет еще сложнее. 
Поэтому, считает эксперт, быстрого разреше-
ния ситуации не предвидится.

Елизавета Кузнецова, 
Анна Пушкарская,  
Иван Сафронов

Телемедицина с осложнениями
На новом рынке ужесточают правила игры

Участники телемедицинского рын
ка столкнулись с жесткими ограниче
ниями при оказании дистанционных 
медицинских услуг. Минздрав объяс
нил Национальной телемедицинской 
ассоциации правила работы. Оказа
лось, что для проведения онлайн
консультаций компаниям придется 
сотрудничать с клиниками, а не на
прямую с врачами, а также использо
вать единую систему идентификации 
и аутентификации. Переходного пе
риода для выполнения всех условий 
не предусмотрено.

Минздрав ответил Национальной теле-
медицинской ассоциации (НТМА) на пись-
мо с просьбой разъяснить некоторые поло-
жения приказа министерства о порядке ока-
зания медпомощи с применением телемеди-
цинских технологий. Нормативный акт был 
принят в январе и стал первым документом, 
разъясняющим частные случаи примене-
ния технологий для дистанционной медпо-
мощи. Однако у представителей отрасли сра-

зу появился к приказу ряд вопросов, письмо 
с которыми ассоциация направила в мини-
стерство в том же месяце.

Ответ (копия есть у 
”
Ъ“) был направлен 

только в апреле. В нем Минздрав поясня-
ет, что телемедицинские технологии не от-
дельный вид работ, а составляющая меди-
цинской деятельности, поэтому оказание 
таких услуг необходимо проводить в поме-
щении, оборудованном для проведения оф-
лайн-консультаций и при наличии лицен-
зии. Причем лицензию необходимо полу-
чать на каждое направление услуг.

«Иными словами, телемедицинские услу-
ги возможны только в лицензируемом поме-
щении клиники»,— пояснил ответ Минздра-
ва председатель правления НТМА Иван Кар-
товицкий. По его словам, в результате теле-
медицинским компаниям придется сотруд-
ничать не напрямую с врачами, которые мо-
гли бы проводить дистанционные консуль-
тации в колл-центре, а с медучреждениями, 
что может существенно увеличить издер-
жки. В то же время руководитель практики 

корпоративного и медицинского права юри-
дического бюро «Аронов и партнеры» Миха-
ил Варюшин считает, что врачи смогут ока-
зывать телемедицинские услуги вне клини-
ки в формате дежурства на дому. Также Мин-
здрав подтвердил необходимость использо-
вания единой системы идентификации и ау-
тентификации (ЕСИА) при оказании плат-
ных медицинских услуг.

Как отмечает Иван Картовицкий, пере-
ходный период для участников телемеди-
цинского рынка не предусмотрен. В своем 
ответе министерство также указало, что ком-
пании могут оказывать и анонимные ди-
станционные услуги, но также с использо-
ванием ЕСИА. «То есть будет анонимность 
на уровне врач—пациент, но не на уровне 
клиника—пациент или провайдер—паци-
ент»,— считает господин Картовицкий.

Закон о телемедицине, разрешающий 
оказывать медицинскую помощь путем про-
ведения дистанционных консультаций, кон-
силиумов и мониторинга, вступил в силу 1 
января 2018 года. С 2019 года должна зарабо-

тать норма о выдаче электронных рецептов. 
По оценке компании «Мобильные медицин-
ские технологии» (ММТ), уже в 2018 году объ-
ем рынка телемедицинских услуг может вы-
расти до 3 млрд руб., а в ближайшие три-пять 
лет достигнуть 18 млрд руб.

«Из ответа регулятора мы видим от-
сутствие дифференцированного подхо-
да в вопросе идентификации пользовате-
ля»,— считает гендиректор ММТ Денис Юд-
чиц. По словам Ивана Картовицкого, норма-
тивные акты, регулирующие деятельность 
телемедицинских организаций, постоянно 
обновляются, дополняя друг друга. Компа-
ниям пока сложно понять, как они должны 
работать, и они пытаются подстроиться под 
существующие нормы, считает он. Госпо-
дин Картовицкий резюмирует, что слиш-
ком жесткие барьеры снижают привлека-
тельность рынка для бизнеса. В Минздраве 

”
Ъ“ лишь сообщили, что в 2018 году «плани-

руется отшлифовать деятельность профиль-
ных телемедицинских систем».

Мария Котова

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) получила новые возмож
ности по контролю за деятель
ностью финансовых органи
заций. Налоговики и Банк 
России подписали соглашение, 
в рамках которого мегарегуля
тор будет оперативно отправ
лять в ФНС отчетность поднад
зорных компаний, в том числе 
и ежедневную. По словам экс
пертов, такой массив данных 
позволит налоговикам не толь
ко выявлять уклонистов 
и активнее бороться с ними, 
но и увеличит число вопросов 
к банкам.

ФНС сообщила, что ЦБ будет 
на регуляторной основе представ-
лять ей данные в составе 49 форм 
отчетности банков и некредитных 
финансовых организаций (него-
сударственных пенсионных фон-
дов, управляющих компаний, лом-
бардов, страховых компаний, про-
фучастников и т. д.). Соответству-
ющие дополнения к соглашению 
об информационном взаимодей-
ствии между ЦБ и ФНС от 29 июня 
2010 года вступили в силу на прош-
лой неделе.

До сих пор налоговики получали 
из ЦБ отчетность банков лишь по за-
просу и при наличии согласия кре-
дитной организации на ее раскры-
тие. Теперь же согласие поднадзор-
ного ЦБ не потребуется. Как следу-
ет из приложения к дополнитель-
ному соглашению, ЦБ будет пересы-
лать налоговикам как публикуемую 
на сайте ЦБ отчетность, так и закры-

тую «по мере поступления». Напри-
мер, форма 0409701 «Отчет об опера-
циях на валютных и денежных рын-
ках» является суточной.

В ФНС пояснили 
”
Ъ“, что дан-

ная информация необходима «для 
контрольно-аналитической работы 
в отношении компаний, в том чи-
сле при оценке рисков совершения 
налоговых правонарушений». Дело 
в том, что для планирования выезд-
ных налоговых проверок банков 
и иных финансовых организаций 
ФНС внедрила риск-ориентирован-

ный подход в соответствии с создан-
ной ей шкалой рейтингов — оцен-
кой потенциальных рисков уклоне-
ния от уплаты налогов. Маркерами 
в этой шкале являются операции, 
которые могут говорить о примене-
нии схем налоговой оптимизации.

Именно такие операции мо-
жет помочь выявить анализ отчет-
ности, отмечают эксперты. Напри-
мер, операции с драгметаллами по-
кажет «Отчет об открытых валют-
ных позициях». Начальник межре-
гиональной инспекции ФНС Рос-

сии по крупнейшим налогопла-
тельщикам №9 (где состоят на уче-
те участники финансовых рынков) 
Евгений Те говорил, что для кредит-
ных организаций таким маркером 
может быть наличие сделок с драг-
металлами, сделок с материнскими 
гарантиями или же срочных сде-
лок с зависимыми иностранными 
структурами.

Дополнительная информация 
о деятельности финансовых игро-
ков пригодится налоговикам. «По-
рой банки умышленно создают 

себе убытки на сделках с зависи-
мыми иностранными структура-
ми, например, с помощью отрица-
тельных курсовых разниц, вклады-
ваются в собственные паевые инве-
стиционные фонды — ПИФы или 
ЗПИФы,— отмечает директор мос-
ковского офиса Tax Consulting U. K. 
Эдуард Савуляк.— ФНС с этим боро-
лась и раньше, но такие сделки было 
сложно отследить». Теперь, добавля-
ет он, получая в ежедневном режи-
ме информацию по всем банкам, на-
логовики смогут анализировать ры-
нок, видя выбивающиеся из общей 
картины банки и обращая внима-
ния на яркие отклонения.

Однако для банкиров расшире-
ние доступа налоговиков к данным 
об их операциях чревато дополни-
тельными трудозатратами. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в банке топ-10, 

для однозначных выводов сопостав-
ления финансовой и налоговой от-
четности мало — ФНС потребует-
ся запрашивать пояснения у кре-
дитных организаций. По прогно-
зам экспертов, этих запросов будет 
очень много. «Вал новой информа-
ции, которую получат в ФНС от ЦБ, 
неминуемо приведет к резкому ро-
сту запросов в адрес кредитных 
организаций»,— уверен партнер 
Taxology Алексей Артюх. Впрочем, 
добавляет он, через определенное 
время процесс войдет в рабочую ко-
лею, и запросы финансовым компа-
ниям будут направляться в обычном 
режиме, но только точечно и намно-
го более оперативно, чем сейчас.

Вероника Горячева
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Банк России сдаст поднадзорных
Налоговики будут получать от ЦБ информацию ежедневно
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 мая 2018 №80/П   l   Коммерсантъ

февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80% ● 2,3550

0,03%
6,0 8,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0

8,5тыс. пунктов ● 7,474

1,01%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 41,32

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%7,20% 0,01%

● 1,321$ млрд ● 775,9

Микрофинансовая компания 
(МФК) «Домашние деньги» раз
работала план по реструктури
зации облигаций: срок погаше
ния бумаг останется неизмен
ным, но существенно снизится 
купонный доход. В компании 
уверены, что план будет принят 
и технический дефолт, который 
она допустила, не перейдет в ре
альный. Но эксперты отмечают, 
что инвесторам предложены 
«не самые выгодные условия», 
они могут заблокировать схему 
и выдвинуть гораздо более 
 жесткие требования.

О том, что компания «Домашние 
деньги» разработала и активно обсу-
ждает с инвесторами план реструк-
туризации обязательств по ценным 
бумагам, рассказали источники 

”
Ъ“. 

План оставляет без изменения срок 
погашения облигаций на 1,25 млрд 
руб.— к 19 апреля 2022 года в пол-
ном объеме. В течение 10 дней после 
подписания с держателями бумаг со-
глашения об изменении условий 
выпуска им будет выплачено 5% от 
номинальной стоимости бумаг (око-
ло 63 млн руб.). Далее погашение 
основного долга будет происходить 
ежеквартально в дату выплаты ку-
понного дохода начиная с января 
2019 года. В 2019 году — по 2,5% в 
квартал, в 2020 году — по 5%, в 2021 
году — по 7,5%, в апреле 2022 года — 
оставшиеся 35%. Ставка купона бу-
дет зафиксирована в 2019 году на 
уровне 4% годовых, в 2020–2022 го-
дах — 6,5% годовых. Исходно она со-
ставляла 16–18% годовых.

Две недели назад МФК «Домаш-
ние деньги» отказалась от выкупа 
предъявленных к оферте облигаций 
на сумму более 800 млн руб., допу-
стив технический дефолт (см. 

”
Ъ“ от 

27 апреля). Это решение в компании 
объясняли тем, что оценивают зна-
чительную часть бумаг как спекуля-

тивные инвестиции, поскольку они 
были приобретены с дисконтом 50–
70% от номинала. Чтобы избежать ре-
ального дефолта, компании необхо-
димо либо выкупить по номиналу 
предъявленные к погашению обли-
гации в течение десяти рабочих 
дней, либо в течение месяца сделать 
предложение о реструктуризации 
выпуска.

Инвесторы подтвердили 
”
Ъ“, что в 

конце прошлой недели им поступи-
ло предложение по реструктуриза-
ции. В «Домашних деньгах» сообщи-
ли, что «план соответствует рыноч-
ным тенденциям и является опти-
мальным для всех». «Деньги для ис-
полнения обязательств будут взяты 
из собственных средств компании,— 
уточнили там.— Компания приняла 
решение не увеличивать срок обра-
щения и закрыть все свои обязатель-
ства до 2022 года, как и планирова-
лось». Также в МФК утверждают, что 
за последние два дня достигли прин-
ципиальной договоренности по во-
просу реструктуризации более чем с 
50% инвесторов. «Это позволяет с уве-
ренностью говорить о том, что план 
будет реализован»,— сообщили там.

По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, предложенный 
механизм реструктуризации рыноч-
ный. «У МФК 

”
Домашние деньги“ 

есть богатый опыт и понимание спе-

цифики работы с инвесторами, ком-
пания информирует руководство 
СРО о ходе диалога с ними,— гово-
рит она.— Короткие сроки, в кото-
рые план по реструктуризации был 
создан, в значительной степени уве-
личивают шансы на положительный 
исход переговоров с инвесторами».

Однако эксперты отмечают, что ус-
ловия, предложенные инвесторам, 
нельзя назвать выгодными. Как зая-
вил аналитик крупной управляю-
щей компании, торг между эмитен-
том и держателями бумаг будет жест-

ким. «Условия по выпуску сильно 
ухудшаются, поскольку исходно об-
ещают заплатить всего 5%,— отмеча-
ет он.— Кроме того, предложенные 
купоны не только значительно ниже 
тех, что были, но и сильно ниже лю-
бых обоснованных риском по эми-
тентам подобного качества. Учиты-
вая, что основная амортизация обли-
гаций приходится на последние два 
года обращения, велик риск полу-
чить еще одну реструктуризацию». 
По его мнению, вероятно, что инвес-
торы будут требовать увеличения 
первоначального платежа до 20%, а 
ставки по купону — до 15% годовых.

«Полагаю, это не конечная точка, а 
только первый шаг, план компании 
может заключаться в том, чтобы 
предложить плохие условия, а когда 
держатели облигаций начнут массо-
во их продавать на бирже, скупить их 
по минимальной цене»,— добавляет 
аналитик ИК «Алор брокер» Алексей 
Антонов. По его словам, держатели 
облигаций могут заблокировать не-
выгодный для них вариант.

Предложение «Домашних денег» 
действительно не слишком нравит-
ся инвесторам, но они готовы его 
рассмотреть. «Хотелось бы, чтобы 
была увеличена доля первой выпла-
ты, обычно именно она является по-
казателем серьезных намерений 
эмитента»,— сообщил один из них 
на условиях анонимности. «Блоки-
рование реструктуризации зача-
стую приводит к банкротству ком-
пании, поскольку предложить зна-
чительно более выгодные условия 
она, как правило, не в состоянии,— 
говорит другой инвестор.— Однако 
важно, чтобы эмитент был в состоя-
нии выполнять взятые на себя обя-
зательства». Голосовать по предло-
жениям эмитента держатели будут в 
середине мая.

Светлана Самусева,  
Виталий Гайдаев

«Домашние деньги»  
отменяют дефолт
Компания разработала план по реструктуризации обязательствТогда ЦБ объяснял свои действия 

тем, что структура балансовых счетов 
может приводить к раскрытию инфор-
мации по счетам отдельных клиентов.

По словам ведущего методолога 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Юрия Беликова, новый проект не сде-
лает менее прозрачной деятельность 
входящих в группу банков, а просто 
отменит дублирование информации 
в разных формах отчетности. В то же 
время небанковские участники групп 
станут менее прозрачными, если это 
непубличные компании, не раскры-
вающие отчетность на неконсолиди-
рованной основе.

Объективной причиной разработ-
ки указания, по мнению господина 
Беликова, может быть только сниже-
ние издержек банковских групп на 
подготовку достаточно детализиро-
ванной и информативной отчетно-
сти компаний, которым в силу их не-
публичного статуса вести такой учет 
необязательно. «Но понятно, что та-
кая чрезмерная забота о банковских 
группах едва ли выступает основной 
причиной,— указывает он.— Более 
вероятная причина снижения про-
зрачности банковских групп связана 
с текущими санациями крупных бан-
ков с участием ЦБ».

В периметр санируемых банков-
ских групп входит множество компа-
ний, используемых во внутригруппо-
вых целях, например для расчистки 
баланса банков от проблемных акти-
вов. «Эти внутригрупповые сделки 
имеют нерыночный характер, в рас-
крытии прямой или косвенной ин-
формации по ним нет необходимо-
сти,— поясняет эксперт.— Напротив, 
такая информация может служить 

информационным поводом для СМИ 
и в случае превратного толкования 
оказывать негативное влияние на 
процесс финансового оздоровления, 
создавая поводы для беспокойства у 
клиентов».

Директор группы банковских рей-
тингов АКРА Александр Проклов так-
же считает, что проект указания ЦБ 
направлен на засекречивание инфор-
мации, но полагает, что регулятор 
стремится таким образом оградить 
банки и компании и от санкционных 
рисков. По его мнению, не исключе-
но, что указание в первую очередь на-
целено на то, чтобы сделать аноним-
ными участников банковских групп, 
находящихся или рискующих ока-
заться под санкциями.

Виталий Солдатских

ЦБ засекретит 
отчетность групп

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2017 году регистраторской от
расли удалось стабилизировать 
показатели. На фоне снижения 
основной клиентской базы ре
гистраторы не только сохрани
ли выручку от оказания услуг, 
но и заметно увеличили чистую 
прибыль. Однако сокращение 
числа акционерных обществ 
и постоянное увеличение рас
ходов заставляет крупнейших 
игроков активно выходить 
на смежные рынки, предлагать 
нестандартные услуги и задумы
ваться о дальнейшей консоли
дации отрасли.

”
Ъ“ ознакомился с новым иссле-

дованием Национального рейтинго-
вого агентства по рынку регистра-
торских услуг. В 2017 году отрасли 
удалось переломить негативную тен-

денцию предыдущих лет. Число ре-
гистраторских компаний сократи-
лось за год всего на одну единицу и 
теперь составляет 34 компании. При 
этом совокупный финансовый ре-
зультат сектора по сравнению с 2016 
годом даже немного вырос — менее 
чем на 2%, до 7,2 млрд руб. Выросла и 
чистая прибыль компаний — на 
17%, до 1,09 млрд руб. Причем до-
стичь таких результатов регистра-
торскому бизнесу удалось на фоне 
дальнейшего сокращения количест-
ва акционерных обществ. На 1 янва-
ря 2018 года в ЕГРЮЛ было зареги-
стрировано около 86 тыс. акционер-
ных обществ. Из них чуть больше 
57 тыс. АО передали свои реестры на 
обслуживание регистраторам (год 
назад их число превышало 60,7 тыс. 
АО), при этом почти 13 тыс. АО нахо-
дятся в стадии ликвидации или ре-
организации в ООО.

В целом концентрация отрасли 
по-прежнему остается очень высо-
кой, отмечают в НРА. На пять круп-
нейших компаний приходилось 59% 
выручки. Так, группа «НРК — Р.О.С.Т.» 
возглавила рэнкинг с выручкой бо-
лее 1,6 млрд руб. Однако этот резуль-
тат почти на 11% ниже показателя 
2016 года. По словам зампреда совета 
НРК гендиректора АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.» Олега Жизненко, сокраще-
ние выручки связано скорее с дея-
тельностью одного из юрлиц группы 
— компании НРК, бизнес которой в 
значительной степени связан с об-
служиванием крупных клиентов. 
«Р.О.С.Т. изначально создавался как 

бизнес-регистратор, а не как инстру-
мент для хранения активов. Нашими 
KPI всегда были выручка, прибыль, 
количество клиентов. НРК тоже 
управлялся рыночно. В 2017 году мы 
получили синергию от объединения 
компаний»,— отметил господин 
Жизненко. В пресс-службе регистра-
тора «Статус» отметили, что сравни-
вать консолидированные показате-
ли группы компаний некорректно, 
поскольку это два разных юридиче-
ских лица с разными лицензиями.

При этом на пять крупнейших 
компаний приходится и основная 
часть прибыли — более 63%. Как от-
метил гендиректор «СР-ДРАГа» Мак-
сим Мурашов, в регистраторе в 2017 
году «реализовывалась программа 
оптимизации бизнеса, что позволи-
ло сократить внутренние расходы». 
Однако рентабельность бизнеса не-
велика даже у крупных компаний. В 
среднем она составляет чуть больше 
15%, однако у трети компаний не пре-
вышает 10%. Причем в дальнейшем, 
по оценке НРА, регистраторская от-
расль будет демонстрировать даль-
нейший рост расходов в связи с регу-
ляторными изменениями. Так, на-
пример, в ближайшее время компа-
нии должны будут создать службы 
риск-менеджмента, что повлечет за 
собой значительные траты.

В таких условиях некоторые круп-
ные компании активно предлагают 
новые, нестандартные услуги. «Боль-
шое число мелких компаний прово-
дит у нас годовые собрания,— гово-
рит гендиректор 

”
Нового регистрато-

ра“ Игорь Поляков.— Мы ведем рее-
стры кредиторов, что сейчас мало 
распространено на рынке. Проводим 
регистрацию и выпуск именных об-
лигаций. Активно занимаемся кон-
салтингом». По его словам, именно 
предоставление очень большого 
спектра услуг мелким эмитентам по-
зволяет получать доход, сопостави-
мый с выручкой от проведения еди-
ничных сделок для крупных эмитен-
тов. Как отмечает Олег Жизненко, 
«мы нашли новый рынок — ведение 
реестров и собраний в многоквар-
тирных домах (это можно делать по 
всему миру)». Кроме того, большая 
доля расходов регистраторов по-
прежнему будет связана с развитием 
высоких технологий. Впрочем, круп-
нейшие компании также этим актив-
но занимаются. «Мы много инвести-
руем в IT, маркетинг, рекламу, регио-
нальную сеть»,— отмечает гендирек-
тор «ВТБ Регистратора» Константин 
Петров.

Основной тенденцией ближай-
шего будущего, как отмечается в об-
зоре НРА, будет тренд на дальней-
шую консолидацию отрасли. «С уче-
том сохранения тенденции по сни-
жению количества реестров на об-
служивании у регистраторов и уси-
лению регуляторных требований, 
необходимости инвестиций в техно-
логии,— отмечается в тексте иссле-
дования,— предполагается увеличе-
ние активности в сфере слияний и 
поглощений и, соответственно, со-
кращение количества игроков».

Мария Сарычева

Регистраторы ждут консолидации отрасли
и развивают дополнительные услуги

Банки оздоравливаются 
годами. Все это время  

они нарушают 
обязательные нормативы, 

имеют отрицательный 
капитал и неуклонно 

наращивают балансы. 
Создается впечатление,  
что «лекарю» нравится  

сам процесс лечения
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

26 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

НПФ

«Нефтегарант» поднимется  
за счет «Согласия»
После объявленных консолидаций ландшафт пенсионного рынка 
заметно изменится уже к концу этого года. Девятое место по акти
вам может занять объединенный НПФ «Нефтегарант». Единый 
«Сафмар» претендует на седьмое место среди российских фондов, 
а объединенный фонд, принадлежащий банку «ФК Открытие», 
 займет вторую строчку.

Суммарные активы трех объединяющихся негосударственных пенсионных фонда (НПФ) — 
« Согласие ОПС», «Нефтегарант» и «Нефтегарант НПО» — на 31 марта этого года составили 
182,6 млрд руб., свидетельствуют данные отчетности по отраслевым стандартам бухучета. 
На к онец прошлого года они равнялись лишь 144 млрд руб. Таким образом, при условии объ
единения трех НПФ, принадлежащих проходящему санацию под эгидой ЦБ банка «ФК Откры
тие», и трех НПФ группы «Сафмар» объединенный фонд «Нефтегарант» сможет занять девятое 
место по активам среди всех российских НПФ. Такой результат стал возможным благодаря 
вы соким темпам привлечения пенсионных накоплений НПФ «Согласие ОПС» в переходную 
кампанию прошлого года (32,1 млрд руб.). По ее результатам фонд занял третье место, пропу
стив  вперед лидеров по привлечению клиентов по обязательному пенсионному страхованию 
(ОПС) квазигосударственных НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсионный фонд» (см. ”Ъ“ от 10 мая). 
При этом аномально высоким был средний счет привлеченного клиента — 85 тыс. руб., тогда 
как средний статистический ушедший клиент забрал с собой лишь 55 тыс. руб. Благодаря та
ким результатам фонд «Согласие ОПС» смог нарастить активы до 111,4 млрд руб.

О том, что «Согласие ОПС», входящий в группу Московского кредитного банка, и работа
ющие с нефтяной компанией «Роснефть» фонды «Нефтегарант» и «Нефтегарант НПО» объ
единятся, стало известно в апреле этого года (см. ”Ъ“ от 11 апреля). Кроме того, в настоящее 
время проходят стадию консолидации НПФ «ЛУКОЙЛГарант», НПФ электроэнергетики и НПФ 
РГС, принадлежащие «ФК Открытие». После этого единый фонд должен стать вторым по вели
чине российским НПФ (по итогам первого квартала суммарные активы 590 млрд руб.), усту
пив только НПФ Сбербанка (599 млрд руб.). О желании объединиться в феврале также зая
вили фонды «Сафмар», «Доверие» и Моспромстройфонд, принадлежащие группе «Сафмар». 
Если бы они объединились в первом квартале этого года, они бы заняли седьмое место 
(298 млрд руб.), уступив НПФ «Будущее» (309 млрд руб.).

Илья Усов

1,25 миллиарда 
рублей
составляет объем 
выпуска облигаций, 
договориться  
о реструктуризации 
которого  
с инвесторами  
пытается МФК 
«Домашние деньги»

Крупнейшие регистраторы по итогам 2017 года
Название Выручка Изм.  Чистая Собственные Сумма Реестры Филиалы Субъекты федерации,  
 (млн руб.) за год прибыль средства страхового покрытия (шт.) (шт.) в которых представлен 
  (%) (млн руб.) (млн руб.) (млн руб.)   регистратор (шт.)
Группа компаний НРКР.О.С.Т. 1699,9 10,8 501,5 346,9 450,0 10415 57 44
«ВТБ Регистратор» 750,2 7,9 56,2 113,1 230,4 7944 45 40
«Статус» 739,3 6,9 35,6 241,5 100,0 6069 35 30
«Реестр» 551,5 5,0 81,6 465,1 120,0 5372 25 23
«Новый регистратор» 479,2 8,9 15,4 255,7 100,0 5721 28 25
«СРДРАГа» 421,7 0,2 83,5 317,0 50,0 1135 7 8
«РеестрРН» 362,2 9,2 26,3 207,7 100,0 2015 13 14
«СервисРеестр» 226,5 1,9 107,5 242,4 н/д 1841 12 13
«Сургутинвестнефть» 197,7 14,9 18,8 134,5 н/д 275 3 3
«Ведение реестров компаний» 185,0 9,4 21,4 190,9 80,0 1105 6 7

По данным НРА.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, китай-

ская Chery на фоне растущего 
рынка открывает под своих ди-
леров каршеринг на базе суще-
ствующего агрегатора YouDrive. 
Концерн рассчитывает на рост 
продаж и поддержание лояль-
ности дилеров, которые полу-
чат дополнительный источник 
доходов. Как владельцам ма-
шин им полагается 85% сборов 
от каршеринга, остальные 15% 
достанутся YouDrive. Дилеры 
идею поддерживают, но экспер-
ты считают ее чистым марке-
тингом, а не новым направле-
нием бизнеса.

Китайский автопроизводитель 
Chery запускает каршеринг под сво-
им брендом на базе платформы 
YouDrive (входит в тройку лидеров 
среди каршерингов на федеральном 
уровне), рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Проект называется CheryDrive. Се-
годня многие автопроизводители со-
трудничают с каршеринговыми ком-
паниями, но традиционно речь идет 
о покупке у автоконцерна машин в 
парк агрегатора. В случае с Chery про-
ект трехсторонний — при участии 
дилеров марки. Дистрибутор продает 
дилеру автомобили, а тот передает их 
в каршеринг-сервис YouDrive.

Автодилеры (многие из которых 
до сих пор не оправились от кризи-
са и продолжают закрываться) полу-
чают доходы от продаж автомоби-
лей, запчастей и дополнительного 
оборудования, за счет сервисного и 
кузовного ремонта, банковской ко-
миссии от продаж в кредит. Теперь 
они смогут зарабатывать и на кар-
шеринге — плате за сдачу машины в 
аренду. При такой схеме дилеру не 
придется тратиться на организацию 
услуги каршеринга и развитие кли-
ентской базы.

По статистике YouDrive, в лет-
ний сезон каждая машина, доступ-
ная через агрегатор, используется 
до десяти раз в сутки, средняя про-
должительность аренды — 40–60 
минут. Тариф для пользователей и 
процент с поездок, который пойдет 
сервису YouDrive, компании не рас-
крывают. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, рассказывает,  что 
YouDrive удерживает 15% от выруч-
ки с одного автомобиля. Сейчас та-
риф агрегатора — 8–16 руб. в мину-
ту в зависимости от модели маши-

ны. Собеседник 
”
Ъ“ на рынке пред-

полагает, что Chery, скорее всего, 
будет стоить те же 8 руб. в минуту 
либо ради маркетинга сделают та-
риф «чуть ниже». Как пояснили в 
YouDrive, цены, которые указаны 
на сайте, касаются их собственного 
каршеринга, тарифы партнеров мо-
гут быть ниже (например, через это 
приложение можно арендовать 
Renault Logan каршеринга TimCar 
за 7 руб. в минуту).

Для Chery проект приведет к ро-
сту продаж машин, кроме того, повы-
сится число контактов с брендом и 
узнаваемость марки, рассчитывают в 
компании. По данным Ассоциации 
европейского бизнеса, за январь—
апрель продажи марки выросли на 
26%, до 1,9 тыс. машин.

Первый дилер, который согласил-
ся участвовать в проекте,— москов-
ская ГК «Автономия». Дилер купит 50 
кроссоверов TIggo 2 в комплектации 
Luxury (стоимость одной машины 
889,9 тыс. руб.), запустить сервис пла-
нируется к началу июня. Условия для 
дилера при покупке машин для 
CheryDrive будут зависеть от модели 
и комплектации, количества автомо-
билей и региона.

Глава «Фаворит Моторс» (также ди-
лер Chery) Владимир Попов отметил, 
что собственные проекты каршерин-
га разрабатывают многие производи-
тели, но еще нет определенности с ха-
рактером участия дилеров в проекте: 
партнер, оператор, поставщик услуг, 
полный выгодоприобретатель или 
же речь идет только о приглашении к 
финансированию и обслуживанию 
парка. По мнению топ-менеджера, 
для Chery это удачный шаг. «Мне нра-
вится, не исключаю участия в проек-
те, если будут предложены выгодные 
условия»,— говорит он.

Директор по маркетингу «Авило-
на» (не торгует Chery) Андрей Камен-
ский отмечает, что «задумка импор-
тера интересная, но реализация во 
многом зависит от финансового со-
стояния дилера: не все дилеры брен-
да могут позволить себе инвестиции 
в незнакомый для них бизнес». Он 
считает, что это в первую очередь 
именно маркетинговый проект, на-
правленный на привлечение внима-
ния к бренду в России и предполага-
ющий возможность познакомить ау-
диторию с маркой и получить бес-
платную рекламу на дорогах. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting со-
глашается, что это «больше марке-
тинговая история для дистрибуто-
ра», нежели эффективный источник 
дохода для дилера.

Яна Циноева

Chery обкатывает каршеринг
Китайская марка предложила дилерам  
новую схему получения дохода Топ-менеджеры, связанные 

с крупным российским произ-
водителем круп «АФГ Нацио-
наль», начнут выращивать тех-
ническую коноплю на площади 
до 4 тыс. га в Нижегородской 
 области. Проект в Поволжье мо-
жет стать крупнейшим в стране, 
однако пока развитие этой от-
расли в России ограничивает 
 узкий рынок сбыта.

В ООО «Нижегородские волокна 
конопли» (НВК) недавно измени-
лись учредители, следует из ЕГРЮЛ. 
Юлия Аржанова получила 37,5% 
компании, София Афанасьева — 
17,5%, по 7,5% в распоряжении у Ти-
мофея Федорова и Бориса Щурова, 
еще 5% появилось у Юрия Белова. 
Ранее компания НВК полностью 
принадлежала нынешнему генди-
ректору Андрею Полякину. Госпо-
дин Белов — гендиректор агрохол-
динга «АФГ Националь», крупного 
российского производителя риса, 
круп, овощей и фруктов (принадле-
жит Дмитрию Аржанову и партне-
рам). Перечисленные учредители 
НВК также выступают совладельца-
ми ряда структур, связанных с «АФГ 
Националь». Еще 25% НВК сегодня 
владеет Максим Уваров, найти его 
связь с «АФГ Националь» не удалось. 
В «АФГ Националь» в пятницу не 
предоставили комментарии. В НВК 
сообщили 

”
Ъ“, что планируют выса-

дить около 1,3 тыс. га технической ко-
нопли в Нижегородской области, а в 
2019 году могут расширить площадь 
до 4 тыс. га. Участки компания аренду-
ет, уточнил представитель НВК. 

Гендиректор НВК Андрей Поля-
кин говорит, что в качестве одного 

из рынков сбыта НВК рассматрива-
ет предприятия легкой промыш-
ленности. Потенциальные потре-
бители волокон из конопли — про-
изводители технических тканей, 
утеплителей и канатов, поясняет 
президент Российского союза пред-
принимателей текстильной и лег-
кой промышленности Андрей Раз-
бродин. Покупателями прежде все-
го могут выступать иностранные 
предприятия легкой промышлен-
ности, но потенциальные потреби-
тели волокон конопли есть и в Рос-
сии, говорит гендиректор Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько.

Техническая конопля содержит 
не более 2% каннабидиола и не бо-
лее 1% тетрогидроканнабиннола 
(соединения, дающие психотроп-
ный эффект от употребления мари-
хуаны), поясняет источник “Ъ”. По 
его словам, если анализы фиксиру-
ют превышения данных веществ, 
посевы уничтожаются. По данным 
Минсельхоза, сегодня в России заре-
гистрированы 26 сортов техниче-
ской конопли. В министерстве оце-
нивают общую площадь текущих 
посевов технической конопли в Рос-
сии в 4,4 тыс. га

Между тем, отметил господин Раз-
бродин, за последнее время техни-
ческая конопля почти исчезла в Рос-
сии и рынок сбыта сузился фактиче-
ски до минимума. В силу этих при-
чин у НВК могут возникнуть трудно-
сти с закупкой специальной техни-
ки и выстраиванием севооборота, 
не исключает директор «Совэкона» 
Андрей Сизов. По его подсчетам, сто-
имость долгосрочной аренды земли 

в Нижегородской области может до-
ходить до 200–300 руб. за 1 га в год. 
То есть, за аренду 4 тыс. га НВК могла 
заплатить максимум 1,2 млн руб. в 
год. Источник 

”
Ъ“ в отрасли оценил 

примерную стоимость затрат на вы-
ращивание технической конопли в 
30 тыс. руб. на 1 га. Следовательно, в 
п ер в ы й  э т а п  п р о и з в о д с т в а 
(1,6 тыс. га) НВК могла вложить около 
48 млн, а с учетом расширения биз-
неса — 120 млн руб. 

Проект НВК может стать круп-
нейшим в России. Сейчас лидером 
рынка себя называет московское 
ООО «Коноплекс» (контролируется 
кипрской Konoplex Ltd). Эта компа-
ния уже засеяла около 1 тыс. га в 
Пензенской и Рязанской областях и 
планирует довести площадь посе-
вов до 3 тыс. га, говорится на ее сай-
те. По данным РБК, «Коноплекс» мо-
жет быть связан с наследниками 
Дмитрия Скигина — экс-совладель-
ца Петербургского нефтяного тер-
минала. В 2016 году «Коноплекс» по-
лучил 2,59 млрд руб. выручки и 
1,25 млрд руб. чистой прибыли 
(данные «СПАРК-Интерфакса»). Свя-
заться с компанией в пятницу не 
удалось.

Техническая конопля — высоко-
рентабельная культура. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли оценивает средний до-

ход в этом сегменте в 200 тыс. руб. с 
1 га в сезон, что более чем в два раза 
превышает аналогичный показа-
тель для пшеницы. В итоге выручка 
НВК при выращивании 1,6 тыс. га ко-
нопли может достигать 320 млн руб., 
а при расширении бизнеса до 
4 тыс. га — 800 млн руб.

Анатолий Костырев

Коноплю смешают с крупами
У топ-менеджеров «АФГ Националь» появился новый бизнес

Владимир Путин в середине 
апреля провел совещание по 
увеличению использования 
 газомоторного топлива. Какие 
 меры поддержки этого направ-
ления сейчас обсуждаются, 

”
Ъ“ 

рассказал заместитель главы 
Минэнерго Кирилл Молодцов.

— После совещания у президента 
министр энергетики Александр 
Новак сказал, что газомоторный 
транспорт могут допустить на вы-
деленные полосы. Почему возни-
кла такая идея?
— Подобные меры поддержки суще-
ствуют в ряде регионов для электри-
ческого транспорта, например, в 
Москве электрокары могут парко-
ваться бесплатно. В моем понима-
нии мы недалеки от того, чтобы 
электрический транспорт был допу-
щен и на выделенные полосы. Одна-
ко электрокары, конечно, вещь хо-
рошая, но есть два момента: во-пер-
вых, в России электрические то-
пливные элементы серийно пока не 
производятся для комплектации ав-
томобилей, а во-вторых, есть вопро-
сы по эксплуатации такого тран-
спорта зимой. В этой связи звучала 
идея устанавливать в электробусах 
газовые обогреватели салонов. Мне 
кажется, это абсурд.

Определенные преимущества 
для газовых автомобилей могли бы 
стимулировать их использование, 
тем более что с точки зрения совре-
менных средств автоматического 
контроля дорожного движения 
идентифицировать машину на га-
зовом топливе достаточно легко. 
Важно, что газа у нас много, он явля-
ется первичным продуктом и не 
требует такой глубокой переработ-
ки, как переработка нефти в нефте-
продукты. Это предполагает, что ди-

намика цен на газ не будет такой, 
как на дизтопливо в последние де-
сять лет. Расширение использова-
ния газа на транспорте важно и для 
газовых компаний с точки зрения 
дополнительного рынка сбыта, по-
тому что, по нашим прогнозам, су-
щественного роста на потребление 
газа в РФ до 2035 года не будет, в том 
числе из-за повышения энергоэф-
фективности.
— Основная проблема, как ее опи-
сывают участники рынка, в том, 
что у нас мало газовых заправок. 
Предлагалось ли давать льготы 
владельцам АГНКС?
— Эта идея тоже прозвучала на сове-
щании у президента. Например, бы-
ло предложено в случаях, когда мест-
ные администрации собираются про-
давать земельные участки под строи-
тельство АЗС, отдавать землю без кон-
курса, если речь идет о заправке, на 
которой можно заправляться и газом. 
Наша с коллегами мечта — чтобы в 
каждом населенном пункте, куда под-
веден газ, был заправочный модуль, 
лучше автоматический, с помощью 
которого потребитель мог бы запра-
вить свой автомобиль.

Если мы возьмем сельхозтехнику, 
потери мощности двигателя при ис-
пользовании газа минимальные, их 
может даже вообще не быть при 

определенных настройках двигате-
ля. И, что важно, сжатый газ, в отли-
чие от дизельного топлива, невоз-
можно, так сказать, незаконно при-
своить. Это один из стимулов перехо-
да на газомоторную технику, потому 
что тут невозможно слить топливо 
или продать на сторону.
— Сейчас в России наиболее раз-
вита заправка автомобилей про-
пан-бутаном, но власти поддер-
живают использование в основ-
ном компримированного, сжато-
го, метана. При этом мировая тен-
денция вообще иная — перевод 
транспорта на сжиженный метан 
(СПГ). Не считаете ли вы, что луч-
ше было бы сконцентрировать 
усилия на поддержке СПГ, а не 
компримированного газа?
— Когда пять лет назад мы начинали 
развивать это направление, у нас в 
стране были единицы автомобилей 
на СПГ, при этом уже существовал 
определенный парк автомобилей на 
сжатом газе. Было бы неправильно 
оставить их без поддержки. СПГ хо-
рош при бункеровке судов и для даль-
них грузовых перевозок, но, опять 
же, нужно развивать инфраструктуру 
и добиться того, чтобы заправки на 
крупных межрегиональных трассах 
были хотя бы каждые 250–300 км.

Сейчас «Газпром» активно обсу-
ждает идею создания международ-
ного транспортного коридора Евро-
па—Западный Китай, который 
пройдет через Санкт-Петербург, Мо-
скву, Казань, Уфу и другие города. В 
рамках проекта к 2030 году на рос-
сийском участке должно быть по-
строено 14 криоАЗС, а для обеспече-
ния потребности в СПГ планируется 
строительство шести комплексов по 
сжижению природного газа.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Сжатый газ, в отличие от дизтоплива, 
невозможно незаконно присвоить»

Кроме того, Александр Новак до-
статочно успешно вел переговоры с 
украинскими властями по постав-
кам электроэнергии в Крым, а так-
же с представителями Еврокомис-
сии — об оплате поставляемого на 
Украину российского газа.

При этом, возможно, в силу чи-
стого везения за время его работы в 
отрасли не произошло крупных 
аварий с большим количеством 
жертв, подобных Саяно-Шушен-
ской ГЭС в 2009 году или шахте «Рас-
падская» в 2010 году. «Каких-то от-
кровенных провалов, которые мож-
но было бы поставить в вину Минэ-
нерго, не было,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Даже санкции 

пока не слишком повлияли на ситу-
ацию в отрасли, добыча углеводоро-

дов растет, хотя сложно сказать, ка-
кова тут доля заслуги Минэнерго».

Источники 
”
Ъ“ традиционно жа-

луются на то, что министерство ча-
сто не имеет ясной позиции по 
острым вопросам и выступает лишь 
буфером в спорах между крупней-
шими отраслевыми игроками. Но 
зато Александр Новак сумел избе-
жать серьезных конфликтов как с 
руководителями крупных госком-
паний, так и с главами других ми-
нистерств. 

Хотя вице-премьерский пост го-
сподину Новаку в итоге не достался, 
ряд собеседников 

”
Ъ“ видят в этом и 

некоторые преимущества. За пре-
дыдущие годы Александр Новак 
сформировал свою команду в мини-
стерстве и приобрел определенное 
влияние, тогда как в случае назначе-
ния на новую должность эту работу 

пришлось бы начинать с нуля. Кура-
тором энергетики в качестве вице-
премьера будет Дмитрий Козак, что, 
по мнению собеседников 

”
Ъ“, доста-

точно комфортно для Александра 
Новака. Да и с будущим первым ви-
це-премьером Антоном Силуано-
вым у него хорошие отношения.

«У Новака есть понятные задачи 
на следующие пару лет — сделка с 
ОПЕК, завершение энергетической 
стройки в Крыму и Тамани, перего-
воры по газу с Еврокомиссией и Ук-
раиной»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. Кроме того, важным во-

просом будет завершение налого-
вого маневра в нефтяной отрасли, 
хотя сейчас нет уверенности, что 
решение будет найдено в обозри-
мом будущем.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Закон сохранения в Минэнерго

Руководство Eni публично говори-
ло о приостановке сотрудничества 
еще в конце января, но тогда заявле-
ния были сразу опровергнуты 
«Роснефтью», а затем и самой итальян-
ской компанией. Но о том, что парт-
неры приостанавливают работу СП в 
Черном море, в конце марта говорил 
РБК глава Роснедр Евгений Киселев.

Крайне неопределенная ситуация 
с будущим этих проектов усугубляет-
ся тем, что уже близятся сроки выпол-
нения лицензионных требований. 
Бурение в Баренцевом море компа-
нии должны начать в 2019 году (Фе-

дынский участок), тогда же закончить 
вторую скважину на Западно-Черно-
морской площади и уже через год го-
товить к бурению Центрально-Барен-
цевский участок. В Минприроды от-
казались от комментариев. «Рос-
нефть» оценивает извлекаемые запа-
сы углеводородов на своих 19 участ-
ках на шельфе западной Арктики (Ба-
ренцево, Печорское и Карское моря) в 
203 млн тонн нефти и 360 млрд кубо-
метров газа по категориям С1+С2. В 
основном они поставлены на баланс 
по итогам бурения скважины в 2014 
году совместно с Exxon.

«Ужесточенные санкции предпо-
лагают запрет на существенные ин-

вестиции в отношении отдельных 
проектов по добыче нефти (глубоко-
водных в том числе) под страхом на-
ложения штрафов на нарушите-
лей»,— говорит партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов. Он от-
мечает, что четкого определения то-
го, что такое «существенная сделка», 
нет. Если следовать разъяснениям 
Вашингтона, поясняет юрист, крите-
рием существенности может быть 
размер сделки, ее влияние на струк-
туру собственности, вероятный риск 
возникновения неких угроз для ин-
тересов США и третьих стран, то есть 
на деле что угодно.

Дмитрий Козлов

Буровая остановка
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Его поздравляет экс-министр экономики Андрей 
 Нечаев:
— Дорогой Гарегин! Ты признанный лидер банковского 
сообщества России и недавно в непростой конфликтной 
ситуации вокруг АРБ вновь проявил себя бойцом и 
принципиальным человеком, который умеет держать 

позицию. Главное для нас, твоих друзей и соратников, 
что у тебя есть редкое в наше время качество — умение 
дружить, сопереживать и помогать. Здоровья и сил тебе, 
дорогой! Мир твоему дому!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
президенту Ассоциации российских банков  
Гарегину Тосуняну

ДНИ РОЖДЕНИЯ

24 процента
составил рост 
 продаж автомоби-
лей Chery в России  
в 2017 году
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Крупнейшее издательство 
учебной литературы «Просве-
щение» выиграло в первой 
инстанции иск к принадле-
жащей «Эксмо-АСТ» «Вентане-
Граф». Суд постановил взы-
скать с последней беспреце-
дентные для издательского 
бизнеса 3,8 млрд руб. компен-
сации за незаконное исполь-
зование товарного знака 
ФГОС, а также уничтожить 
спорный тираж учебников. 
Проигравшая сторона над-
еется оспорить решение, 
 считая его вступление в силу 
«крайне маловероятным».

Арбитражный суд Москвы 11 
мая удовлетворил иск «Просвеще-
ния» к входящей в «Эксмо-АСТ» 
«Вентане-Граф». Ответчика обязали 
выплатить 3,8 млрд руб. компенса-
ции и уничтожить спорный тираж 
учебников (его объем не раскрыва-
ется). Как сообщал 

”
Ъ“ 11 января, 

«Просвещение» подало иск в кон-
це декабря 2017 года. Претен-
зии связаны с нарушением прав на 
товарный знак: издательство на-
стаивало, что «Вентана-Граф» 
разме щала на своих пособиях ло-
готип Федерального государствен-

ного образовательного стандарта 
(ФГОС), сходный до степени сме-
шения с товарным знаком истца. 
Размер ущерба оценивался исходя 
из двукратной стоимости экзем-
пляров, которые истец посчитал 
контрафактными.

Иск уникален тем, что заявлена 
выдающаяся для российской су-
дебной практики сумма компенса-
ции, констатирует партнер юриди-
ческой фирмы Bryan Cave Leight-
on Paisner Елена Трусова, один из 
юристов, представляющих инте-
ресы «Просвещения». Она подчер-
кивает, что изыматься из школ 
спорные тиражи учебников не бу-
дут — речь идет о тех, которые на-
ходятся в обороте. Сходство между 
товарным знаком «Просвещения» 
и используемой «Вентаной-Граф» 
символикой очевидна, считает го-
спожа Трусова, ссылаясь в том чи-
сле на исследование ВЦИОМа, про-
веденное по заказу «Просвеще-
ния»: в нем 80% потребителей пута-
ют эти обозначения. Сам факт то-
го, что в первой инстанции удов-
летворена настолько высокая сум-
ма требований, говорит о том, 
что российские суды начинают 
всерьез воспринимать право на то-

варный знак и интеллектуальную 
собственность, полагает госпожа 
Трусова.

В «Вентане-Граф» не согласны с 
решением и будут оспаривать его. 
«Сумма иска действительно круп-
ная для любого издательства. Вме-
сте с тем мы полагаем, что реше-
ние суда необоснованно по сути и 
вынесено с многочисленными 
процессуальными нарушения-
ми»,— говорит гендиректор кор-
порации «Российский учебник» 
(принадлежит «Эксмо-АСТ» и объе-
диняет издательства «Вентана-
Граф», «Дрофа» и «Астрель») Алек-
сандр Брычкин.

Сумма компенсации составляет 
почти 12% всего рынка учебной ли-
тературы за 2017 год, который оце-
нивался в 31 млрд руб. Суммарная 
выручка «Российского учебника» в 
2017 году, по собственным дан-
ным корпорации, составила 7 мл-
рд руб. «В крайне маловероятном 
случае удовлетворения требова-
ний 

”
Просвещения“ 

”
Вентана-

Граф“ выполнит решение суда, хо-
тя это, разумеется, может сказаться 
на деятельности компании: в чем-
то придется экономить»,— заявил 
господин Брычкин.

Партнер компании «НАФКО-
Консультанты» Ирина Мостовая 
подчеркивает: решение суда не 
значит, что сочетание букв ФГОС, 
означающее, что учебное пособие 
соответствует образовательному 
стандарту, может использовать 
только «Просвещение»,— речь 
шла о конкретном обозначении 
из сочетания графических и текс-
товых элементов, включая трех-
цветный глобус. Но шансы на от-
мену решения суда, считает она, 
могут появиться только при усло-
вии снятия правовой охраны с 
обозначения. Ответчик может, на-
пример, доказать, что знак был 
присвоен «Просвещением», хотя 
является общеузнаваемым и не 
идентифицируется у потребителя 
с конкретным издательством. Но 
юрист правового департамента 
Heads Consulting Игорь Валуев по-
лагает, что вероятность даже сни-
жения суммы компенсации неве-
лика: произвольно снижать сум-
му убытков суд не может, посколь-
ку они рассчитываются по уста-
новленным правилам, это воз-
можно только в случае, если при 
расчетах допущены ошибки.

Елизавета Макарова

«Просвещение» преподало урок 
конкурентам
Издательству присудили рекордную компенсацию Хорошая погода и новости о массо-

вых проверках безопасности торго-
вых центров заметно снизили по-
требительский интерес к ним в май-
ские праздники. Посещаемость мос-
ковских моллов в этот период упала 
на 9%, что более чем в 1,5 раза выше 
среднего уровня сокращения их 
трафика в этом году. Сохранить по-
ток покупателей удалось лишь круп-
ным объектам, привлекшим тури-
стов из регионов своими развлека-
тельными зонами.

Показатель Shopping Index (динамика 
посещаемости торговых центров) в пери-
од с 29 апреля по 2 мая сократился в Мо-
скве на 9% к аналогичному периоду 2017 
года. Такие данные приводят в Watcom. 
Это снижение на 63% превышает среднее 
падение индекса в 2018 году — 5,5%. 
Управляющий партнер RedStone Индира 
Шафикова оценивает общий спад поку-
пательского трафика в Москве на празд-
ники примерно так же — 7–8%. В Санкт-
Петербурге наблюдается аналогичный 
тренд: там в майские праздники Shop-
ping Index снизился на 4% при среднего-
довом сокращении на 1,6%.

Президент Watcom Роман Скороходов 
связывает спад интереса покупателей к по-
сещению торгцентров с установившейся 
хорошей погодой: многие москвичи пред-
почти уехать на праздничные выходные 
из города. Свою роль сыграл и негативный 
информационный фон из-за массовой 
проверки торгцентров после трагедии в 
Кемерово, считает гендиректор агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров. 
Он называет третьей причиной спада по-
сещаемости сезон отпусков: в этом году 
многие жители двух столиц предпочли от-
правиться на праздники за рубеж.

Из расчетов Watcom следует, что силь-
нее всего в Москве падала посещаемость в 
торгцентрах в спальных районах. Shop-
ping Index в объектах, чья арендопригод-
ная площадь (GLA) находится в диапазоне 
от 5 тыс. до 40 тыс. кв. м, с 30 апреля по 6 
мая снизился на 5% по отношению к пре-
дыдущей неделе. Объекты с GLA больше 
80 тыс. кв. м, напротив, показали рост на 
8%. Так же было и в Санкт-Петербурге: там 

посещаемость в объектах с GLA 5–20 тыс. 
кв. м сократилась на 8%, тогда как в круп-
ных объектах выросла более чем на 14%. 
Господин Бурмистров связывает такую си-
туацию с продолжающимся смещением 
интереса покупателей к объектам с разви-
той развлекательной зоной и фуд-кортом. 
На то же указывают и в Watcom: по расче-
там его аналитиков, наличие в торгцент-
рах пяти арендаторов, специализирую-
щихся на развлечениях, увеличивает по-
ток покупателей на 75%.

Те же наблюдения сделали и предста-
вители торгцентров. Так, в AFI Develop-
ment указывают, что посещаемость «АФИ 
Молла» с 1 по 9 мая выросла на 35%. Этот 
тренд в компании связывают с ростом за-
полняемости зданий «Москва-Сити» и уве-
личением турпотока. «За счет развитых 
развлекательных зон крупные ТЦ часто 
служат местом притяжения для людей из 
области и туристов, в то время как район-
ные нацелены лишь на местных жите-
лей»,— объясняет партнер «Ванчугов и 
партнеры» (ТЦ «Видное парк» и «Галерея 
Енисей») Алексей Ванчугов. Посещае-
мость районных объектов в Москве и Под-
московье, по его словам, в майские празд-
ники сократилась в среднем на 10% к 
уровню 2017 года. Правда, оговаривается 
эксперт, существенное влияние на прода-
жи ритейлеров оказывает снижение тра-
фика более чем на 15%. В этом случае, гово-
рит он, оборот сокращается почти во всех 
сегментах, тогда как при падении на 10% 
негативный эффект замечают в основном 
продавцы несезонных товаров, напри-
мер верхней одежды и меховых изделий.

Тем не менее некоторые ритейлеры, 
продающие внесезонные товары, тоже за-
метили падение покупательского спроса 
в праздники. Совладелец Lush Russia 
Дмитрий Азаров указывает, что поток по-
сетителей магазинов сети был меньше, 
чем в 2017 году: «Соответственно невысо-
кими были и результаты продаж». Как го-
ворит господин Азаров, заметная пози-
тивная динамика продаж в период празд-
ников была лишь во флагманском магази-
не на Тверской, где поток посетителей вы-
рос на 18%.

Александра Мерцалова

Отдых без шопинга
Посещаемость столичных торгцентров 
в майские праздники упала

«Связной» первым среди рос-
сийских ритейлеров запустит 
возможность бесконтактной 
оплаты покупок баллами 
с карт лояльности на основе 
технологии, представленной 
Google в начале мая. В этом ре-
шении также заинтересованы 
«Евросеть» и «МегаФон». Крити-
ки технологии считают, что ин-
теграция бонусных программ 
в мобильные приложения или 
их привязка к номеру телефо-
на уже удовлетворяют потреб-
ности клиентов, а при массо-
вом использовании техноло-
гия Google может быть нецеле-
сообразна экономически из-за 
затрат на софт и оборудование.

В программе лояльности «Связ-
ной-Клуб», развивающейся в парт-
нерстве со Сбербанком, впервые 
на российском рынке будет ис-
пользована бесконтактная техно-
логия на базе решения, представ-
ленного на Всемирной конферен-
ции разработчиков Google в Кали-
форнии (Google I/O) 8 мая, расска-
зал 

”
Ъ“ представитель «Связного». 

Услуга бесконтактной оплаты с по-

мощью NFC бонусами с карты ло-
яльности будет доступна летом 
2018 года во всех магазинах ритей-
лера для держателей карт лояльно-
сти в Google Pay. Следующим эта-
пом будет возможность выпуска 
карты лояльности через Google 
Pay. В будущем «Связной» рассчи-
тывает поддержать аналогичную 
технологию для пользователей 
Apple, уточнили в пресс-службе 
компании. В Сбербанке от коммен-
тариев отказались.

В «Евросети» также заинтересова-
ны в использовании технологии, в 
том числе для программы лояльно-
сти: «Пользователям это удобно, а 
компания получает новые возмож-
ности для идентификации клиен-
та». Готовы рассмотреть технологию 
и в «МегаФоне»: «Бесконтактные 
платежи востребованы у клиентов. 
По оценкам экспертов, доля охвата 
торговых точек бесконтактными 
технологиями составляет до 75%».

Как сообщал 
”
Ъ“ 28 февраля, в 

марте «МегаФон» вместе с Master-
Card запустил возможность для 
пользователей привязывать к сер-
висам Apple Pay и Samsung Pay 

счет мобильного телефона, чтобы 
с него оплачивать покупки оф-
лайн. «Основное ограничение 
распространения технологии по-
ка в том, что не все модели смарт-
фонов поддерживают бесконтакт-
ную оплату»,— отмечают в «Мега-
Фоне». Apple Pay и Samsung Pay на-
чали работать в России осенью 
2016 года, а Google Pay появился в 
мае 2017 года. С этого момента 
продажи смартфонов с поддер-
жкой NFC, по оценке «МегаФона», 
увеличились на 60%.

В «Вымпелкоме» напомнили, что 
техническая возможность оплаты с 
помощью Android Pay и Apple Pay 
также есть на банковской карте «Би-
лайн». Сейчас в компании работают 
над ее интеграцией с оплатой бал-
лами. В МТС сообщили, что оплачи-
вать покупки при помощи совре-
менных бесконтактных сервисов в 
будущем позволит программа 
cashback для абонентов.

В то же время в «М.Видео» счита-
ют, что на рынке уже достаточно 
решений, отвечающих потребно-
стям клиентов, включая интегра-
цию бонусных программ в мо-

бильные приложения или привяз-
ку к номеру телефона. «Это позво-
ляет не носить с собой пластико-
вую карту, а двухфазное подтвер-
ждение списания бонусов с помо-
щью СМС гарантирует безопас-
ность»,— поясняют в компании, 
подчеркивая, что это дает равные 
возможности клиентам вне зави-
с и м о с т и  от  п о к ол е н и я  и х 
устройств и операционной систе-
мы. Использование технологии 
NFC при изготовлении карт лояль-
ности в ближайшие годы не будет 
широко востребовано рынком, 
как, к примеру, использование 
RFID-меток в ритейле, согласен 
аналитик «Открытие Брокера» Ти-
мур Нигматуллин. Ключевым ог-
раничителем, по его мнению, ста-
нет стоимость софта и оборудова-
ния, притом что технология не на-
столько нацелена на удовлетворе-
ние имеющегося запроса потреби-
телей по сравнению с решениями 
Samsung Pay и Apple Pay. При мас-
совом использовании, убежден 
аналитик, решение будет эконо-
мически нецелесообразно.

Юлия Тишина

«Связной» передаст лояльность по воздуху
Ритейлер запустит бесконтактную оплату бонусными баллами

Бывший исполнительный директор 
Delivery Club Константин Захаров и 
сооснователь стартапа по доставке 
еды «Голод» Мердан Дурдымурадов 
запускают сервис хранения вещей 
по подписке «Чердак». В Москве та-
кие услуги становятся все более во-
стребованы: объем рынка индиви-
дуального хранения (self storage) в 
2017 году в столице достиг 2,5 млрд 
руб. Но ключевой фактор здесь — до-
верие пользователя, чего новой ком-
пании добиться непросто.

О запуске сервиса хранения имущест-
ва «Чердак» рассказал 

”
Ъ“ сооснователь 

проекта, бывший исполнительный ди-
ректор сервиса доставки еды Delivery 
Club Константин Захаров. По его словам, 
в разработку IT-платформы, склад и ло-
гистику он и его партнер, сооснователь 
стартапа по доставке еды «Голод» Мердан 
Дурдымурадов, вложили $300 тыс. собст-
венных средств и ведут переговоры с ин-
весторами о привлечении еще $500 тыс. 
на дальнейшее развитие.

Бизнес-модель сервиса отличается от 
традиционных складов индивидуально-
го хранения в формате self storage, «Чер-
дак» работает как «облачное хранилище в 
офлайне», говорит господин Захаров. При 
сдаче вещей сотрудники сервиса в при-
сутствии клиента фотографируют каж-
дый объект, упаковывают и запечатывают 
предметы пломбировочным скотчем и от-
возят на склад на пересечении ТТК и Вол-
гоградского проспекта. Их фотографии за-
гружают в личный кабинет пользователя, 
где он может управлять возвратом каждо-
го предмета онлайн. На момент запуска 
минимальный тариф составляет 300 руб. 
в месяц, он позволяет хранить комплект 
горнолыжного оборудования. Базовая 
стоимость хранения вещей — от 1,2 тыс. 
руб. в месяц, это включает в себя аренду 
2 куб. м пространства, а упаковка, погруз-
ка, доставка на склад и возврат включены 
в стоимость подписки. На старте «Чердак» 
будет работать в Москве, но позднее ком-
пания планирует расширить зону достав-
ки на Московскую область и запуститься в 
других городах России. 

Господин Захаров оценивает объем 
рынка self storage в Москве в 2,5 млрд 

руб. в год, а потенциальную аудиторию 
«Чердака» — в 100 тыс. домохозяйств. По 
данным консалтинговой компании 
Knight Frank, общая площадь складов в 
Москве в 2017 году выросла на 35%, по-
чти до 162 тыс. кв. м.

Идея self storage в том, что круглые 
сутки в любое время клиент имеет сво-
бодный доступ к вещам и пользуется 
электронными системами контроля до-
ступа, отмечает гендиректор сервиса 
Rentabox Сергей Тымчик. «Склад должен 
находиться в удобном месте — рядом с 
домом, по пути на работу, при выезде из 
города по пути на дачу, возле централь-
ных магистралей или ТТК,— рассуждает 
он.— Облачное же хранение подразуме-
вает, что клиент имеет слабое понима-
ние, где хранятся его вещи, у него нет к 
ним прямого доступа. Он должен полно-
стью доверять компании, что не всегда 
просто». Для нового проекта принципи-
ально важно предложить цены ниже ры-
ночных и организовать перевозку на вы-
соком уровне, а система логистики мо-
жет работать качественно только в слу-
чае достаточного финансирования и по-
тока клиентов, предупреждает господин 
Тымчик.

Доверие — один из ключевых факто-
ров на рынке self storage, согласна генди-
ректор сервиса «Складовка» Оксана Теле-
гина. «По своему опыту могу сказать, что 
для клиента очень важно бывает самому 
приехать на склад, осмотреть предлагае-
мый бокс, проверить замки, лично удо-
стовериться в безопасности ячейки. Бо-
лее того, ему важно, чтобы его вещи хра-
нились в отдельном пространстве. Под-
ход 

”
Чердака“ предполагает отсутствие 

боксов и общее хранение вещей. Часто 
люди сдают совсем личные вещи — се-
мейные фотографии, документы, одеж-
ду. Многие будут не готовы хранить их 
вперемешку с вещами других клиен-
тов»,— считает госпожа Телегина. Зато, 
указывает Константин Захаров, хране-
ние однотипных вещей вместе обеспе-
чивает лучшую экономику по сравне-
нию с ячейками и позволяет дать цену 
на 10–20% ниже, чем у конкурентов.

Роман Рожков,  
Анастасия Ермолаева

Личные вещи  
возьмут под подписку
Экс-менеджер Delivery Club  
запускает сервис «Чердак»
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Гендиректор корпорации «Россий-
ский учебник» (объединяет изда-
тельства «Вентана-Граф», «Дрофа» 
и «Астрель») Александр Брычкин 
рассказал ”Ъ“ о позиции компании 
и о том, как решение суда повлияет 
на ее деятельность.

— Стало ли решение суда нео-
жиданным, если учесть, что все 
предыдущие аналогичные спо-
ры с конкурентами «Просвещение» 
 выигрывало?
— Этот спор не окончен, да и право в на-
шей стране не носит прецедентного харак-
тера. Удивили три момента: скорость вы-
несения и оформления решения — судья 
вышла из совещательной комнаты с гото-
вым решением меньше чем через десять 
минут, нежелание рассмотреть все пред-
ставленные нами аргументы и выслушать 
важных свидетелей и согласие с требова-
ниями истца, которые не были подтвер-
ждены документально. К примеру, суд не 
учел, что некоторые книги «Вентаны-Граф», 
включенные в размер компенсации, во-
все не содержали обозначения ФГОС. Для 
нас очевидны процессуальные нарушения 
и необоснованность решения, мы подадим 
апелляцию и, если потребуется, оспорим 
решение во всех вышестоящих судах.
— Сколько книг, по вашей оценке, 
учтено некорректно?
— Не менее 15–20% наименований, фигу-
рирующих в иске, не подтверждалось кас-
совыми чеками. Неясно, когда книга на-
ходилась в обороте, «Просвещение» даже 
не представило эти пособия в суде. При 
определении компенсации суд должен со-
поставлять ее с размером реально поне-
сенного ущерба. По крайней мере, тако-

ва позиция высших судов. В прошедшем 
процессе вопрос реального ущерба во-
обще не рассматривался, и мы считаем, 
что его не было вовсе. Но дело даже не 
в этом: когда мы говорим об обозначе-
нии ФГОС, речь идет о знаке соответст-
вия стандарту, а не о средстве индивиду-
ализации, которое может как-то влиять на 
выбор потребителя, о чем свидетельствует 
представленное суду исследование «Лева-
да-центра». Это все равно что приватизи-
ровать обозначение бензина АИ-95, такая 
приватизация нам кажется некорректной.
— В суде ваши юристы говорили о 
вероятном банкротстве компании. 
Вы действительно рассматриваете 
такую возможность?
— Нет, не рассматриваем, речь шла о не-
обходимости для суда соизмерять размер 
компенсации с масштабом деятельнос-
ти компании и реальными убытками истца. 
Компенсация не должна носить каратель-
ный характер и вести к тому, что ответчику 
будет нанесен значительный ущерб. А у нас 

складывается ощущение, что цель процесса 
состоит скорее в нанесении ущерба, неже-
ли в том, чтобы решить вопрос якобы неза-
конного использования товарного знака.
— Ответчику «Просвещения» по 
другому иску — «Интеллект-Цент-
ру» — снизили компенсацию почти 
в два раза. Ждете ли вы подобного 
пересмотра и в вашем случае?
— У «Интеллект-Центра» снижение ком-
пенсации связано с тем, что они часть сво-
их учебных пособий изъяли из оборота и 
уничтожили. У нас другая ситуация: мы вы-
пускаем учебники, которые почти не рас-
пространяются через магазины.
— В вашем встречном иске нет де-
нежных требований?
— В нем мы требуем признать использо-
вание «Просвещением» товарного зна-
ка недобросовестной конкуренцией. Дело 
в том, что сам знак появился в рамках го-
сконтракта, который «Просвещение» по-
лучило через Российскую академию об-
разования. В нем речь шла о разработке 
и сопровождении интернет-портала для 
Федерального государственного обра-
зовательного стандарта второго поколе-
ния. Однако издательство «Просвещение» 
не передало результаты выполнения кон-
тракта госзаказчику, как того требует за-
кон, и впоследствии каким-то образом за-
регистрировало это обозначение на себя. 
Кроме того, наши юристы обращали вни-
мание суда на то, что в материалах дела 
нет доказательств перехода исключитель-
ного права на значок ФГОС от первона-
чального правообладателя ОАО «Издатель-
ство ”Просвещение“« к АО «Издательство 

”Просвещение“«, заявившему иск. Поэтому 
мы полагаем, что основания для владения 
этим знаком у истца отсутствуют.

— Вы говорили, что с июля 2017 
года не ставите знаки ФГОС на свои 
пособия. Тогда об иске еще не было 
известно?
— Нет.
— «Просвещение» с вами связыва-
лось в досудебном порядке?
— Это нельзя было назвать попыткой уре-
гулирования: поздней осенью 2017 года от 
нас потребовали выплатить почти 5 млрд 
руб. в претензионном порядке. Издатель-
ство «Просвещение» не выходило с иници-
ативой провести переговоры.
— Как скажется решение суда на 
деятельности компании?
— Мы строим свою деятельность, исходя из 
наиболее вероятного сценария развития си-
туации. Поскольку иск и решения являются 
необоснованными и в пользу этого есть не-
обходимые аргументы, мы уверены, что они 
дадут результаты. Говорить о том, что реше-
ние вообще вступит в силу, сейчас не прихо-
дится, мы готовы к долгому процессу.
— Деятельность «Вентаны-Граф» 
продолжится? Вы не планируе-
те выпускать пособия под брендом 
«Российского учебника»?
— Это независимый процесс. В мае 2017 
года мы вывели на рынок бренд «Россий-
ский учебник» и сейчас действительно хотим 
объединить разработки «Дрофы», «Вентаны-
Граф» и «Астрели» под одним брендом. Этот 
процесс не может быть быстрым, потому что 
педагоги привыкли к сложившимся брендам 
и изменение этой привычки требует опре-
деленного времени. С июля 2017 года лого-
тип «Российского учебника» стал появляться 
на наших обложках, в дальнейшем названия 
импринтов уйдут, останется единый бренд.

Интервью взяла  
Елизавета Макаров
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По приглашению фести-
валя «Черешневый лес» 
и  Музыкального театра  
им. Станиславского 
и  Немировича-Данченко 
бельгийская труппа Rosas 
Анны Терезы Де Керсма-
кер впервые приеха-
ла в Москву, чтобы пока-
зать главное сочинение 
своей руководительни-
цы — спектакль «Дождь» 
на музыку американского 
композитора-минимали-
ста Стива Райха. Накануне 
гастролей Мария Сидель-
никова застала Анну Тере-
зу Де Керсмакер в Брюс-
селе и поговорила с ней 
о том, как смотреть ее 
спектакли.

— «Дождь» — балет мини-
малистский, бессюжетный, 
непростой для восприятия, 
особенно для тех, кто впер-
вые знакомится с вашим 
творчеством. Как его смо-
треть?
— Ключ к его восприятию — 
слияние музыки, танца и ви-
зуальной части. Они высту-
пают ансамблем. «Музыка для 

18 музыкантов» Стива Райха — 
знаковое сочинение не только 
для музыкального минима-
лизма, но и в принципе для 
истории послевоенной музы-
ки. Она отличается от всего, 
что Райх делал до этого. В ней 
есть гармоничные волны, при-
дающие ей более эмоциональ-
ный аспект. Мы чувствуем 
пульс, а это главный источник 
танца, кинетический момент 
рождения движения. Танец 
и вправду отвечает этой музы-
ке в очень праздничной, лику-
ющей манере. И отвечает не 

междометиями, а длинными 
красивыми фразами. В спекта-
кле две танцевальные фразы: 
одна для женщин, другая для 
мужчин, это два разных слова-
ря движения с множеством ва-
риаций.
— Многие ваши спектакли 
вытекают один из другого. 
Если брать «Дождь», то он 
связан с вашим театраль-
ным перформансом «In the 
real time» (2000), который, 
в свою очередь, поставлен 
по мотивам романа Кирсти 
Ганн «Дождь». Важна ли эта 

история спасения утоплен-
ника для понимания ваше-
го «Дождя»?
— Нет. «Дождь» не классиче-
ский балет, в нем нет повест-
вования. Этап, когда танцу ну-
жен был сюжет, история (как 
классическому балету), давно 
в прошлом. Танец существует 
сам по себе. Его можно воспри-
нимать как движущуюся архи-
тектуру, как вызов законам гра-
витации. Нет истории, за кото-
рой нужно следить и которая 
разъясняла бы танец.
— Знакомы ли вы со Стивом 
Райхом?
— Да, но это знакомство прои-
зошло не сразу. Когда я училась 
в Нью-Йорке, я пыталась най-
ти с ним контакт — безуспеш-
но. В итоге лично мы позна-
комились только спустя мно-
го лет, тогда же он увидел мои 
спектакли на его музыку. Пер-
вым спектаклем, который он 
посмотрел, был «Фаза. Четы-
ре движения на музыку Рай-
ха», я привозила его в Москву 
в прошлом году. И только по-
том «Drumming» и «Rain». Се-
годня, конечно, он уже хорошо 
знает мою работу.

— Вы никогда не предла-
гали ему написать для вас 
 музыку?
— Нет.
— Техника «Дождя» строит-
ся на нарушении вертикаль-
ной оси, за которую привы-
кли держаться балетные ар-
тисты. И тем не менее вы сде-
лали исключение и перене-
сли спектакль в Парижскую 
оперу. Пришлось ли вам его 
адаптировать под классиче-
ских танцовщиков?
— Парижская опера сильна 
и в классическом репертуаре, 
и в современном. Сегодня ред-
кая труппа может похвастать-
ся таким разнообразным ре-
пертуаром, в опере танцуют 
балеты Пины Бауш, Уильяма 
Форсайта, Триши Браун, поэ-
тому для французских арти-
стов современный танцеваль-
ный язык — не иностранный. 
Они отличные исполните-
ли. Хотя, конечно, вся партер-
ная техника требует не толь-
ко иного подхода, но и особой 
выносливости. И час на сце-
не в постоянном движении — 
это совсем не ритм «Лебедино-
го озера».

— Физическое опустошение 
как источник удовольствия, 
радости от танца — это од-
на из ключевых эмоций «До-
ждя», так?
— С одной стороны, физиче-
ская нагрузка очень тяжелая. 
С другой — это коллективный 
спектакль, это танец группы. 
Десять человек танцуют вме-
сте, у каждого свой вектор, фи-
зическая вовлеченность на 
пределе. Но речь не идет о фи-
зической борьбе с усталостью, 
о ее преодолении — нет, пото-
му что танец сам по себе слиш-
ком радостный, празднич-
ный, чувственный. Например, 
в «Rosas danst Rosas» и в «Фазах» 
есть этот аспект борьбы. Он 
идет от музыки начала 1980-х, 
она более агрессивная, струк-
турированная. В «Дожде» же — 
только гармония и счастье.
— Как существует ваша ком-
пания Rosas и как функцио-
нирует?
— У нас база в Брюсселе, это 
мой родной город. У нас госу-
дарственное финансирова-
ние, и мы работаем вместе со 
школой P.A.R.T.S. В труппе есть 
штатные артисты и есть фри-

лансеры, число контрактов 
все-таки ограничено.
— Вы преподаете? 
— Нет, я больше не преподаю, 
но много танцую. Я себя счи-
таю больше танцовщицей, чем 
хореографом.
— Вы часто возвращаетесь 
к своим спектаклям, делае-
те диптихи, новые версии. 
Почему?
— Танец — это мой способ дви-
гаться, мыслить, жить. Я лю-
блю танец. Есть разные под-
ходы к развитию репертуара. 
У нас есть проект репертуара 
с молодой труппой, есть пре-
мьеры, а есть собственно ре-
пертуар. В репертуарных спек-
таклях, таких как «Rain», «Rosas 
danst Rosas», «Achterland», ори-
гинальная хореография сохра-
няется неизменной. А напри-
мер, «A Love Supreme» я полно-
стью изменила — и свет, и ко-
стюмы, и движения. Я не счи-
таю, что репертуар — это дан-
ность. Он должен жить и ме-
няться, и нужно искать воз-
можности и стратегии для его 
обновления. Не хочу, чтобы 
мои спектакли становились 
музейными экспонатами.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

«Танец существует сам по себе»
Анна Тереза Де Керсмакер о спектакле «Дождь», Стиве Райхе и своей труппе

12 мая в Лиссабоне на «Алтис-
Арене» прошел финальный кон-
церт 63-го песенного конкур-
са «Евровидение». Победителем 
по итогам голосования профес-
сионального жюри и телезрите-
лей стала певица из Израиля Не-
тта Барзилай. Израиль выиграл 
«Евровидение» в четвертый раз, 
страна будет принимать конкурс 
в 2019 году. Тем временем после 
прискорбного проигрыша Рос-
сии в полуфинале все чаще мож-
но слышать вопрос: «А зачем нам 
вообще ”Евровидение“?» Аргу-
ментация: Европа нас все равно 
не любит, бюджет страны не ре-
зиновый и, вообще, это конкурс 
для домохозяек. Однако на «Ев-
ровидении» можно и нужно зара-
батывать — и деньги, и престиж.

В трансляции конкурса «Ев-
ровидение» есть много мело-
чей, которые на самом деле рабо-
тают на престиж страны-хозяй-
ки едва ли не лучше, чем сами му-
зыкальные номера. Есть, напри-
мер, видеоот крытки, представляю-
щие каждого из участников. Обыч-
но в этих коротких видеофрагмен-
тах участник рассказывает о сво-
ей стране, но португальцы сыгра-
ли по своим правилам. Каждый 
из кон курсантов снялся в мини-
фильме о какой-либо достоприме-
чательности не только Лиссабона, 
но и Португалии в целом, о мест-
ных на родных промыслах и тради-
циях удаленных от столицы реги-
онов. Представьте себе: 43 страны-
участницы и 43 сюжета о стране, ко-
торая прини мает конкурс. Добавь-
те сюда видео увертюру, построен-
ную на изобретательном монтаже 
кадров Лиссабона и зву ковой до-
рожке, состоящей из звуков города. 
Все вместе — грандиозная реклам-
ная кампания страны, и без того не 
обделенной вниманием туристов. 
Шанс не просто показать себя, но 
и скорректировать имидж, преодо-
леть стереотипы. Шанс заработать, 
наконец.

В этом году в России в этом смы-
сле в помощь будет футбольный 
чемпионат, но и музыкальное со-
бытие такого масштаба в теории не 
помешало бы. Тем более что у стра-
ны уже есть опыт проведения «Ев-
ровидения», и в 2009-м мы пока-
зали себя Европе с самой лучшей 
стороны.

На «Евровидении» зарабатывает 
страна, но зарабатывают и отдель-
ные ее граждане. Окольным путем, 

через дружественную Молдавию, 
Россия в этом году в финал «Еврови-
дения» все же пробралась. Песня, на-
писанная Филиппом Киркоровым 
для молдавской группы DoReDos, за-
няла в итоге десятое место, но автор 
внакладе не остался.

Когда ведущий пресс-конфе-
ренции молдавской делегации 
представляет Филиппа Киркорова 
как человека, «к которому нужно 
обращаться, если хочешь стать зве-
здой на 

”
Евровидении“», это зна-

чит, что Филипп Киркоров и его ко-
манда еще долгие годы будут обес-
печены заказами из разных друже-
ственных стран, желающих блес-
нуть на конкурсе. И ничего, что ни 
одна из песен-участниц, к которым 

он имел отношение за годы при-
частности к конкурсу, не добра-
лась до первого места. Зато арти-
сты оказались в обойме большой 
звезды, а песни в любом случае зву-
чали на радио, издавались на сбор-
никах, исполнялись на концертах, 

а значит, приносили неплохую при-
бавку к доходам их создателей.

Внушительные авторские отчи-
сления — хорошая причина участ-
вовать в создании песни для «Евро-
видения». Это хорошо знает и компо-
зитор Леонид Гуткин, который в со-
авторстве с зарубежными коллега-
ми написал конкурсные песни для 
Дины Гариповой (2013), Полины Га-
гариной (2015) и Юлии Самойловой 
(2017, 2018).

Когда говорят о том, что на «Ев-
ровидении» имеют успех только 
песни определенного формата, не 
стоит забывать, что время от време-
ни этот формат наскучивает и в ли-
деры может выбиться нечто сов-
сем чудовищное, как это случилось 
с финской группой Lordi в 2006 го-
ду. О них вспоминали и в Лиссабо-
не, когда в финал пробилась вен-
герская группа AWS, исполняю-
щая далекий от вкусов домохозяек 
зубодробительный пост-хард-кор. 
Венгрия в итоге заняла всего лишь 
21-е место, но группа прямо во вре-
мя конкурса получила приглаше-
ние выступить на престижном не-
мецком «металлическом» фести-
вале Wacken вместе с Helloween, 
Nazareth, Nightwish и Judas Priest. 

Если бы не поп-конкурс для домо-
хозяек, этого, возможно, не случи-
лось бы.

22-летний чешский артист Мико-
лас Йозеф был одним из фаворитов 
критиков. Несмотря на молодость, 
он продемонстрировал зрелый по-
черк, как авторский, так и артисти-
ческий. Его песня «Lie To Me» заня-
ла шестое место, но главное случи-
лось еще до начала конкурса. Арти-
ста и песню оценили на американ-
ском лейбле RCA, который в апреле 
подписал с артистом контракт. Его 
международным продвижением бу-
дет заниматься Sony Music.

Глядя на то, как с каждым годом все 
ярче и современнее становится сце-
нография конкурса, все моднее и ак-
туальнее аранжировки, тезис о «Евро-
видении» как «витрине европейской 
поп-музыки» перестаешь восприни-
мать скептически. У российской по-
пулярной музыки существует не так 
много мощных, подкрепленных ме-
диаподдержкой механизмов выхо-
да на международную арену. Может 
быть, это повод в 2019 году подумать 
о по-настоящему конкурентоспособ-
ном номере, вернуться к полноценно-
му участию и сразиться с лучшими на 
равных, как мы умеем.

Виды на «Евровидение»
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Глядя на то, как с каждым годом 
все ярче и современнее становится 
сценография конкурса, все моднее 
и  актуальнее аранжировки, тезис 
о «Евровидении» как «витрине евро-
пейской поп-музыки» перестаешь 
 воспринимать скептически

Уикенд на Каннском фести-
вале прошел под знаком 
культовой личности Жан-
Люка Годара и феминист-
ского движения. Коммен-
тирует Андрей Плахов.

 Премьера вклю-
ченного в конкурс фильма Го-
дара «Образ и речь» состоялась, 
что не стало сюрпризом, в от-
сутствие 87-летнего режиссера, 
а на следующий день он дал ди-
станционную пресс-конферен-
цию по FaceTime. Помимо ог-
ромных заслуг перед мировым 
кинематографом Годар имеет 
особую историю отношений 
с Каннским фестивалем, кото-
рый в протестном 1968-м он за-
крыл вместе с другими левыми 
кинематографистами как про-
гнившую буржуазную институ-
цию. И вот 50 лет спустя своей 
новейшей картиной Годар сви-
детельствует, что он с тех пор 
ни капельки не изменился, во 
всяком случае идеологически, 
оставаясь неисправимым анар-
хистом, левым интеллектуалом 
и отъявленным синефилом.

В картине огромное количе-
ство отсылок к России как стра-
не революции и революцион-
ного кинематографа (правда, 
все это в прошлом), множество 
цитат из американских и фран-
цузских фильмов, из насле-
дия поэтов, художников, фи-
лософов и писателей. Особен-
но значимо обращение к очер-
ку Александра Дюма «Счастли-

вая Аравия», поскольку цент-
ром годаровской киноинстал-
ляции становится трагическая 
судьба арабского мира, этого 

«утраченного рая», согласно го-
даровской концепции, ставше-
го жертвой хищнической евро-
пейской цивилизации и алч-
ных восточных правителей, 
подсевших на нефтяную иглу. 
С этой концепцией, конечно, 
можно спорить, но Годар уже 
давно не рассматривается как 
актуальная политическая фи-
гура, а его некогда революци-

онная и шокирующая новиз-
ной эстетика сегодня трансфор-
мировалась в респектабельную 
музейно-фестивальную.

Если Годара принято счи-
тать отцом французской но-
вой волны, то Аньес Варда, го-
товящуюся отметить на днях 
свое 90-летие, называют ее ба-
бушкой. Именно она вместе 
с возглавляющей жюри это-

го года Кейт Бланшетт стояла 
на вершине каннской лестни-
цы, а неподалеку — министр 
культуры Франции Франсуаз 
Ниссен. Они возглавляли ак-
цию с целью привлечь внима-
ние к трудной ситуации жен-
щин-кинематографисток. Все-
го митингующих было 82 чело-
века: именно столько женщин-
режиссеров поднялось на за-

ветную каннскую лестницу за 
семьдесят с лишним лет суще-
ствования фестиваля, мужчин 
же за этот же период насчитали 
1688 человек.

Проходил феминистский 
митинг перед премьерой кон-
курсного фильма «Дочери сол-
нца» — о реально существую-
щем женском отряде курдско-
го сопротивления. Отряд воз-
ник на территории северно-
го Ирака, населенной езида-
ми (курдский субэтнос) и захва-
ченной игиловцами, которые 
устроили там зверский террор: 
мужчин уничтожили, мальчи-
ков отправили в школу джиха-
дистов, молодых женщин и де-
вочек угнали в плен и превра-
тили в наложниц. Фантасти-
ческим образом вырвавшись 
из застенков, группа беглянок 
формирует военный отряд, на-
водящий ужас на врагов, тем 
более что джихадист, погиб-
ший от руки женщины, лиша-
ется привилегии попасть в рай.

Сняла это патетическое 
и, увы, режиссерски слабое ки-
но Ева Юссон, она же написа-
ла пафосный гимн с рефреном 
«Женщины, жизнь, свобода» — 
его воодушевленно поют «До-
чери солнца». Роль их предво-
дительницы исполнила (при 
полном макияже) звездная кра-
савица Голшифте Фарахани, 
а образ французской военной 
журналистки с черной повяз-
кой на поврежденном глазу во-
плотила фам фаталь Эмманю-
эль Берко. Последняя не только 
актриса, но и неплохой режис-
сер, однако не она стояла на сей 
раз за режиссерским пультом. 

А то, что сумела сделать Ева Юс-
сон, хотя и вызывает уважение 
к предпринятым усилиям, ком-
прометирует как раз те идеи 
женского равноправия в кино-
индустрии, которые проклами-
ровали участницы пропаган-
дистского каннского митинга.

Два показанных в эти же дни 
конкурсных фильма — китай-
ский и иранский — наводят на 
крамольную мысль о том, что 
и тяжкую долю, и благородст-
во женщин пока лучше и глуб-
же умеют показать мужчины. 
Героиня фильма Цзя Чжанкэ 
«Пепельный — самый чистый 
белый» (отменная роль Чжао 
Тао) — подруга криминально-
го босса, в один прекрасный 
момент выбывшего из игры,— 
проходит через шквал испыта-
ний, ни разу не предав и оказав-
шись самой сильной фигурой 
скрепленного клятвами «муж-
ского братства». Героини кар-
тины «Три лица» Джафара Па-
нахи — актрисы или хотят ими 
стать. Сюжет сводит всех троих 
в горной деревне с дикими па-
триархальными нравами, и это 
становится живой иллюстра-
цией того, сколько приходит-
ся взять на себя иранским жен-
щинам, выбравшим актерскую 
профессию, и того, как мелко-
ваты на этом фоне страдания 
их голливудских и европей-
ских коллег. Картины Цзя и Па-
нахи не самые лучшие в блиста-
тельной режиссерской биогра-
фии обоих, но и та и другая та-
лантливы, и это отличает их от 
кинематографа сознательной 
конъюнктуры или добрых на-
мерений.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Боевые женщины Востока
Продолжается Каннский кинофестиваль

Кинематографиче-
ские дамы во главе 
с Кейт Бланшетт 
и Аньес Варда про-
демонстрировали 
в  Канне женскую 
 солидарность
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В шестом туре группового этапа чемпионата мира 
сборная России сыграет с командой Словакии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» обеспечил армейцам 
серебряные медали
И путевку в групповой этап Лиги чемпионов
ЦСКА после победы над «Анжи» 
занимает второе место и получа-
ет место в групповом этапе Лиги 
чемпионов, «Спартаку», уступив-
шему «Динамо», достаются лишь 
бронзовые медали. «Уфа» фини-
ширует на шестом месте, «Амка-
ру» и «Анжи» предстоят стыковые 
матчи, а «Тосно» вслед за «СКА-
Хабаровском» покидает высший 
дивизион. Это выяснилось после 
завершения заключительного ту-
ра чемпионата России по футболу.

з девяти матчей 30-го 
тура, стартовавших в воскресенье 
одновременно, центральной, ко-
нечно же, считалась встреча «Спар-
така» и «Динамо». Принципиаль-
ность многолетнего соперничества 
двух московских клубов усугубляло 
то обстоятельство, что для красно-
белых это дерби вообще было глав-
ным событием весенней части чем-
пионата. Ведь после катастрофиче-
ского поражения в полуфинале Куб-
ка России от его будущего обладате-
ля «Тосно» и досрочного чемпион-
ства «Локомотива» поднять настро-
ение футболистам и требователь-
ным болельщикам «Спартака» мо-
гли лишь серебряные медали и пря-
мая путевка в групповой этап Лиги 
чемпионов.

Однако решить эту задачу, выгля-
девшую хотя и не самой простой, 
но и не сверхсложной, «Спартаку» 
не удалось. И причиной тому ста-
ла не только самоотверженная игра 
бело-голубых, которые очень четко 
выполнили тактический план сво-
его главного тренера Дмитрия Хох-
лова, но и собственная беззубость. 
«Спартак» провел один из худших 
матчей в этом сезоне и заслуженно 
проиграл.

Первые полчаса в исполнении 
красно-белых на стадионе «Откры-
тие Арена», правда, выглядели обна-
деживающе. Один раз хороший удар 
в дальний угол удался Квинси Про-
месу, ставшему в итоге лучшим бом-
бардиром турнира с 15 голами; два-
жды бил по воротам Софьян Ханни, 
активен был Луис Адриану. Не хва-
тало, как это зачастую бывало в не-
удачных матчах «Спартака», лишь 
одного — точности в завершающей 
стадии атаки. «Динамо» же тем вре-
менем дожидалось своего шанса, и 
он представился на 35-й минуте, ког-
да после совершенно необязатель-
ного фола Ильи Кутепова на Влади-
мире Рыкове, получившем в чужой 
штрафной удар ногой в туловище, 
в ворота Артема Реброва был назна-
чен пенальти.

Голкипер «Спартака» левой рукой 
едва не отразил удар Евгения Луцен-
ко, но мяч в воротах все-таки побы-
вал. Более того, на последней минуте 
первого тайма грубейшую ошибку до-
пустил главный арбитр Сергей Кара-
сев, который не наказал хозяев поля 
еще одним одиннадцатиметровым. 
На этот раз явное нарушение правил 
на Александре Ташаеве допустил уже 
Ребров, но российский судья, которо-
му предстоит работать на стартующем 
через месяц чемпионате мира, поче-
му-то пожалел спартаковцев.

Второй тайм у «Спартака» откро-
венно не получился. Он вроде бы 
продолжал владеть инициативой, но 
до настоящей остроты у ворот Анто-
на Шунина дело практически не до-
ходило. Как ни старался главный тре-
нер красно-белых Массимо Каррера 
искать варианты для усиления игры, 
никакого результата его перестанов-
ки не дали. «Динамо» продолжало не 
только четко защищаться, но и про-
водить острые контратаки, причем в 
одной из них Луценко пробил в пере-
кладину. В итоге Карасев зафиксиро-
вал минимальную победу бело-голу-
бых, которые ранее во втором круге 
обыграли ЦСКА и довольно неожи-
данно финишировали в первой по-
ловине турнирной таблицы.

Подопечные же Карреры, кото-
рым по ходу чемпионата удалась бес-
проигрышная серия из 18 матчей, 

концовку сезона откровенно прова-
лили. В пяти последних матчах чем-
пионата с не самыми звездными со-
перниками они потерпели три пора-
жения, в том числе два — на своем 
поле, заработали лишь бронзу и Лигу 
чемпионов теперь начнут не с груп-
пового этапа, а лишь с третьего ква-
лификационного раунда. Команде не 
удалось серьезно усилиться ни прош-
лым летом, ни зимой, да и ошибки 
тренерского штаба были налицо. Не 
случайно на послематчевой пресс-
конференции всю ответственность 
за результат Каррера взял на себя.

На его фоне главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко выглядел 
самым настоящим героем. То, что 
армейцы умеют прибавлять имен-
но весной, известно давно. Но ведь 
в последние месяцы ЦСКА не просто 
выступал на двух фронтах, сумев, 
кстати, дойти до четвертьфинала Ли-
ги Европы. Он еще и испытывал при 
этом серьезнейший кадровый дефи-
цит, поскольку сразу несколько веду-
щих игроков оказались в лазарете.

Матч с «Анжи», в котором армей-
цы выглядели однозначными фа-
воритами, хотя смогли внести в за-
явку лишь 16 игроков, складывал-
ся для них не так уж просто. Решаю-
щий гол бразильский нападающий 
Витинью забил лишь в середине вто-
рого тайма, и после этого, кстати, ма-
хачкалинцы имели шанс сравнять 
счет. Тем не менее нужный результат 
— 2:1 — был достигнут, и ЦСКА не 
только в шестой раз подряд занял в 
чемпионате место не ниже второго, 
но и автоматически заработал более 
€12 млн, которые гарантированы 
участникам группового этапа Лиги 
чемпионов.

В остальных матчах тура не было 
зафиксировано больших сюрпри-
зов, если, конечно, не считать тако-
вым победу «Арсенала» над совер-
шенно немотивированным «Локо-
мотивом». В Санкт-Петербурге «Зе-
нит» забил шесть голов «СКА-Ха-

баровску» (четыре раза отличился 
Александр Ерохин), но попрощался 
с Роберто Манчини, который пере-
ходит на работу в сборную Италии. 

Отметим, что, несмотря на досроч-
ное расторжение контракта, 53-лет-
ний итальянец и российский клуб 
не имеют взаимных финансовых 
претензий. «Уфа» под руководством 
Сергея Семака, который рассматри-
вается в качестве одного из преемни-
ков Манчини, разгромила «Тосно» — 
5:0, заняла шестое место и теперь по-
пробует пробиться в групповой этап 
Лиги Европы, для чего ей требует-
ся пройти три двухматчевых раун-
да. Ну а для «Анжи» и «Амкара», сыг-
равшего вничью 0:0 с «Ахматом», ны-
нешний сезон еще не завершен. 17 
и 20 мая пермякам будет необходи-
мо доказывать правомерность сво-
его пребывания в Российской фут-
больной премьер-лиге (РФПЛ) в сты-
ковых матчах с «Тамбовом», а махач-
калинцам — с «Енисеем».

Тем временем, по данным офици-
ального сайта РФПЛ, по итогам 30-го 
тура был зафиксирован новый абсо-
лютный рекорд посещаемости в се-
зоне — 3 353 024 зрителя (в среднем 
на одном матче — 13 971). Преды-
дущий рекорд принадлежал сезону 
2007 года — 3 147 567 (в среднем — 
13 115) человек. Кроме того, обнов-
лен рекорд посещаемости одного 
тура — 222 703 (в среднем — 27 838) 
человека. До этого лучшим был 25-й 
тур сезона 2012/2013 годов с показа-
телем 170 804 болельщика.

Евгений Федяков

В заключительном туре на высоте положения  
оказалось «Динамо» (вверху Тони Шуньич),  
а не «Спартак» (внизу Луис Адриану)  

Завоевав серебряные медали, футболисты ЦСКА поблагодарили за поддержку своих болельщиков,  
которых на победном матче с «Анжи» собралось более 25 тыс.   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит» доиграл до рекорда
Казанский клуб в четвертый раз подряд выиграл главный еврокубок

Казанский «Зенит» добился исто-
рического триумфа. Он стал един-
ственным клубом, которому уда-
лось выиграть волейбольную Лигу 
чемпионов четыре раза подряд. 
Четвертого триумфа зенитовцы 
добились у себя в Казани, одолев 
в драматичном решающем мат-
че домашнего «Финала четырех» 
итальянскую «Чивитанову» в пя-
ти сетах.

той победой «Зенит» оконча-
тельно утвердил себя в статусе вели-
чайшего волейбольного клуба нынеш-
него века. Четыре триумфа в Лиге чем-
пионов подряд — это рекорд. Собрать 
все титулы, стоящие на кону в сезоне 
(то есть все внутренние, плюс главный 
еврокубок, плюс звание победителя 
клубного чемпионата мира),— тоже 
беспрецедентное достижение. Ну и от-
дельным — бонусным — достижени-
ем было вытянуть такой матч, какой 
вытянул вчера «Зенит».

Про казанский турнир было при-
нято говорить, что в нем есть «скры-
тый финал». Речь о полуфинале, в ко-
тором «Зениту» досталась очень «горя-
чая» в сезоне, швыряющаяся направо 
и налево деньгами «Перуджа». Зени-
товцы расправились с ней в трех се-
тах, а о характере этого матча говорит, 
например, такой факт: по ходу его не 
было ситуации, когда итальянскому 

клубу удавалось бы оторваться в сче-
те хотя бы на три мяча. То есть казан-
цы игру контролировали жестко, же-
лезной рукой.

Но тем, кто полагал, будто бы, прой-
дя «Перуджу», казанцы уже повесили 
на шею очередную награду, стоило, 
конечно, взглянуть на состав другого 
участника официального, а не скрыто-
го финала. А в составе «Чивитановы», 
которая в полуфинальной встрече вы-
била польскую «Заксу», грандиозных 
игроков ничуть не меньше, чем у «Пе-
руджи»,— Цветан Соколов и Османи 
Хуанторена, Тейлор Сандерс и Мика 
Кристенсон. Да в общем-то если сопо-
ставлять имена, то формально вторая 
по рангу итальянская команда, может, 
даже чуточку превосходит первую.

И предположения, что «Зениту» бу-
дет трудно, подтверждались. В стар-
товой партии были намеки на то, что 
ему вот-вот удастся уйти вперед. Были 
моменты, когда волейболисты «Чиви-
тановы» проявляли, пусть почти неза-
метные, признаки дрожи в коленках. 
Но, пережив эти секунды слабости, 
они от нее тут же избавлялись и «Зе-
нит», сжирая микроскопические от-
рывы, настигали.

Эта партия, ровная, как кардио-
грамма покойника, обречена была 
закончиться «балансом». А в нем сна-
чала «Зениту» пришлось отыгрывать 
сетболы, а затем их пришлось оты-
грывать «Чивитанове». И все реши-
лось, когда при счете 28:27 в пользу 

хозяев «Финала четырех» на подачу у 
них вышел Вильфредо Леон. Накану-
не, в матче против «Перуджи», из это-
го гениального нападающего огонь 
бил, как из вулкана, а уровень его иг-
ры партнеры называли «инопланет-
ным». В финале Леон до поры до вре-
мени был не слишком заметен, да-
же пару раз не то чтобы грубо ошиб-
ся, но не забил такие мячи, которые 
в идеальном состоянии по идее заби-
вает уверенно. Но когда это было осо-
бенно нужно, он не подвел. Эйс Лео-
на принес «Зениту» перевес.

Но он, разумеется, еще ничего не 
значил. «Чивитанова», продемонстри-
ровав зубы, в следующей партии при-
нялась кусать еще больнее. А в середи-
не сета ей наконец удался настоящий 
рывок — такой, после которого не воз-
рождаются. И ощущения, возникав-
шие при наблюдении за ним, у тех, кто 
переживал за «Зенит», наверняка бы-
ли тревожными: редко увидишь казан-
ский клуб таким растерянным.

Это был чрезвычайно неприятный 
срыв. Но еще неприятнее было то, что 
создавшийся расклад никуда не делся 
и после паузы между сетами. Более то-
го, в третьей партии «Чивитанова» уже 
выглядела не просто поаккуратнее, по-
злее, а именно класснее. Ну, или, вер-
нее, не класснее, а лучше прочитав-
шей и просчитавшей чужие наработ-
ки. Нападение «Зенита», обычно не-
удержимое, то и дело сталкивалось с 
непреодолимыми барьерами, а напа-

дение «Чивитановы» часто проходи-
ло сквозь казанскую защиту ножом 
сквозь растопленный кусок масла. Ле-
он подправил ужасную картину двумя 
подряд подачами навылет, однако до-
стать итальянскую команду, успевшую 
создать солидный запас, казанцам так 
и не удалось.

«Зенит» справился со своим кризи-
сом — через мучения, через новую по-
гоню за «Чивитановой», уже в четвер-
той партии, которая грозила превра-
титься в роковую для хозяев, опять убе-
жавшую от казанцев. Разыгрался Мак-
сим Михайлов, добавил Леон, в тайм-
аутах кипел тренер Владимир Алекно, 
в конце концов нашедший нужные 
слова и нужные тактические решения. 
Финал завершился тай-брейком.

Тай-брейк был фантастическим, 
квинтэссенцией всего финала. В нем 
«Зенит», далековато отпустивший «Чи-
витанову», был вынужден выкручи-
ваться из сложнейшего, близкого к 
безнадежному положения. И выкру-
тился. «Золотой» мяч — эйсом — забил 
при счете 16:15 Леон.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Дании. Групповой этап
Группа A. Пятый тур. Словакия—Швеция 3:4 (овертайм). Россия—Швейцария 4:3. Шестой 
тур. Австрия—Белоруссия 4:0. Франция—Чехия 0:6.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 5 4 1 0 0 0 0 23:5 14

2. Россия 5 4 0 0 0 1 0 27:7 13

3. Чехия 6 2 2 1 0 0 1 23:12 12

4. Швейцария 5 2 1 0 1 0 1 17:13 9

5. Словакия 5 2 0 0 0 2 1 12:12 8

6. Франция 6 2 0 0 0 0 4 12:24 6

7. Австрия 6 1 0 0 0 1 4 10:26 4

8. Белоруссия 6 0 0 0 0 0 6 4:29 0

Матч Швейцария—Швеция завершился после подписания номера в печать.

Группа В. Пятый тур. Латвия—Германия 3:1. Канада—Финляндия 1:5.  
Шестой тур. Дания—Южная Корея 3:1. Норвегия—Германия 3:9.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 4 1 1 0 0 0 37:10 16

2. Финляндия 5 4 0 0 0 0 1 30:6 12

3. Дания 6 3 0 1 0 0 2 13:16 11

4. Канада 5 3 0 0 1 0 1 27:11 10

5. Латвия 5 2 1 0 0 1 1 14:14 9

6. Германия 5 1 0 0 2 0 2 13:15 5

7. Норвегия 6 0 0 1 0 1 4 10:31 3

8. Южная Корея 6 0 0 0 0 0 6 4:45 0

Матч Германия—Финляндия завершился после подписания номера в печать.

Чемпионат НХЛ
Финалы конференций. Серии до четырех побед. Первые матчи
Западная конференция. «Виннипег»—«Вегас» 4:2.
Восточная конференция. «Тампа-Бей»—«Вашингтон» 2:4 (Кучеров, 0+1 — Овечкин, 1+1; 
Кузнецов, 0+2; Орлов, 0+1).

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5 в Мадриде.  
Призовой фонд — $6,7 млн
Финал. Петра Квитова (Чехия, 10)—Кики Бертенс (Нидерланды) 7:6 (8:6), 4:6, 6:3.

Турнир ATP категории Masters 1000 в Мадриде.  
Призовой фонд — €7,2 млн

1/2 финала. Доминик Дим (Австрия, 5)—Кевин Андерсон (ЮАР, 6) 6:4, 6:2. Александр Зверев 
(Германия, 2)—Денис Шаповалов (Канада) 6:4, 6:1. Финал. Зверев—Тим 6:4, 6:4.
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«Финал четырех» в Казани
1/2 финала. «Чивитанова» (Италия)—«Закса» (Поль-
ша) 3:1 (25:21, 22:25, 25:15, 25:18). «Зенит» (Россия)—
«Перуджа» (Италия) 3:0 (25:22, 25:20, 25:20).

Матч за 3-е место. «Перуджа»—«Закса» 3:2 (17:25, 
29:27, 19:25; 25:23; 15:7).

Финал. «Зенит»—«Чивитанова» 3:2 (29:27. 18:25, 
23:25, 25:23, 17:15).

30-й,  
заключительный тур
«Спартак»—«Динамо» 0:1
Луценко, 35 (пен.)
ЦСКА—«Анжи» 2:1
Муса, 9; Витинью, 61 — Хубулов, 33.
«Арсенал»—«Локомотив» 2:0
Дзюба, 29; Берхамов, 90+2.  
Удаление: Кверквелия («Локомотив»), 86 (2 ж. к.).
«Зенит»—«СКА-Хабаровск» 6:0
Дриусси, 6; Заболотный, 21; Ерохин, 38, 49, 60, 78.
«Краснодар»—«Рубин» 1:1
Мамаев, 56 — Азмун, 87.
«Уфа»—«Тосно» 5:0
Живоглядов, 30, 84; Сысуев, 32; Игбун, 50;  
Пауревич, 81.
«Ростов»—«Урал» 1:0
Ионов, 57.
«Амкар»—«Ахмат» 0:0
Удаление: Анхель («Ахмат»), 50.

Итоговая  
турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 18 6 6 41:21 60
2. ЦСКА 17 7 6 49:23 58
3. «Спартак» 16 8 6 51:32 56
4. «Краснодар» 16 6 8 46:30 54
5. «Зенит» 14 11 5 46:21 53
6. «Уфа» 11 10 9 34:30 43
7. «Арсенал» 12 6 12 35:41 42
8. «Динамо» 10 10 10 29:30 40
9. «Ахмат» 10 9 11 30:34 39
10. «Рубин» 9 11 10 32:25 38
11. «Ростов» 9 10 11 27:28 37
12. «Урал» 8 13 9 31:32 37
13. «Амкар» 9 8 13 20:30 35
14. «Анжи» 6 6 18 31:55 24
15. «Тосно» 6 6 18 23:54 24
16. «СКА-Хабаровск» 2 7 21 16:55 13
В сезоне 2018–2019 годов «Локомотив» и ЦСКА 
начнут выступления в Лиге чемпионов с группового 
этапа; «Спартак» — с третьего квалификационного 
раунда; «Краснодар» начнет выступления в Лиге 
Европы с группового этапа, «Зенит» — с третьего 
квалификационного раунда, «Уфа» — со второго 
квалификационного раунда.
«СКА-Хабаровск» и «Тосно» вылетели из РФПЛ,  
их сменят «Оренбург» и «Крылья Советов» (Самара), 
занявшие первые два места в чемпионате ФНЛ. 
«Анжи» и «Амкар» сыграют в стыковых матчах  
за право играть в РФПЛ с занявшими третье  
и четвертое места в чемпионате ФНЛ «Енисеем»  
и «Тамбовом» соответственно.
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